
Симптомы 
легковой 
депрессии 
В ряде регионов впервые 
сократилось количество 
зарегистрированных 
автомобилей

Парк легкового автотранспорта 
в Москве, Московской, Саратов-
ской областях, Санкт-Петербур-
ге, Краснодарском крае и других 
регионах впервые за много лет 
сократился в 2022 году, следует 
из отчетности ГИБДД. При этом 
в Тюменской области, Татарста-
не и Приморском крае количест-
во зарегистрированных машин, 
наоборот, выросло. В среднем 
по стране темпы прироста лич-
ного автотранспорта снизились 
в три-четыре раза по сравнению 
с показателями двух-трехлетней 
давности. Опрошенные „Ъ“ экс-
перты связывают это как с общим 
падением продаж на автомо-
бильном рынке, так и с отъездом 
россиян из страны в 2022 году.

Изучив статистический раздел 
сайта Госавтоинспекции, „Ъ“ обна-
ружил: по итогам 2022 года в орга-
нах ГИБДД было зарегистрировано 
60,45 млн механических транспорт-
ных средств. Это всего на 312 тыс. 
(или 0,5%) больше, чем насчитыва-
лось в 2021 году. В 2019–2021 годах, 
отметим, автопарк уверенно рос 
на 1,4–1,9% ежегодно.

К концу 2022 года в стране было за-
регистрировано 50,6 млн легковых 
машин. Грузовиков — 6,67 млн, ав-
тобусов — 833,6 тыс., транспортных 
средств категории L (мотоциклы, мо-
педы, квадроциклы) — 2,3 млн. «Годо-
валых» машин в пользовании росси-
ян стало на 9% больше (более 9 млн), 
транспортных средств возрастом 
один-три года — на 2% (6,5 млн). Одна-
ко транспортных средств старше 15 
лет по-прежнему больше всего — бо-
лее 19 млн. Впрочем, транспорт ста-
новится все более экологичным: авто 
с двигателями класса «Евро-5» стало 
больше на 4% по сравнению с 2021 
годом, «Евро-6» — на 33%. А прино-
сящих больший вред природе агре-
гатов «Евро-1» стало на 2% меньше. 
Самым массовым сегментом остают-
ся машины с двигателями «Евро-4» 
(15,8 млн) и с двигателями, класс ко-
торых не установлен (15 млн). На 61% 
увеличился парк электромобилей 
(всего их 23,7 тыс. штук), на 51% — ги-
бридов (138,5 тыс. штук).

В Москве в 2022 году впервые 
была зафиксирована убыль легко-
вого парка: количество зарегистри-
рованных в ГИБДД авто сократи-
лось на 16,6 тыс., составив 4,13 млн. 
В Подмосковье стало на 11,1 тыс. 
меньше легковушек, в Санкт-Петер-
бурге — на 11 тыс., в Саратовской об-
ласти — на 7,9 тыс., в Краснодарском 
крае — на 7,3 тыс., в Псковской об-
ласти — на 5 тыс. В Калининград-
ской области легковой автопарк, 
напротив, увеличился на 9 тыс. 
машин, в Тюменской области — 
на 5,3 тыс., в Татарстане — на 2 тыс., 
на Камчатке — на 1 тыс.
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В составе организованной группы семи
Развитые страны будут следить за исполнением санкций против РФ сообща

Страны «семерки», утвердив-
шие целый ряд санкционных 
мер, от запретов на экспорт 
технологичной продукции в РФ 
до потолка цен на российскую 
нефть и нефтепродукты, го-
товятся ужесточать контроль 
за их исполнением — об этом 
участники виртуального самми-
та G7 договорились на прошлой 
неделе. США, Евросоюз, Вели-
кобритания и Канада с четверга 
по субботу представляли новые 
санкционные списки, включаю-
щие дополнительные ограниче-
ния в РФ поставок продукции, 
которая может быть исполь-
зована в военных целях, и лиц, 
по мнению правительств G7, 
причастных к обходу санкций. 
Представители власти и бизне-
са в РФ ждут осложнения поста-
вок из-за рубежа, но фактиче-
ское влияние на импорт будет 
зависеть от  распространения 
вторичных санкций — пока 
их практически нет, основной 
их целью могут стать китайские 
компании, резко нарастившие 
экспорт в Россию еще в прош-
лом году.

Страны «семерки» намерены 
ужесточить контроль за испол-
нением санкционных ограниче-
ний, в первую очередь в отноше-
нии технологического экспорта 
в РФ, соответствующие меры пере-
числены в коммюнике по итогам 
виртуального саммита G7, приу-
роченного к годовщине начала во-
енной операции РФ на Украине, 
обнародованном в пятницу. Заяв-
ление имело общий характер, по-
скольку санкции ЕС были утвер-
ждены поздно вечером 24 февраля 
и с большим трудом. Формально 
их блокировала Польша как 
«слишком слабые», фактически — 
ряд стран Восточной Европы, 
включая ту же Польшу: ее, по дан-
ным источников информагентств, 
не устраивали новые ограниче-
ния на импорт из РФ синтетическо-
го каучука. Санкции Канады были 
объявлены первыми, за ними по-
следовали санкции США и Вели-
кобритании, затем — Австралии 
и Новой Зеландии. С точки зре-
ния новых мер списки «санкцио-
нированных» в них по-прежнему 
различаются.

Пункты, касающиеся общего 
санкционного режима, содержат 
обещание активнее препятство-
вать его обходу за счет создания 
координационного механизма 
для повышения уровня компла-
енса. Компании из третьих стран 

в случае нарушений столкнут-
ся с «существенными издержка-
ми», ограничения будут касаться 
и услуг, и возможностей транзита 
товаров. Страны «семерки» также 
намерены блокировать новые спо-
собы поставок в РФ компонентов, 
которые «поддерживают оборон-
ный сектор и промышленность». 
Для сокращения же поступлений 
от экспорта нефтепродуктов G7 
продолжит применять ценовые 
потолки и запреты на поставки 
техники для наращивания добы-
чи в целом.

Санкционные ограничения 
США и ЕС в первую очередь рас-
ширяют запреты на поставки 
в РФ индустриальной продукции 
(в том числе электронных компо-
нентов, включая беспилотники) 
и нацелены на разрыв цепочек по-
ставок продукции и компонентов 
военного и двойного назначения 
(через внесение в санкционные 
списки российских компаний 
и их контрагентов). Еврокомиссия 
оценила свой пакет вместе с за-
претами на импорт битума и син-
тетического каучука в €12,7 млрд). 

В финансовой сфере, в свою оче-
редь, страны «семерки» планиру-
ют оставить лишь каналы для «не-
обходимых» для обслуживания 
незапрещенного в отношении РФ 
импорта и экспорта трансакций 
(см. текст рядом).

В правительстве РФ новые санк-
ции G7, судя по вчерашним раз-
говорам корреспондентов „Ъ“ 
с собеседниками в Белом доме, 
восприняли как серьезные огра-
ничения, требующие оператив-
ной реакции, но обсуждать ее дета-
ли чиновники преимущественно 

отказывались по очевидной при-
чине: информация о контрмерах 
может осложнить их реализацию 
и навредить российским компа-
ниям. По данным „Ъ“, Минпром-
торг уже проводит консультации 
с отдельными компаниями, за-
тронутыми новыми ограничени-
ями технологического импорта. 
«Сейчас готовится очередная, пя-
тая редакция перечня параллель-
ного импорта, там будут как новые 
бренды, так и исключения опре-
деленных брендов. Также ведет-
ся работа по точечной донастрой-
ке механизма в части перехода 
от включения в перечень брендов 
к включению туда правообладате-
лей. Это позволит проще админи-
стрировать процедуру. Что каса-
ется пересмотра перечня, исходя 
из санкций, то, разумеется, при 
подготовке новой редакции будет 
учитываться продукция, запре-
щенная к экспорту в Россию новы-
ми санкционными ограничения-
ми»,— заявили в ведомстве.

экономическая 
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БАНК АМ ЗАКРЫЛИ ФОРТОЧК У В ЕВРОПУ
Н О В Ы Е  С А Н К Ц И И  У ГЛ У Б И Л И  И З О Л Я Ц И Ю  Ф И Н А Н С О В О Й  С И С Т Е М Ы  Р Ф

Спустя год с момента начала военных действий на Ук-
раине под санкции так или иначе попали все системно 
значимые банки РФ, кроме организаций с иностранным 
капиталом. Дольше всех продержался Тинькофф-банк, 
однако и он в результате оказался в черном списке 
ЕС. Несмотря на то что европейские регуляторы дали 
клиентам и партнерам подсанкционных банков время 
на урегулирование отношений, проблемы у них могут 
возникнуть, подчеркивают юристы.

В рамках десятого пакета санкций ЕС в черный список попали 
три крупные российские кредитные организации — Альфа-банк, 

Росбанк и Тинькофф-банк. Первые два банка уже в SDN-листе США, 
так что наиболее серьезным выглядит изменение статуса Тинькофф-
банка. Все средства и активы попавших под санкции банков в ЕС 
подлежат заморозке, под запретом предоставление средств, они 
не смогут совершать сделок с резидентами союза, «запрет распро-
страняется и на средства, в отношении которых банки могут высту-
пать как номинальные держатели», поясняет юрист Delcredere Артем 
Касумян. Однако, уточняет он, совет ЕС предусмотрел возможность 
до 26 августа высвободить средства клиентов (но не самих банков) 
со счетов третьих лиц или получить выплаты по ценным 
бумагам, которые юридически находятся в ЕС. с8

ЕС решил потянуть 
с российской резиной
Санкции позволят европейцам закупить 
каучук на годы вперед

ЕС после долгих колебаний запретил им-
порт российского каучука, техническо-
го углерода, асфальта и битума. В первых 
двух случаях санкции вступят в силу с се-
редины 2024 года, а до этого срока воз-
можен ввоз по квотам, которые по каучуку 
примерно вдвое больше реальных теку-
щих поставок. Экспорт российского биту-
ма в ЕС, составлявший порядка 6% от его 
выпуска в РФ, практически прекратился 
еще в 2022 году. Эксперты уверены, что 
российским компаниям удастся перена-
править продукцию на другие рынки, а ев-
ропейские потребители, вероятно, по-
страдают из-за роста затрат на сырье.

ЕС решил запретить импорт российского 
асфальта и битума, а с середины 2024 года — 
синтетического каучука и технического угле-
рода, следует из публикации в официальном 
журнале ЕС. Синтетический каучук, от кото-
рого существенно зависит европейский авто-
пром, был включен в санкции после длитель-
ных споров по настоянию Польши, которая 
в противном случае отказывалась согласовать 
десятый пакет европейских санкций. Компро-
миссом стало введение временных ввозных 
квот на 563 тыс. тонн, действующих до конца 
июня 2024 года. Аналогичные квоты в объеме 
752,5 тыс. тонн были утверждены для техни-
ческого углерода (производится из тяжелых 

остатков нефтепереработки и используется 
в шинной и металлургической отраслях).

Крупнейшим производителем синте-
тических каучуков в России является вхо-
дящий в СИБУР «Нижнекамскнефтехим» 
мощностью более 700 тыс. тонн продукции 
в год. Помимо этого, компания владеет за-
водом «Воронежсинтезкаучук» мощностью 
более 220 тыс. тонн каучуков в год. Третий 
крупный завод — «Тольяттикаучук» (более 
200 тыс. тонн в год) принадлежит «Татнефти». 
Компания купила актив у СИБУРа в 2019 году 
за 12,8 млрд руб. для обеспечения сырьем 
своего шинного бизнеса, который в прош-
лом году перешел контролируемому Татар-
станом АО «Татнефтехиминвест-холдингу».

В прошлом году производство синтети-
ческих каучуков в России снизилось на 12%, 
до 1,5 млн тонн. Их экспорт в Европу, кото-
рый еще в 2021 году составлял около 500 тыс. 
тонн, в 2022 году снизился почти вдвое, от-
мечают участники рынка. В целом Европа 
потребляет более 1,6 млн тонн каучуков, при 
этом собственное производство составляет 
менее половины этого объема. Таким обра-
зом, установленные квоты существенно пре-
вышают размеры текущих поставок каучу-
ков из России в ЕС.
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Газ останется на плаву
Судно НОВАТЭКа для перевалки СПГ 
отправилось в Мурманск

Южнокорейская верфь Daewoo Shipping 
& Marine Engineering (DSME) заверши-
ла строительство плавучего хранилища 
для перегрузочного комплекса НОВАТ-
ЭКа в Мурманске. Судно Saam FSU выш-
ло из корейского порта 22 февраля, путь 
в Мурманск может занять несколько ме-
сяцев. Аналогичное хранилище для Кам-
чатки Koryak FSU, по данным „Ъ“, будет 
готово во втором квартале. Использо-
вание плавучих хранилищ позволит НО-
ВАТЭКу оптимизировать логистику и вы-
возить весь СПГ со своих арктических 
проектов даже в случае задержки с полу-
чением новых СПГ-танкеров.

Плавучее хранилище НОВАТЭКа Saam 
FSU (floating storage unit), построенное 
на верфи DSME, 22 февраля вышло из южно-
корейского порта Окпо, следует из данных 
Kpler. Судно, вероятно, пойдет через Суэц-
кий канал в Мурманск, где станет ключевой 
частью перегрузочного СПГ-комплекса. Хра-
нилище идет в Мурманск в сопровождении 
буксиров с низкой скоростью, путь может за-
нять несколько месяцев.

НОВАТЭК намерен запустить перевалоч-
ные терминалы в Мурманске и на Камчатке 
в 2023 году. Они нужны для того, чтобы пере-
гружать СПГ c проектов «Ямал СПГ» и «Арк-
тик СПГ-2» из танкеров ледового класса Arc7, 
способных проходить Севморпуть, на обыч-
ные конвенциональные суда, стоимость 

фрахта которых ниже. Второе плавучее хра-
нилище для Камчатки Koryak FSU, по словам 
собеседников „Ъ“, будет готово во втором 
квартале 2023 года. В НОВАТЭКе на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Сейчас НОВАТЭК осуществляет перевал-
ку СПГ в бельгийском Зебрюгге. После запу-
ска перевалки в Мурманске компания пе-
рестанет зависеть от европейских портов. 
Как сообщал глава НОВАТЭКа Леонид Ми-
хельсон в начале февраля, компания также 
намерена продавать СПГ непосредственно 
в перевалочных пунктах на условиях FOB 
(free-on-board). «Мы надеемся на то, что на-
личие постоянно действительного объема 
СПГ в этих точках будет приводить к стаби-
лизации цен на рынке: и фьючерсы, и спе-
кулятивное хеджирование на СПГ-рынке 
надеемся, что стабилизируются»,— сказал 
он (цитата по «Интерфакс»).

Запуск перевалки в Мурманске позволит 
НОВАТЭКу начать вывозить продукцию с до-
страивающейся первой линии завода «Ар-
ктик СПГ-2». Она, скорее всего, заработает 
раньше, чем будут готовы строящиеся на су-
доверфи «Звезда» танкеры ледового клас-
са Arc7. Перспективы и скорость постройки 
новых СПГ-танкеров для российских проек-
тов сейчас омрачены западными санкциями 
на судовое оборудование.

деловые новости — с9
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,4

процента составил в годовом выражении январский показатель дефлятора потребительских 
расходов (PCE) в США. Вопреки прогнозам, значение индекса, на который ориентируется ФРС, в январе 
перестало снижаться. Ожидается, что из-за ускорившей инфляции американский регулятор будет повышать 
ставки вплоть до лета этого года. На это указывает и показатель индекса потребительских цен (CPI) США, 
который в отличие от PCE рассчитывается на основе опросов потребителей, а не бизнеса: хотя рынок после 
декабрьского значения в 6,46% ожидал снижения до 6,2%, CPI в январе составил 6,41% год к году. Базовая 
инфляция Сore CPI (без цен на энергоносители и продовольствие) при этом выросла до 5,58%.

КАПИТАЛОВЛОЖЕНИЯ

Инвестиции выросли 
как в последний раз

Индекс предложения инвестицион-
ных товаров (рассчитывается Цен-
тром макроэкономического анали-
за и краткосрочного прогнозирова-
ния, ЦМАКП) после резкого сниже-
ния весной 2022 года и последую-
щего восстановления совершил рез-
кий скачок в декабре и превысил ме-
дианное значение 2021 года (см. гра-
фик). В ЦМАКП, впрочем, полага-
ют, что такой рост вряд ли является 
устойчивым. «В декабре по многим 
объемным отраслевым показателям 
в последние два-три года наблюда-
ются нехарактерные скачки, за кото-
рыми следует понижательная коррек-
ция. Это похоже на изменение фор-
мы сезонной волны, однако пока не 
накопилось достаточно наблюдений, 
чтобы утверждать это наверняка»,— 
замечают авторы исследования. 

Кризис 2022 года оказался не-
типичным с точки зрения поведения 
капвложений, которые, судя по дан-
ным Росстата о ВВП (см. „Ъ“ от 20 
февраля) и косвенным показателям, 
уверенно росли, подогреваемые вы-
сокими корпоративными прибыля-
ми и госвливаниями. Реальный рост 
инвестиций в основной капитал в ян-
варе—сентябре 2022 года оказал-
ся на уровне 5,9% в годовом выра-
жении, а основной вклад в их при-
рост внесли отрасли трубопроводно-
го транспорта и нефтегазохимии. Ис-
ходя из статистики о капвложениях, 
в третьем квартале они стабилизиро-
вались после роста в середине года. 

«С одной стороны, высокая ак-
тивность в строительстве, поддержи-
ваемая государством, стала важней-
шим фактором поддержки экономи-
ки. С другой — сочетание стагнации 
инвестиций и роста в строительстве 
означает, видимо, серьезный сбой 
в обновлении парка машин и обо-
рудования»,— заключают в ЦМАКП. 
Этот сбой, судя по всему, не преодо-
лен. В декабре 2022 года и в янва-
ре 2023 года выпуск инвесттоваров 
заметно рос, но при этом в январе 
произошло снижение производства 
машин и оборудования (9,7% к дека-
брю с учетом сезонности).

Отметим, что значительная доля 
прироста капвложений в 2022 году 
обеспечивалась подорожавшим ин-
вестиционным импортом, который 
промышленные компании, судя по 
опросам Института Гайдара, отчасти 
продолжали получать в обход санк-
ций. «Накопленный багаж негатив-
ных эффектов (ухудшение инвесткли-
мата, ограничения на импорт техно-
логичных товаров, уход иностранных 
компаний) будет негативно влиять 
на инвестиции как минимум в 2023 
году»,— полагают аналитики Райф-
файзенбанка, ожидая спада капвло-
жений в этом году.

Артем Чугунов
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Российские междучреждения могут получить право за-
купать медоборудование и расходные материалы че-
рез единого заказчика в рамках офсетного контракта. 
Соответствующие поправки к законодательству сейчас 
обсуждают в правительстве. Это, по мнению Минфина, 
позволит лучше адаптировать систему госзакупок к но-
вым реалиям медицинской сферы — в перспективе, на-
помним, Минздрав опасается сложностей с зарубеж-
ными поставками медтехники и медизделий.

Минфин предлагает внести поправки в закон «Об обя-
зательном медицинском страховании», разрешив государ-
ственным больницам закупки через единого заказчика. Это 
следует из межведомственной переписки Минфина, пра-
вительства Москвы и первого вице-премьера Андрея Бело-
усова (есть у „Ъ“).

Как следует из документов, в конце декабря 2022 года мэр 
Москвы Сергей Собянин обратился к первому вице-премье-
ру с просьбой предусмотреть в 44-ФЗ новые способы заклю-
чения офсетных контрактов (о закупках с условием локали-
зации производства в РФ). Москва, как следует из приведен-
ной в письме статистики, с 2017 года заключила уже 5 таких 
контрактов (на производство лекарств, медизделий и детско-
го питания) на 72   млрд руб. при частных инвестициях в раз-
витие производств для их выполнения в 12,9   млрд руб.

Однако закон об ОМС осложняет расширение этой прак-
тики: механизм финансирования расходов больниц, напри-
мер, на приобретение расходных материалов, предполага-
ет возмещение затрат на них непосредственно медоргани-
зации. При этом масштаб инвестиций офсетных контрактов 
не позволяет заключать их отдельным больницам самостоя-
тельно, а ФЗ-44 не предполагает, что заключить офсетный кон-
тракт с одним поставщиком могут несколько учреждений, 
и не предусматривает возможности передачи этой функции 

единому заказчику. Поэтому мэр Москвы просит первого ви-
це-премьера поручить рассмотреть возможность предостав-
ления регионам права проводить совместные закупки вну-
три одного субъекта РФ при минимальном объеме инвести-
ций от 100 млн руб. В ответ на это письмо 13 января этого года 
Андрей Белоусов дал поручение Минфину, Минэкономики, 
ФАС и Минздраву проработать предложение мэра Москвы.

Как следует из письма Минфина от 10 февраля, ведомство 
не поддерживает идею совместных закупок: инвестор, вы-
ступающий поставщиком по офсетному контракту, не мо-
жет быть ответственным перед несколькими заказчиками, 
так как это приведет к «правовой неопределенности», если 
инвестор выполнит контракт по отношению ко всем участ-
никам контракта кроме одного. Однако существующие пра-
вовые нормы, добавляют в Минфине, позволяют регионам 
осуществлять централизованные закупки в интересах реги-
ональных структур через единого заказчика — согласно по-
ложению части 3 статьи 26 ФЗ-44. Таким образом, по мнению 
Минфина, изменения необходимы не контрактной системе, 
а системе финансирования ОМС — в частности, ведомство 
предлагает разрешить передавать средства ОМС для оплаты 
офсетных контрактов единому заказчику.

Отметим, что необходимость механизма офсетных кон-
трактов для закупки менее дорогих лотов обсуждается в сфе-
ре медицины давно — российские производители меди-
цинских изделий рассматривают этот механизм как часть 
мер поддержки отечественного производства. С учетом пер-
спективы осложнения поставок в РФ медтехники и медизде-
лий, о которой ранее уже писал „Ъ“, предложение Минфи-
на может получить поддержку Минздрава и ФОМС (подроб-
нее см. „Ъ“ от 13 февраля). Впрочем, на запрос „Ъ“ в ведом-
ствах пока не ответили.

Анастасия Мануйлова, Диана Галиева

Медицина скинется на импортозамещение
Минфин предлагает изменить правила госзакупок для здравоохранения

Правительство и Госдума про-
должают править законодатель-
ство для снижения уголовно-
го давления на предпринимате-
лей — по логике властей это мо-
жет отчасти компенсировать 
проблемы бизнеса из-за санк-
ций. Законопроект Минюста 
об ограничении причин для аре-
ста предпринимателей принят 
Госдумой в первом чтении. Вско-
ре на рассмотрение парламен-
тариев поступит и «второй па-
кет» послаблений — о смягчении 
ответственности бизнеса за на-
логовые преступления в случае 
оплаты недоимки и пени. Бизнес 
и эксперты, поддерживая либе-
рализацию уголовного наказа-
ния, предлагают сделать ее бо-
лее масштабной — например, за-
крепить в законе принцип нало-
говой реконструкции. Следую-
щий пакет поправок предпри-
ниматели и Минюст намерены 
представить уже в марте.

Принятые 22 февраля Госдумой 
в первом чтении поправки к Уголов-
но-процессуальному кодексу (УПК) 
направлены на либерализацию про-
изводства по уголовным делам, свя-
занным с экономическими престу-

плениями. Законопроект утвержда-
ет приоритет применения судом 
в отношении предпринимателей 
и членов органов управления ком-
паний мер пресечения, позволяю-
щих продолжать ведение бизнеса. 
Замглавы Минюста Андрей Логи-
нов сообщил парламентариям, что 
количество ходатайств об избра-
нии меры пресечения в виде аре-
ста предпринимателей по таким де-
лам растет: с 118 в 2020 году и 151 
в 2021-м до 149 только за первое по-
лугодие 2022 года. 

В новой конструкции арест по де-
лам об экономических преступле-
ниях будет возможен только в трех 
случаях: если предприниматель 
не имеет места жительства, скрыл-
ся или нарушил ранее избранную 
меру пресечения. Продлевать сро-
ки ареста и предварительного рас-
следования можно будет только с со-
гласия руководства региональных 
следственных органов. Сами по себе 
следственные действия не будут 
считаться достаточным основанием 
для продления ареста.

Параллельно с принятием Госду-
мой поправок к УПК правительство 
на заседании 22 февраля одобри-
ло второй пакет Минюста по гума-

низации уголовного законодатель-
ства: изменения в Уголовный ко-
декс (УК) призваны смягчить нака-
зание за налоговые преступления. 
В случае уплаты предпринимате-
лем всех сумм недоимки и пени сле-
дователь будет обязан вынести по-
становление об отказе в возбужде-
нии уголовного дела или прекра-
тить уже возбужденное. Снижение 
максимального наказания (с шести 
или семи до пяти лет лишения сво-
боды по ст. 199–199.2 УК, с четырех 
до трех лет — по ст. 199.4) переводит 
такие преступления в категорию 
«небольшой и средней тяжести» — 
с меньшим сроком давности. Ранее 
был смягчен порядок возбуждения 
уголовных дел за уклонение от на-
логов: делать это следователи смогут 
только по материалам налоговиков 
о возможном наличии в действиях 
налогоплательщика состава престу-
пления (см. „Ъ“ от 3 марта 2022 года).

«То, что налоговые преступле-
ния перестанут относиться к кате-
гории тяжких, влечет не только пря-
мые, но и косвенные последствия, 
а именно существенное расшире-
ние прав осужденного при рассмо-
трении вопросов, связанных с ис-
полнением приговора (например, 

по срокам обращения с ходатай-
ством об условно-досрочном ос-
вобождении)»,— рассуждает биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. Одна-
ко, по его словам, необходимо скор-
ректировать налоговые составы 
для того, чтобы четко отделить пре-
ступления, связанные с уклонени-
ем, от налоговых правонарушений 
и злоупотреблений. 

Борис Титов также считает необ-
ходимым включить в УК примеча-
ние, которое фиксировало бы обя-
занность следствия определять раз-
мер недоимки с учетом действи-
тельного размера расходов нало-
гоплательщика (принцип налого-
вой реконструкции). «Пленум Вер-
ховного суда в 2019 году поста-
новил, что суды должны учиты-
вать все факторы — как увеличи-
вающие, так и уменьшающие раз-
мер неуплаченных налогов, сборов 
и взносов. Однако на досудебной 
стадии эти разъяснения не всегда 
принимаются во внимание»,— от-
мечает бизнес-омбудсмен. Напри-
мер, по ст. 199.2 УК предпринимате-
лей нередко привлекают, даже ког-
да расходы были обоснованны, свя-
заны с поддержанием деятельно-
сти организации и не уменьшали 

ее имущественную массу. При этом 
именно от размера ущерба в первую 
очередь зависит как сама кримина-
лизация деяния, так и его последую-
щая квалификация.

Член генсовета «Деловой России» 
Екатерина Авдеева отмечает, что 
приведение сроков давности по на-
логовым составам к срокам хране-
ния документов позволит предпри-
нимателю сохранить документы, ко-
торые докажут, что взаимодействие 
с контрагентом было обоснованным. 

Напомним, что тренд на посла-
бления в уголовном преследовании 
бизнеса наметился после начала во-
енной операции РФ на Украине — 
в новых условиях власти пообеща-
ли больше свободы в ведении пред-
принимательской деятельности. Не-
обоснованное преследование со сто-
роны силовиков традиционно назы-
валось одним из главных барьеров 
для улучшения делового и инвести-
ционного климата. Поэтому бизнес 
направил в Минюст уже целый ряд 
дополнительных инициатив по де-
криминализации экономических 
преступлений — часть из них может 
быть учтена уже этой весной.

Диана Галиева,  
Кристина Боровикова

Санкционный прилив гуманизма
Внешние проблемы бизнеса закрывают внутренними послаблениями

В Минэкономики, ответствен-
ном за регуляторную рамку контр-
санкционной активности (напом-
ним, в этом контексте обсуждает-
ся, например, снятие запрета на со-
здание в РФ компаний-«матрешек», 
см. «Ъ-Онлайн» от 21 декабря 2022 
года, последнее закрытое совеща-
ние по теме прошло в РСПП в сере-
дине февраля, детали его не раскры-
вают и в союзе), говорить о прогрес-
се в этой работе отказались. «Зада-
ча министерства — создание усло-
вий, инструментов для бизнеса, ко-
торые позволят им адаптировать-
ся»,— сказала „Ъ“ советник мини-
стра Дарья Левченко. Отказались об-
суждать тему и в секретариате кури-
рующего экономический блок пра-
вительства первого вице-премьера 
Андрея Белоусова. Такое положение 

дел объяснимо, но создает внутрен-
ний конфликт общеэкономической 
и контрсанкционной политики пра-
вительства: в прозрачность регуля-
торной среды, за которую Белый дом 
боролся в последние годы, закрытое 
обсуждение мер по обходу и проти-
водействию санкциям вписывается 
с трудом, но альтернативы не видно.

Существенную роль в смягче-
нии эффекта ограничений и добро-
вольного ухода западных компаний 
с рынка РФ сыграл в первую очередь 
Китай — он стал одним из основных 
экспортеров в РФ товаров, включая 
те, на которые странами «семер-
ки» и ЕС были введены экспортные 
запреты. Доля страны в импорте 
РФ выросла с 20% до 45% за период 
с марта по сентябрь 2022 года, сум-
марный торговый оборот за это вре-
мя увеличился на $27   млрд по срав-
нению с аналогичным периодом 

2021 года, отмечали ранее экспер-
ты Institute of International Finance 
(официальные данные по внешней 
торговле РФ закрыты). Возможность 
дополнительной активизации дву-
сторонних связей собеседники „Ъ“ 
связывают с визитом председате-
ля КНР Си Цзиньпина в Москву — 
22 февраля президент РФ Влади-
мир Путин заявлял, что ждет приез-
да главы КНР, не обозначив дату воз-
можной встречи. 

Собеседник „Ъ“ в РСПП затруд-
нился дать однозначную оценку воз-
можным последствиям ужесточения 
контроля за применением санкций, 
ссылаясь как на текущие возможно-
сти их обхода, так и на позицию ки-
тайской стороны, которая выступа-
ет против односторонних санкций. 
«Мы не знаем деталей обсуждения 
в рамках „семерки“, но можно пред-
положить, что эти страны хотят уси-

лить режим вторичных санкций, 
в первую очередь против Китая»,— 
добавляет он. Новые же ограниче-
ния, безусловно, осложнят условия 
поставок, полагает собеседник „Ъ“. 

Исходя из предложений КНР 
на прошлой неделе относитель-
но «формулы перемирия» между 
РФ и Украиной, по крайней мере сей-
час «пророссийской» политическую 
позицию КНР назвать невозможно. 
Ситуация может измениться к лету 
2023 года с приближением визита 
в Россию главы Китая Си Цзиньпи-
на, но пока перемены скорее в дру-
гую сторону — ранее позиция КНР 
была более уклончивой и в принци-
пе позволяла трактовать ее в пророс-
сийском ключе.

Санкции теперь в большей сте-
пени направлены на «латание дыр» 
в уже принятых мерах. Это касает-
ся и запрета на экспорт критически 

важных технологий и промышлен-
ных товаров, хотя и появились до-
полнительные ограничения, свя-
занные с движением и транзитом 
через Россию, отмечает учредитель 
VIG Trans Игорь Ребельский. Послед-
няя мера, по его словам, может до-
полнительно осложнить экспортное 
таможенное оформление подобных 
грузов в ЕС и прохождение границ 
ЕС с Белоруссией и Россией. «Россий-
ский же бизнес будет искать обход-
ные пути и осуществлять импорто-
замещение, как это было весь пре-
дыдущий 2022 год, иными словами, 
Россия и ЕС продолжат „противосто-
яние“ в рабочем режиме», ожидает 
глава компании. 

Татьяна Едовина,  
Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова,  
Диана Галиева,  
Дмитрий Бутрин

В составе организованной группы семи 

Для расширения инвестиций в столичное 
здравоохранение мэру Москвы Сергею Собянину 
понадобилась поддержка федеральных властей 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Спустя год после начала специ-
альной военной операции (СВО) 
россияне не поменяли своего 
отношения к ней, следует из 
свежего опроса исследователь-
ской службы Russian Field. Боль-
шинство (69%) опрошенных 
по-прежнему поддерживают во-
енную операцию, не поддержи-
вают лишь 22% респондентов. 
Только 34% россиян отменили 
бы решение о ее начале, если бы 
у них была такая возможность, 
52% не стали бы ничего менять. 
При этом число противников 
и сторонников дальнейшего 
углубления боевых действий 
примерно поровну — 52% и 42%.

Это данные уже 11-й волны опро-
са Russian Field, посвященного от-
ношению россиян к спецоперации. 
Он проводился с 31 января по 6 фев-
раля с участием 2 тыс. респонден-
тов, которых опрашивали по теле-
фону. Статистическая погрешность 
данных не превышает 2,19%.

Авторы исследования отмечают, 
что общие цифры поддержки СВО 
практически не менялись на про-
тяжении десяти месяцев ее прове-
дения. Самый низкий уровень под-
держки в 59% показали замеры, 
сделанные в конце февраля прош-
лого года, но потом цифры выро-
сли. В последнем опросе 17% опро-
шенных признались, что измени-
ли свое отношение к СВО, причем 
две трети из них (12%) — в сторо-
ну ее поддержки. Также по сравне-
нию с декабрем прошлого года на 
10 п. п. — до 23% — сократилось чи-
сло людей, считающих, что опера-
ция проходит для российской ар-
мии неуспешно. Придерживаю-
щихся противоположной точки 
зрения, напротив, стало больше на 
6 п. п.: всего таких сейчас 56%.

Впрочем, при использовании 
специальных вопросов-фильтров 
для углубленного анализа выясни-
лось: большинство опрошенных не 
хотят эскалации военных действий.

Участников опроса попросили 
поочередно ответить на два вопро-
са — о поддержке гипотетических 
решений о наступлении на Киев 
и о подписании мирного соглаше-
ния. В итоге 27% опрошенных соста-

вили твердые сторонники эскала-
ции СВО (они поддержат наступле-
ние и не поддержат мирное согла-
шение). Еще 34% респондентов ока-
зались решительными противни-
ками наращивания СВО (поддержат 
мирное соглашение и не поддержат 
наступление). 33% заняли нейтраль-
ную позицию, ответив положитель-
но на оба вопроса. Наконец, 2% не 
готовы поддержать ни один из ва-
риантов.

Затем социологи стали выяс-
нять отношение этих групп к раз-
личным сценариям ее продолже-
ния и завершения. Это позволи-
ло разделить как сторонников, так 

и противников СВО на радикаль-
ных и умеренных, а нейтральных 
ранжировать по склонности к под-
держке одной из сторон. Например, 
даже среди противников СВО толь-
ко 44% считают допустимым в ре-
зультате мирных переговоров воз-
вращение к границам до 2014 года 
(недопустимым такой вариант на-
звали 42% опрошенных в этой кате-
гории). Среди сторонников эскала-
ции неприемлемым такой вариант 
считают 85% опрошенных, в то вре-
мя как допустимым — лишь 10%. 
Но 28% из них готовы согласиться 
с тем, что Украина признает в соста-
ве России только Крым, ДНР и ЛНР.

В итоге выяснилось, что наи-
большую долю составляют именно 
умеренные противники эскалации 
(27%), на втором месте — нейтраль-
ные, но склоняющиеся к той же точ-
ке зрения (18%). В целом респонден-
тов, не поддерживающих дальней-
шее углубление СВО, оказалось око-
ло половины — 52%. Сторонников 
же усиления военных действий на 
10 п. п. меньше — таких 42%.

При этом сторонников эскала-
ции «военной операции» объеди-
няет поддержка боевых действий 
и готовность к дальнейшему проти-
востоянию с повышением ставок, 
отмечают авторы исследования. 
Также в этой категории наиболее 
высок уровень одобрения дейст-
вий основателя ЧВК «Вагнер» Евге-
ния Пригожина. В целом почти по-
ловина опрошенных (43%) либо ни-
чего не знают о деятельности госпо-
дина Пригожина в ходе СВО, либо 
затрудняются ее оценить. Однако 
41% оставшихся оценивают ее по-
ложительно.

А вот умеренные и радикальные 
противники СВО, напротив, резко 
различаются по многим позици-
ям, отмечают социологи: радикалы 
в большинстве выступают за немед-
ленное прекращение военных дей-
ствий, часто на условиях Украины, 
умеренные же просто не хотят даль-
нейшей эскалации — они против 
второй волны мобилизации и за пе-
реход к мирным переговорам.

Напомним, что 20 февраля ВЦИ-
ОМ публиковал опрос, согласно ко-
торому решение провести специ-
альную военную операцию России 
на Украине поддерживают 68% рос-
сиян и не поддерживают 20%.

Дополнительные вопросы-филь-
тры особенного значения не име-
ют, убежден политолог Евгений 

Минченко. Это не какие-то реаль-
ные развилки, а скорее своего рода 
«социологическое моделирование», 
считает он. Кроме того, население 
сейчас не очень глубоко погруже-
но в нюансы спецоперации, допол-
няет эксперт. Главный фактор — это 
высокий уровень доверия лично 
Владимиру Путину: конкретные ре-
шения, которые могут принимать-
ся на внешнеполитическом фрон-
те, примерно 70% электората деле-
гирует президенту, обращает вни-
мание эксперт.

«На самом деле сейчас в общест-
ве есть условные 15% турбопатри-
отов и условные 15% противников 
СВО. А остальная часть — это кон-
сервативное большинство, мнение 
которых по поводу предпочтитель-
ности мирных переговоров или 
продолжения боевых действий ме-
няется в зависимости от информа-
ционной повестки»,— считает гла-
ва Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин. По 
его словам, это видно и из динами-
ки опросов: по сути, одни и те же 
люди переходят туда-обратно меж-
ду сторонниками наступления на 
Киев и мирных переговоров. Сей-
час, в моменте в этих группах сопо-
ставимое количество россиян, от-
мечает эксперт. Также эта волатиль-
ность общественного мнения кос-
венно подтверждается и тем, что 
значительное число респондентов 
готово поддержать любое решение 
руководства страны по дальнейше-
му ходу операции. «Еще важно, что 
при ретроспективном моделиро-
вании решение начать СВО вызы-
вает одобрение у 52 процентов ре-
спондентов»,— отмечает господин 
Костин.

Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

В спецоперации важна умеренность
Социологи посчитали сторонников и противников углубления СВО

Депутаты фракции КПРФ во гла-
ве со своим лидером Геннадием 
Зюгановым в минувшую среду 
внесли в Госдуму проект изби-
рательного кодекса. Представи-
тели парламентской оппозиции 
восприняли ряд предложенных 
нововведений позитивно. А вот 
в «Единой России» считают, что 
для кодификации избирательно-
го законодательства время еще 
не пришло. По мнению эксперта, 
проект КПРФ содержит много 
полезных предложений, но ну-
ждается в доработке.

Авторы 453-страничного доку-
мента указывают в пояснительной 
записке, что идея избирательно-
го кодекса не нова: Верховный со-
вет уже пытался его внедрить еще 
в 1992 году. Позже аналогичны-
ми разработками занимались пар-
тии и экспертное сообщество. В сво-
ем варианте кодекса КПРФ предла-
гает ряд новшеств: например, сде-
лать единым днем голосования тре-
тье воскресенье марта, отказаться от 
многодневного и дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ), от-
менить возможность волеизъявле-
ния на придомовых территориях, 
запретить входить в избиркомы го-
сударственным и муниципальным 
служащим. Также коммунисты счи-
тают необходимым запретить пра-
ктику «паровозов», когда списки воз-
главляет популярная личность, ко-
торая впоследствии отказывается от 
мандата, отменить муниципальный 
фильтр на губернаторских выборах, 
ввести принцип неизменности нор-
мативно-правовой базы в период из-
бирательной кампании. Кроме того, 
КПРФ предлагает отказаться от фор-
мирования избирательных участ-
ков со значительным числом изби-
рателей (сейчас в ряде случаев допу-
скается образование участков с чи-
слом избирателей, превышающим 
3 тыс. человек). Еще одно предложе-
ние — введение критерия сущест-
венности ошибок в документах кан-
дидатов при принятии решений об 
их регистрации или отказе в ней. 
Кроме того, компартия предлагает 
ввести уведомительный порядок 
для предвыборных митингов и вер-
нуть трансляцию в интернет с камер 
видеонаблюдения на участках. Ав-
торы проекта также предлагают не 
включать военнослужащих по при-
зыву в списки избирателей для уча-
стия в выборах в органы власти рос-
сийских регионов.

Правительство уже дало отрица-
тельный отзыв на инициативу: ее 
принятие потребует дополнитель-
ного финансирования из бюджета 
(в частности, на установку систем 
видеонаблюдения на избиратель-
ных участках), а его источники не 
определены.

Однако соавтор проекта Юрий 
Синельщиков (КПРФ) считает, что 

шансы кодекса на принятие не сто-
ит недооценивать, так как у пар-
тии власти нет причин не поддер-
жать документ. «Конечно, мы хотим 
и просто привлечь внимание к мно-
гочисленным проблемам, которые 
поднимаем. Но почему мы вдруг ре-
шили, что у нас нет шанса на успех? 
Самое главное — мы сформирова-
ли из разрозненных законодатель-
ных актов единую систему. Я бы на 
месте единороссов принял кодекс 
в первом чтении, а потом ко второ-
му вносил бы поправки»,— сказал 
„Ъ“ коммунист.

Однако единоросс, председа-
тель комитета Госдумы по госстро-
ительству и законодательству Па-
вел Крашенинников полагает, что 
для принятия подобного докумен-
та время еще не пришло. «На дан-
ной стадии развития нашего обще-
ства, когда избирательное законо-
дательство кипит и постоянно ме-
няется, кодифицировать правовые 
нормы невозможно,— пояснил „Ъ“ 
парламентарий.— Кодифицируют 
устоявшиеся десятилетиями пра-
вила. Здесь этого нет и в ближай-
шее время не предвидится, не по-
тому-то кто-то не хочет или плохой, 
отношения неустойчивые. Нельзя 
построить добротный дом в центре 
бурной реки. Кодекс должен быть 
основательным и долговечным до-
кументом».

А вот представители «Справедли-
вой России — За правду» (СРЗП) го-
товы поддержать коммунистов, так 
как сходятся с ними по многим по-
зициям, а в 2012 году предлагали 
свой вариант кодекса, сообщил „Ъ“ 
председатель партии Сергей Миро-
нов. «Избирательный кодекс дол-
жен решать две основные задачи — 
уход от любых ограничений изби-
рательных прав граждан и от по-
литической монополии известной 
партии. А эта монополия благодаря 
принимаемым думским большин-
ством законам только укрепляет-
ся»,— поясняет партиец. По его сло-
вам, эти «пагубные процессы» нуж-
но оборачивать вспять, что и пред-
лагают «коллеги из КПРФ» и на чем 
настаивает и СРЗП своими иници-
ативами.

С юридико-технической точки 
зрения избирательное законода-
тельство «морально устарело», в нем 
много внутренних противоречий 
из-за многочисленных изменений, 
признает депутат Госдумы, замести-
тель главы центрального аппарата 
ЛДПР Алексей Диденко. Однако он 
призывает подходить к новым из-
менениям осторожно и без резких 
реформ. Так, господин Диденко 
скептичен по отношению к отмене 
многодневного голосования и ДЭГ, 
так как такое волеизъявление удоб-
но людям. Практику «паровозов» 
можно ограничить, но не в отноше-
нии лидеров партии, считает либе-

рал-демократ. Ну и переносить вы-
боры партия предлагает не на март, 
когда «в некоторых регионах еще 
прохладно», а на апрель. Со смяг-
чением муниципального фильтра 
в ЛДПР согласны.

В пресс-службе «Новых людей» 
„Ъ“ пояснили, что партия не под-
держит проект коммунистов, так 
как он заведомо непроходной, что 
только мешает реальным измене-
ниям в избирательной системе. Од-
нако «Новые люди» выступают за 
равный баланс между мажоритар-
ной и списочной системами из-
брания депутатов, установление 
одного дня голосования, повыше-
ние прозрачности муниципально-
го фильтра. «Как минимум должна 
быть внедрена система проставле-
ния подписей депутатов для прохо-
ждения муниципального фильтра 
через „Госуслуги“»,— говорят «Но-
вые люди».

Электоральный эксперт Арка-
дий Любарев в 2011 году также го-
товил проект избирательного ко-
декса, а в прошлом ноябре опубли-
ковал на сайте движения «Голос» 
(включено Минюстом в реестр ино-
странных агентов) подробный раз-
бор инициативы коммунистов. Как 
он пояснил „Ъ“, большинство его 
замечаний авторы не учли. Так, экс-
перт считает упущением КПРФ от-
сутствие отдельной главы, посвя-
щенной избирательным системам. 
«Ее отсутствие, в частности, приво-
дит к тому, что нормы, определяю-
щие избирательную систему, ока-
зываются в самых неожиданных ме-
стах»,— писал эксперт. Также ком-
мунисты не рассмотрели проблему 
регулирования региональных и му-
ниципальных выборов. Хотя значи-
тельная часть таких норм жестко за-
креплена федеральным законом, 
часть из них регулируется только 
рамочно, а ряд из них носит дис-
позитивный характер, что позволя-
ет региональным властям вводить 
или отменять те или иные прави-
ла. «По ряду важных норм у реги-
онального законодателя есть нео-
граниченные возможности собст-
венного регулирования»,— добав-
ляет эксперт. Он также отмечает, 
что в проекте нет норм, определя-
ющих, в каком случае кандидат на 
губернаторских выборах считает-
ся избранным. Также в документе, 
как и в действующем законодатель-
стве, нет регулирования разбиения 
партийных списков на региональ-
ных и муниципальных выборах на 
территориальные группы, отмеча-
ет эксперт. 

Господин Любарев поддержива-
ет идею стабилизации избиратель-
ного законодательства, но счита-
ет, что многие мелкие нормы мож-
но пересматривать и в поздние сро-
ки: «Иначе мы потеряем возмож-
ность улучшать избирательные за-

коны в последний год перед вы-
борами, когда им уделяется более 
пристальное внимание». По мне-
нию Аркадия Любарева, нуждается 
в кардинальной переработке глава 

о выдвижении и регистрации кан-
дидатов. В частности, он предлага-
ет восстановить избирательный за-
лог (применялся на российских вы-
борах с 1999 по 2008 год) и усовер-

шенствовать процедуру сбора под-
писей, в том числе и с применени-
ем электронных сервисов.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

КПРФ хочет разобраться с выборами
Коммунисты внесли в Госдуму проект избирательного кодекса

Спустя год социологи 
продолжают изучать 
мнение россиян по поводу 
специальной военной 
операции 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В Дорогомиловском суде столи-
цы прошли прения сторон по делу 
ряда бывших высокопоставлен-
ных сотрудников Федеральной 
таможенной службы (ФТС). Они 
обвиняются в злоупотреблении 
должностными полномочиями: 
по версии следствия, таможен-
ники способствовали освобожде-
нию от ответственности граждан, 
пытавшихся незаконно провез-
ти через границу крупные суммы 
в иностранной валюте. Экс-на-
чальника управления таможен-
ных расследований и дознания 
ФТС генерал-лейтенанта Алек-
сандра Кизлыка представитель 
Генпрокуратуры предложил при-
говорить к десяти годам колонии, 
заместителя начальника управле-
ния Алексея Серебро — к семи го-
дам, заместителей начальников 
Внуковской и Домодедовской та-
можен и старшего дознавателя 
последней — на сроки от пяти до 
семи лет. Ни один из подсудимых 
вины не признает, адвокаты про-
сили суд полностью оправдать 
подзащитных в связи с отсутстви-
ем самого события преступления.

Выступая в Дорогомиловском 
суде в прениях по уголовному делу 
бывших начальника управления та-
моженных расследований и дозна-
ния ФТС генерал-лейтенанта Алек-
сандра Кизлыка, его заместителя 
Алексея Серебро, заместителей на-
чальников Внуковской и Домодедов-
ской таможен Константина Мишина 
и Юрия Черкашина, а также стар-
шего дознавателя Домодедовской 
таможни Андрея Шурыгина, пред-
ставитель Генеральной прокурату-
ры заявил, что, по его убеждению, 
вина подсудимых в злоупотребле-
нии должностными полномочия-
ми с причинением тяжких последст-
вий (ч. 3 ст. 285 УК РФ) собранными 

следствием и в суде доказательства-
ми полностью подтверждается. Поэ-
тому, резюмировал гособвинитель, 
генерал Кизлык, которому инкри-
минируются два преступных эпизо-
да, по каждому из них заслуживает 
наказания в виде семи лет лишения 
свободы, а в целом, путем частично-
го сложения сроков,— десяти лет 
колонии общего режима. Господи-
на Серебро, проходившего обвиня-
емым по одному эпизоду, прокурор 

предложил приговорить к семи го-
дам. Столько же запросил гособви-
нитель для бывшего замначальника 
Внуковской таможни Константина 
Мишина. Экс-замначальника Домо-
дедовской таможни Юрию Черкаши-
ну представитель Генпрокуратуры 
попросил назначить шесть лет коло-
нии, а старшему дознавателю Домо-
дедовской таможни Андрею Шуры-
гину — пять лет.

В свою очередь, адвокаты подсу-
димых вновь попытались в прени-
ях доказать суду, что не было самого 
события преступления, а уголовное 
дело было возбуждено незаконно. 
Защита просила обвиняемых оправ-

дать. Сами подсудимые в последнем 
слове полностью солидаризирова-
лись со своими адвокатами. 

Напомним, что уголовное дело 
о злоупотреблении должностными 
полномочиями, повлекшем тяжкие 
последствия, Следственный коми-
тет России возбудил 22 декабря 2019 
года. На следующий день Александр 
Кизлык и его заместитель Алексей 
Серебро были задержаны, им предъ-
явили обвинение.

По версии следствия, фигуран-
ты уголовного дела «способство-
вали освобождению от уголовной 
ответственности, а также сущест-
венному занижению администра-

тивного штрафа лицам, незаконно 
перемещавшим иностранную ва-
люту в крупном размере, то есть со-
вершавшим контрабанду личных 
денежных средств». В уголовном 
деле два эпизода. Первый из них 
касается бизнесмена Юрия Степа-
нова, который в апреле 2019 года 
через Внуковскую таможню попы-
тался незаконно провезти в Черно-
горию для приобретения недвижи-
мости более €316 тыс. По данным 
следствия, господин Кизлык спо-
собствовал незаконному прекра-
щению уголовного преследования 
предпринимателя, переквалифици-
ровав его на административное пра-
вонарушение. Впоследствии и оно 
было прекращено, после того как 
господин Степанов внес в бюджет 
часть денег, которые он попытался 
вывезти. Впрочем, в конечном счете 
бизнесмену все его средства возвра-
тили благодаря, как считает следст-
вие, помощи высокопоставленных 
таможенников. Второй эпизод каса-
ется отказа в возбуждении дела в от-
ношении супруги посла РФ в Кении 
Дмитрия Максимычева, которая не 
задекларировала при ввозе в Россию 
через Домодедовскую таможню бо-
лее $50 тыс.

В суде защита фигурантов и они 
сами выдвигали другую версию. 
В частности, утверждали адвокаты 
генерала Кизлыка, решение вопро-
са об отказе в возбуждении уголов-
ного дела в отношении бизнесмена 
Степанова принимал не он, а поли-
цейское следствие, а постановление 
о прекращении административного 
дела утверждал транспортный про-
курор, который не увидел при этом 
нарушений закона. Уголовное про-
изводство в отношении бизнесмена 
несколько раз то начиналось, то пре-
кращалось, в итоге Хорошевский суд 
Москвы ограничился тем, что оштра-

фовал его на 50 тыс. руб., не увидев 
оснований для его уголовного пре-
следования.

Что касается истории с супру-
гой дипломата, то генерал Кизлык 
и на следствии, и в суде пояснял, что 
в ходе разбирательства выяснилось, 
что женщина при прилете в Россию 
«была в болезненном состоянии, ра-
нее привыкла пересекать границу 
с мужем без досмотра и по привыч-
ке так же прошла». Каких-либо указа-
ний с чьей-либо стороны о принятии 
незаконных решений в отношении 
супруги дипломата генералу, по его 
утверждению, не поступало. Суд, 
куда обратилась домодедовская по-
лиция с ходатайством об отказе в воз-
буждении дела в отношении жен-
щины, отмечала защита господина 
Кизлыка, принял соответствующее 
решение. Тем не менее Следствен-
ный комитет увидел в действиях та-
моженника злоупотребление.

Получить комментарии относи-
тельно хода процесса у представи-
телей защиты не удалось, адвокат 
Алексея Серебро Марат Файзуллин 
предложил «дождаться 1 марта, ког-
да будет оглашен приговор».

Отметим, что в феврале 2021 года 
Мещанский районный суд удовлет-
ворил иск Генеральной прокурату-
ры РФ и обратил в пользу государст-
ва имущество генерал-лейтенанта 
Александра Кизлыка и его супруги. 
Речь идет о денежных средствах, 
ценностях и недвижимости на об-
щую сумму 153,4 млн руб. Иск о кон-
фискации активов генерала был на-
правлен Генпрокуратурой в ноябре 
2020 года. Надзорное ведомство уста-
новило, что при совокупном доходе 
супругов в период с 2001 по 2019 год 
в размере 34,7 млн руб. ими было 
приобретено и получено имущест-
во на многократно большую сумму. 

Юрий Сенаторов

Прокурор не пожалел срока для генерала
Бывшего высокопоставленного таможенника предложили приговорить к 10 годам

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
не освободил из-под стражи участников 
конфликта, случившегося летом прош-
лого года между бывшими участника-
ми общественного движения «СтопХам» 
(ликвидировано по требованию Миню-
ста) и бойцами полицейского спецна-
за «Гром». Гражданским участникам ин-
цидента, который занял всего несколько 
минут, вменили в вину групповое хули-
ганство и применение насилия к пред-
ставителям власти.

По версии СКР, водитель Алексей Горба-
чевский, студент Кирилл Котов, менеджер 
интернет-магазина Кирилл Бунин и четвер-
тое неустановленное лицо «приняли реше-
ние совершить хулиганство группой лиц». 
Их план предусматривал «обнаружение не-
определенной группы лиц» и развязывание 
с ней конфликта с использованием «малозна-
чительного повода». Для этого 23 июня 2022 
года в 15 часов обвиняемые, по версии след-
ствия, собрались на парковке перед рестора-
ном «Тануки» в начале Ярославского шоссе.

В качестве объекта нападения, как полага-
ет СКР, хулиганы выбрали расположивший-
ся на парковке автоэкипаж отряда спецназа 
«Гром» управления по контролю за оборотом 
наркотиков ГУ МВД по Москве. Как было уста-
новлено расследованием, подполковник 4-го 
боевого отделения «Грома» и старший лейте-
нант 6-го отделения выполняли возле «Тану-
ки» «специальное задание». Полицейские 

были в «форменном обмундировании» и си-
дели в служебном Ford Focus, но это обстоя-
тельство не остановило нападавших.

Конфликт, по мнению следствия, начал 
Кирилл Котов. Подойдя к легковушке, он 
совершил некие «вызывающие и противо-
правные действия». Полицейские, как сле-
дует из обвинения, усмотрели в поведении 
студента «признаки административного пра-
вонарушения» и попросили его прекратить 
безобразие. Тем временем на стоянке появи-
лись приятели Котова и «стали оказывать на 
полицейских физическое, моральное и пси-
хологическое воздействие». Потерпевшие, 
как сказано в материалах дела, решили за-
держать предполагаемых хулиганов и при-
менили к Алексею Горбачевскому «прием 
самообороны», повалив его на асфальт. Но 
в этот момент защищать товарища бросился 
все тот же студент Котов. По версии следст-
вия, он «обхватил сзади старшего лейтенан-
та», а затем с такой силой сжал его грудь, что 
порвал фирменную футболку полицейского.

После, как утверждает следствие, уже все 
четверо хулиганов сообща избили полицей-
ских. Назначенные следствием медэкспер-
тизы зарегистрировали у силовиков ушибы 
мягких тканей головы и грудной клетки, сса-
дины и кровоподтеки на руках.

Ни одно из повреждений, по мнению вра-
чей, не вызвало «утрату здоровья и потерю 
трудоспособности» полицейских. Тем не ме-
нее все их оппоненты были обвинены СКР 

в групповом хулиганстве (ч. 2 ст. 213 УК РФ, 
до семи лет колонии) и применении наси-
лия к представителю власти (ч. 1 ст. 318 УК 
РФ, до пяти лет колонии).

В сентябре 2022 года прокуратура переда-
ла дело в Бабушкинский райсуд, однако на 
предварительных слушаниях защита обви-
няемых убедила судью в том, что рассматри-
вать его по существу преждевременно. По 
версии адвокатов, приятели Горбачевский, 
Котов и Бунин планировали не хулиганское 
нападение на спецназовцев, а обед в «Тану-
ки». В тот момент, когда Котов шел по тро-
туару ко входу в ресторан, где его ожидали 
остальные товарищи, на него наехал перед-
ним бампером Ford Focus без каких-либо от-
личительных знаков. В результате столкнове-
ния Котов был вынужден опереться руками 
на капот машины, что не понравилось офи-
церу, находившемуся за ее рулем. Последний 
вышел из салона и стал предъявлять по это-
му поводу претензии, что и привело к кон-
фликту. При этом понять, что они имеют дело 
со стражами порядка, молодые люди не мо-
гли, так как на одном из силовиков был ка-
муфляжный костюм без погон, а другой был 
одет в джинсы и черную майку с надписью 
«Гром» на спине. Поэтому оппоненты приня-
ли их «то ли за охранников из ЧОПа с таким 
названием, то ли вообще за рыбаков».

Услышав от пока еще не опознанных по-
лицейских фразу «Мы при исполнении!», мо-
лодые люди, по их словам, попросили пока-

зать документы. По мнению защиты, именно 
отказ полицейских предъявить удостовере-
ния и послужил катализатором конфликта. 
«Никто не стал бы в здравом уме противодей-
ствовать спецназу»,— полагают юристы.

Интересно, что словесная перепалка и си-
ловой конфликт, по версии защиты, длились 
всего семь минут и закончились без посто-
роннего вмешательства. Более того, после 
стычки оппоненты стали вместе дожидать-
ся приезда патрульных экипажей, ведя при 
этом уже вполне мирные беседы. При этом 
весь ход конфликта подробно зафиксиро-
ван на видеозаписи, представленной защи-
той следствию и широко распространенной 
в интернете.

Бабушкинский суд признал предъявлен-
ное молодым людям обвинение некоррект-
ным, поскольку изложенная в нем позиция 
«не содержит указаний на важные для спра-
ведливого разбирательства обстоятельст-
ва, вводит в заблуждение и исключает воз-
можность вынесения судом объективного 
решения».

Так, согласно постановлению судьи, в об-
винении, например, было сказано о «прово-
кационных действиях» и «физическом воз-
действии» фигурантов дела на полицейских, 
квалифицированных как хулиганство, од-
нако в чем именно выражались эти дейст-
вия, следствие, по мнению суда, не разъяс-
нило. Насилие над представителем власти, 
по мнению суда, также осталось под вопро-

сом, поскольку из материалов дела не было 
понятно, кто из обвиняемых и к кому из по-
терпевших применил его. Уголовное дело 
в итоге было возвращено прокурору для 
устранения препятствий его рассмотрения 
судом. Надзорное ведомство обжаловало ре-
шение в Мосгорсуде, однако апелляционная 
инстанция оставила его в силе.

При этом подследственных оставили 
под стражей. А на днях Мосгорсуд утвердил 
очередное продление срока ареста обвиня-
емым, мотивируя это тем, что вмененное 
им в вину групповое хулиганство относит-
ся к категории тяжких преступлений. По 
мнению защиты, столь жесткие обвинение 
и мера пресечения могут быть связаны с тем, 
что молодые люди ранее являлись участни-
ками общественного движения «СтопХам», 
выступающего против грубых нарушений 
водителями правил дорожного движения 
и зачастую вызывавшего раздражение как 
у оказавшихся невольными участниками 
их акций автомобилистов, так и правоохра-
нителей, которым приходилось разбирать-
ся с «дорожными войнами». Однако в споре 
на парковке перед «Тануки», как утверждает 
защита, фигуранты участвовали просто как 
неравнодушные граждане, возмутившиеся 
движением автомобиля по тротуару и нае-
здом на одного из них. В связи с этим адвока-
ты и считают обвинение в хулиганстве не со-
ответствующим обстоятельствам дела.

Сергей Машкин

Конфликт со спецназовцами суду не понравился
Дело о хулиганстве не привело ни к процессу, ни к освобождению

В Туле по поручению председателя 
Следственного комитета России (СКР) 
Александра Бастрыкина сотрудники ве-
домства выясняют обстоятельства дра-
ки подростков, произошедшей в минув-
шие выходные возле местного торгового 
центра. Столь серьезное внимание пра-
воохранителей к инциденту объясняет-
ся тем, что это не первое столкновение 
между молодежными группировками 
в разных регионах за последнее вре-
мя: МВД и СКР уже расследует уголов-
ные дела, возбужденные после анало-
гичных происшествий в московских ТЦ 
(«Авиапарк» и других) и на станции метро 
«Лубянка», а также в Санкт-Петербурге. 
В некоторых драках участвовало по 15–
20 человек, причем представители од-
ной из сторон, по предварительным дан-
ным, относятся к молодежному течению 
«Редан» («пауки»). В Москве несколь-
ко участников неформального движения 
уже отправлены под домашний арест.

Инцидент, заинтересовавший главу СКР, 
произошел 25 февраля возле ТЦ «Макси», рас-
положенного в Туле по адресу Пролетарская 
улица, 2. Молодежный конфликт развивался 
по стандартной схеме. Сначала между двумя 
группами подростков возрастом примерно 
14–17 лет разгорелась словесная перепалка 
в самом здании ТЦ, а затем молодые люди 
вышли на улицу, где и произошла потасовка. 

Возле входа в «Макси» одного из участников 
конфликта, 17-летнего студента, его оппонен-
ты сумели повалить на землю и начали изби-
вать ногами. Однако вскоре к месту событий 
подъехал полицейский наряд, который, види-
мо, был вызван кем-то из очевидцев схватки, 
и все ее участники разбежались. У пострадав-
шего, по данным полиции, зафиксированы 
лишь незначительные повреждения.

Проверку, которая проводится по распоря-
жению Александра Бастрыкина, начали по-
сле того, как видеоролики с инцидентом рас-
пространились в соцсетях. На записях как раз 
видна сцена избиения упавшего студента.

Между тем внимание правоохранителей 
к тульской истории объясняется еще и тем, 
что это была не единственная массовая дра-
ка между молодежными группировками, 
произошедшая за последние дни в разных 
регионах. Аналогичные столкновения, на-
пример, накануне произошли в Москве. Там 
подростки устроили драки в торговых цент-
рах, расположенных на Ходынском поле, Ал-
туфьевском шоссе, улице Юных Ленинцев, 
а также на станции метро «Лубянка».

В ряде столкновений участвовало по 15–
20 человек, причем одной из сторон кон-
фликта, по предварительным данным, вы-
ступали представители неформального 
молодежного течения «Редан» («пауки»).

Это подростковое движение использует 
стилистику мультфильмов и комиксов ман-

га. Символ паука, как и название «Редан», 
взяты из манги Hunter X Hunter. Участни-
ки обычно носят широкие клетчатые брю-
ки, черно-белые шарфы и черные футболки 
с рисунком белого паука с цифрой «четыре». 
Судя по размещенным в Telegram-каналах 
декларациям «пауков», они выступают про-
тив присутствия в местах их проживания 
мигрантов и кавказцев, а также «гопников», 
к которым они причисляют и футбольных 
фанатов. Некоторые «пауки» при этом назы-
вают свое движение ЧВК. Впрочем, в других 
чатах сторонники «Редана» утверждают, что 
с нацистcкой идеологией и символикой ни-
как не связаны, изображения паука взяты из 
известного бренда одежды, а в драках они 
являлись защищающейся стороной.

Большинство конфликтов, зафиксиро-
ванных 22–23 февраля в Москве, по офи-
циальной версии правоохранителей, про-
изошли на бытовой почве — основанием 
для перепалок и последующих драк ста-
новились разногласия по поводу внешне-
го вида оппонентов. В частности, стычка 
в метро началась с того, что одному из под-
ростков «беспричинно, из хулиганских по-
буждений» брызнули в лицо газом из пер-
цового баллончика, после чего, повалив на 
пол, начали избивать. Лишь схватка на ули-
це Юных Ленинцев, видимо, стала следст-
вием заранее достигнутой договоренности 
о «стрелке».

 По факту драки в метро СКР возбудил уго-
ловное дело, квалифицировав действия ее 
участников как хулиганство, совершенное 
группой лиц с применением предметов, ис-
пользуемых в качестве оружия (ч. 2 ст. 213 УК 
РФ). В рамках расследования были задержа-
ны четверо предполагаемых участников дра-
ки, которым и было предъявлено обвинение. 
Они несовершеннолетние, поэтому фамилии 
фигурантов не раскрываются. Некоторые из 
задержанных вину признали. Видимо, с уче-
том этого обстоятельства 25 февраля Чере-
мушкинский суд отправил их под домашний 
арест, хотя представители СКР настаивали 
в своих ходатайствах на заключении обвиня-
емых под стражу. Арестованные, по данным 
следствия, также причисляют себя к «паукам».

В свою очередь полиция также возбуди-
ла уголовное дело по 213-й статье УК РФ — 
по факту стычки, произошедшей в ТЦ на Хо-
дынском поле. Пока задержанных в рамках 
этого расследования, по данным „Ъ“, нет.

Тем временем в соцсетях и интернете поя-
вились сообщения и видеоролики о том, что 
правоохранительные органы провели задер-
жания сторонников «Редана» и в других ре-
гионах. В Санкт-Петербурге, например, 26 
февраля были проведены масштабные задер-
жания подростков, в том числе относящих-
ся к движению «пауков», в торгово-развле-
кательном центре «Галерея» и рядом с ним. 
«В первой половине дня ТРЦ работал в штат-

ном режиме. Затем на площади перед ним мы 
заметили столпотворение подростков. После 
приезда наряда полиции часть подростков 
решила переждать на территории ТРЦ. Мы, 
заметив это, нажали тревожную кнопку»,— 
прокомментировали в пресс-службе ТРЦ.

ГУ МВД РФ по Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области возбудило уголовное дело 
по статье о хулиганстве (ч. 2 ст. 213 УК РФ). 
Об этом региональное ГСУ СКР сообщило 
в своем Telegram-канале. «Из материалов 
уголовного дела следует, что неустановлен-
ные лица, действуя группой лиц, грубо на-
рушая общественный порядок, совершили 
хулиганские действия в ТРЦ „Галерея“, в ре-
зультате которых пострадали несколько че-
ловек»,— сообщили в СКР, отметив, что ве-
домством инициирован вопрос о передаче 
дела в Следственный комитет.

В свою очередь в Казани, где якобы так-
же прошли задержания молодых людей из 
«Редана» (соответствующее видео было вы-
ложено в интернете), в ответ на вопрос „Ъ“ 
ограничились сообщением, что «проясняют 
ситуацию». Еще одну видеозапись о массо-
вом скоплении подростков в курском торго-
вом центре Central Park в местном управле-
нии МВД пока не комментируют.

Владислав Трифонов;  
Надежда Ярмула, Санкт-Петербург; 
Кирилл Антонов, Казань;  
Сергей Толмачев, Воронеж

Следствие дошло до «пауков»
Правоохранители занялись молодежными драками

Генерал Александр  Кизлык 
настаивает, что ни к  каким  
злоупотреблениям 
он не имел отношения   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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ЦЕРН знает что
Европа установила новые правила публикации статей с участием ученых из России и Белоруссии

Европейская организация по ядерным исследова
ниям (ЦЕРН) определилась с тем, как использовать 
работы ученых из России и Белоруссии. Напом
ним, в прошлом году зарубежные научные журналы 
не смогли опубликовать более ста статей об иссле
дованиях в ЦЕРН, поскольку ряд ученых выступа
ли против указания российских коллег в качестве 
соавторов. Теперь европейская организация ре
шила указывать российских и белорусских ученых, 
но без аффилиации с институтами РФ и РБ. Мин
обрнауки России видит в этом стремление ЦЕРН 
« избежать политизации международного научного 
сотрудничества».

Четыре крупнейшие научные коллаборации ученых 
(ALICE, ATLAS, CMS и LHCb) Большого адронного коллай-
дера (БАК) приняли решение, как поступить с публикация-
ми ученых из России и Белоруссии. Об этом „Ъ“ рассказали 
несколько российских ученых — участников этих экспе-
риментов; позднее их слова подтвердили в самой ЦЕРН.

Напомним, ранее The Guardian сообщала, что в ЦЕРН 
некоторые ученые выступают против указания россий-
ских исследователей в качестве соавторов их научных 
работ. Профессор НИУ ВШЭ Федор Ратников (работает 
над экспериментом LHCb в ЦЕРН) уточнил в беседе с „Ъ“: 
основная проблема была в аффилиации российских уче-
ных с вузами и научными организациями, чье руковод-
ство публично поддержало решение президента Путина 
ввести войска на территорию Украины. Многие запад-
ные ученые посчитали это неприемлемым и не хотели, 
чтобы такие научные организации как-то ассоциирова-
лись с их публикациями.

«Когда в коллаборации готова статья, то она посыла-
ет ее в журнал и в arXiv — сайт, на котором выкладыва-
ются препринты научных статей,— рассказывает госпо-
дин Ратников.— С ходу решения, как указывать авторов 
из России, найти не смогли. Поэтому в прошлом году кол-
лаборации посылали их в arXiv, где они размещались без 
указания именного авторства, и в журнал. Там их рецен-
зировали, но придерживали публикацию до разрешения 
проблемы с авторством». По словам ученого, в итоге но-
вые статьи с участием россиян, написанные после нача-
ла боевых действий на Украине, весь прошлый год не пу-
бликовались в журналах. Однако тексты, которые были 
написаны и приняты журналами до 24 февраля 2022 года, 
все же выходили.

Публикации в журналах важны тем, что их отсма-
тривают, рецензируют, они проходят фильтр качества, 
поясняет Федор Ратников: «Качество статей от коллабо-
раций всегда высокое, и нет в этом сомнений, поэтому 
с точки зрения научной значимости публикация в arXiv 
ничем не хуже. Но публикации в журналах существен-
ны там, где есть формальные требования. Например, 

для отчета фонду по использованию денег. Статьи — ме-
рило научного результата».

Директор Объединенного института ядерных исследо-
ваний (около 50 его сотрудников задействованы в экспе-
риментах на БАК) Григорий Трубников уверяет, что отсут-
ствие публикаций не было существенной проблемой по 
отчетности для российских фондов и агентств. Он напоми-
нает, что в прошлом году требования по публикациям в за-
рубежных изданиях были смягчены или вовсе отменены 
правительством РФ. Таким образом, пауза со статьями за-
тронула лишь молодых ученых, которым необходимы пу-
бликации для защиты кандидатских диссертаций. В ито-
ге защиты приходилось переносить, признает господин 
Трубников: «Может, человек планировал защититься и по-
даться на более высокую позицию или же переехать рабо-
тать в другой центр. Поэтому семь потраченных месяцев, 
конечно, сказались на конкретных человеческих судьбах».

Обсуждения, как именно указывать авторов из России 
и Белоруссии, шли за рубежом практически весь прошлый 
год. «Часть коллабораций говорили, что нужно указывать 
аффилиацию. Часть — что если уж не указывать аффили-
ации, то тогда у всех,— рассказывает Григорий Трубни-
ков.— Это, на мой взгляд, было бы самое справедливое ре-
шение. Так, например, сделали в японской организации 
KEK. Они приняли решение в отношении всех ученых не 
указывать аффилиацию, а оставить просто фамилии».

В ЦЕРН же решили, что все публикации будут содер-
жать полный список авторов и их ORCID (международ-
ный идентификатор, уникальный код ученого). Однако 
для авторов, связанных с российскими или белорусски-
ми институтами, вместо принадлежности к организации 
будет написано: «Аффилирован с институтом (или между-
народной лабораторией), на который распространяется 
соглашение о сотрудничестве с ЦЕРН». Таким образом, 
названия российских и белорусских научно-исследова-
тельских институтов и финансирующих организаций не 
будут опубликованы в авторском листе, сообщили „Ъ“ 
в ЦЕРН. Все остальные институты, которые представляют 
исследователи из других стран, будут указываться. Пол-
ный список авторов, включая все институтские принад-
лежности, будет предоставлен журналу в закрытом фор-
мате для анализа и исторической записи.

Сейчас коллаборации еще работают над некоторыми 
техническими аспектами, но вскоре начнут применять 
это решение и снова публиковаться в журналах, говорят 
в ЦЕРН. Новое правило распространяется более чем на 
100 статей, которые были приняты журналами, но еще 
не опубликованы; такое же количество научных текстов 
было отправлено на рассмотрение, но вердикт по ним 
редакции журналов еще не вынесли. В ЦЕРН добавляют, 
что решение коллабораций распространяется на все ста-
тьи, которые будут написаны до конца 2024 года. В прош-

лом июне, напомним, совет ЦЕРН решил не продлевать 
сотрудничество с Россией и Белоруссией после 2024 года.

«Мы принимаем это решение как данность,— говорит 
Григорий Трубников.— Мы не можем соглашаться или 
не соглашаться, потому что это мнение большинства. Мы 
продолжаем работать, и наша задача — доказывать миру, 
что наука может сближать народы. На мой взгляд, и Рос-
сия должна оставаться в ЦЕРН, и флаг убирать нельзя. По-
скольку Россия участвует там с 1960-х годов. И тот вклад 
деньгами, ресурсами и человеческим интеллектом, кото-
рый сделан за почти 60 лет, перечеркивать неправильно 
и несправедливо».

Федор Ратников положительно относится к тому, что 
статьи начнут выходить. «И рад, что никакие экстремаль-
ные варианты не прошли,— подчеркивает он.— Были 
обсуждения, чтобы вообще убрать из списка российских 
ученых и не дать им публиковаться по экспериментам». 

Впрочем, говорит он, если бы все ученые публиковались 
без указания аффилиаций, то ситуация была бы менее ди-
скриминационной: «А так все равно российские и бело-
русские ученые выделяются на фоне всех остальных». 

Ведущий эксперт центра международного взаимодей-
ствия и партнерства Mega Science НИТУ МИСИС, член 
коллаборации LHCb в ЦЕРН Дарья Стрекалина говорит, 
что российские ученые продолжают работать на БАК: 
«Внутри коллабораций с нашими коллегами нет ника-
ких домыслов. Мы занимаемся вместе проектами. Чело-
веческий фактор остался таким же».

«Анализируя ситуацию в динамике, видим стремле-
ние коллег избежать политизации международного на-
учного сотрудничества,— заявили „Ъ“ в Минобрнауки 
России.— Со своей стороны будем, как и прежде, придер-
живаться аналогичных подходов».

Анна Васильева

Календарь прививок не переворачивается
Правительство хочет «синхронизировать» его с разработкой отечественных вакцин

Правительство отодвинуло сроки внесе
ния новых прививок в нацкалендарь. Те
перь вакцины от ротавируса и вируса па
пилломы человека попадут в него только 
в 2025 году, а вакцина против ветряной 
оспы — в 2027 году. Минздрав поясняет, 
что это нужно для синхронизации со сро
ками выхода на рынок локализованных 
или отечественных вакцин. Между тем 
врачебное и пациентское сообщества 
давно ждут расширения нацкалендаря. 
Сопредседатель Всероссийского союза 
пациентов Ян Власов считает, что в пер
вую очередь под контроль нужно взять 
опасные инфекции — менингококк и ве
тряную оспу.

Правительство РФ внесло корректи-
вы в план мероприятий «Стратегии раз-
вития иммунопрофилактики инфекцион-
ных болезней до 2035 года». Изменения 
коснулись Национального календаря про-
филактических прививок (НКПП). Пред-
полагается, что вакцина против ротавиру-
са войдет в нацкалендарь в 2025 году, хотя 
изначально планировалось, что это прои-
зойдет в 2022 году. Также сдвинуты сроки 
пополнения НКПП вакциной от ветряной 
оспы — с 2023 на 2027 год, и от вируса па-
пилломы человека (ВПЧ) — с сентября 2023 
на сентябрь 2025 года. Кроме того, с ноября 
2023 года на ноябрь 2025 года перенесена 
дата предоставления правительству докла-
да по определению подлежащего вакцина-

ции контингента и по финансовому обес-
печению закупок.

• План мероприятий по реализации «Стра-
тегии развития иммунопрофилактики» ут-
вержден правительством в марте 2021 го-
да. Сейчас в рамках НКПП в России бесплатно 
прививают всех детей от рождения до 18 лет 
и взрослых из групп риска от 12 инфекций: 
туберкулеза, вирусного гепатита В, пневмо-
кокковой инфекции, коклюша, столбняка, 
дифтерии, полиомиелита, гемофильной ин-
фекции типа b, кори, краснухи, эпидемическо-
го паротита и гриппа.
Помощник министра здравоохранения 

России Алексей Кузнецов сообщил „Ъ“, что 
сейчас продолжаются локализация произ-
водства вакцинных препаратов и создание 
отечественных вакцин. «Предлагаемые изме-
нения синхронизируют сроки включения но-
вых вакцинаций со сроками выхода на рынок 
локализованных или отечественных вакцин. 
Они обсуждены с главными внештатными 
специалистами министерства с учетом эпи-
демиологической ситуации»,— заявил „Ъ“ го-
сподин Кузнецов. Он отметил, что «главный 
принцип» формирования нацкалендаря — 
обеспечение устойчивого доступа к вакцинам 
вне зависимости от внешних факторов. Алек-
сей Кузнецов также напомнил, что уже сегодня 
вакцинопрофилактика против ротавирусной 
инфекции, ветряной оспы и вируса папилло-
мы человека может проводиться и вне рамок 
НКПП — по решению субъектов РФ.

Главный внештатный детский специа-
лист по профилактической медицине Мин-
здрава Лейла Намазова-Баранова говорила 
„Ъ“, что, хотя у нас «традиционно высокие» 
охваты рутинной вакцинацией, позиций 
в календаре профилактических прививок 
в РФ сегодня меньше, чем в США, Австра-
лии или странах ЕС (там 17–19). Она отмеча-
ла, что врачи ждут, когда всех наших детей 
и взрослых можно будет эффективно защи-
щать от менингококка и ветрянки, ротави-
руса и папиллома-вируса, гепатита А и кле-
щевого энцефалита.

«Если прививка включена в нацкален-
дарь, ее предоставляют бесплатно и можно 
сделать ее в поликлинике. В случае отсут-
ствия определенной вакцинации в НКПП 
этот вопрос остается на самостоятельное 
решение взрослым, родителям и их детям, 
педиатру и терапевту, эпидемической си-
туации»,— говорит врач-терапевт медтех-
компании «Доктор рядом» Юлия Фокина. 
При этом, по ее словам, экономический 
ущерб для государства от этих трех инфек-
ций — ротавируса, ВПЧ и ветряной оспы — 
достигает нескольких десятков миллиардов 
рублей суммарно ежегодно. Госпожа Фокина 
указывает, что вакцины, которые профилак-
тируют эти заболевания, пока не произво-
дятся в РФ. Отмечаются сложности с локали-
зацией зарубежных препаратов, в бюджет 
закупок конкретные вакцинные препара-
ты также не включены: «Вероятно, именно 

с этим связано отсутствие вакцинации от 
этих заболеваний в НКПП, так как невозмож-
но будет обеспечить вакцинами население».

Директор по развитию RNC Pharma Ни-
колай Беспалов называет ситуацию с вакци-
ной против ротавируса «замкнутым кругом». 
Он отмечает, что существует совместный с ин-
дийскими партнерами проект по локализа-
ции препарата в России. «Но партнеры хотят 
гарантий, что препарат будет закупаться. А по-
скольку он пока не включен в нацкалендарь, 
то гарантий госзакупок нет,— говорит госпо-
дин Беспалов.— Естественно, это тормозит 
старт проекта. Потому что далеко не все ком-
пании-разработчики могут инвестировать 
в продукт на ранних стадиях, тут требуется 
либо партнерство, либо госгарантии». Для го-
сударства, по его мнению, проблема состоит 
в том, что пока нет понимания цен, по кото-
рым препараты можно закупать.

Сопредседатель Всероссийского союза 
пациентов невролог Ян Власов считает, что 
в первую очередь под контроль нужно взять 
менингококк и ветряную оспу. Он напоми-
нает, что ветряная оспа имеет высокий про-
цент смертности. Есть риск возникновения 
оспенного энцефалита — это нарушения 
центральной нервной системы, когда может 
возникнуть паралич. Эпидемический ме-
нингит протекает с тяжелыми симптомами, 
выжившие могут столкнуться с нарушением 
функций головного мозга. «Деньги на при-
вивочные кампании нужно изыскать, нель-

зя все время переносить сроки включения 
новых вакцин в НКПП,— настаивает госпо-
дин Власов.— ВСП неоднократно обращался 
с доводами в правительство, например, о не-
обходимости организовать с 2023 года вакци-
нацию от менингококка. Тем более что в кон-
це 2022 года были зафиксированы вспышки 
менингококковой инфекции. В Подмоско-
вье число заболеваний выросло в три раза, 
в Краснодарском крае — в пять раз». Ян Вла-
сов предполагает, что вспышки могут по-
вториться на фоне роста миграционных 
потоков из Таджикистана, Узбекистана и Ук-
раины: «Например, на Украине за последние 
30 лет не было ни разу сделано обязательной 
вакцинации в рамках госпрограммы. Не луч-
ше обстоит ситуация с доступностью вакцин 
в Узбекистане и Таджикистане». Господин 
Власов предполагает, что пополнить НКПП 
«вполне реально» отечественными вакцина-
ми при организации госзаказа.

Отметим, единственной ближайшей вак-
циной-кандидатом, сроки на включение 
в нацкалендарь которой не были перенесе-
ны, стал препарат от менингококковой ин-
фекции с применением четырехвалентной 
вакцины (против серогрупп A, C, W, Y). Пла-
нируется, что она станет доступна в России 
в 2025 году. 21 февраля стало известно, что 
Минздрав выдал разрешение на проведе-
ние клинического исследования вакцины 
индийской компании Serum Institute.

Наталья Костарнова

Симптомы легковой депрессии
Рекордсменом стало Приморье, где за год на учет вста-

ло дополнительно 15 тыс. легковых машин. В 2022 году, 
сообщал ранее „Ъ“, физлица ввезли через Владивосток 
в Россию почти 200 тыс. подержанных авто, в основном 
японских и корейских.

Вице-президент Национального автомобильного сою-
за Антон Шапарин считает, что автомобилей в регионах 
становится меньше только на бумаге. В действительнос-
ти многие автовладельцы снимают машины с учета и про-
должают на них ездить (транспортные средства исчеза-
ют из баз ГИБДД и больше не отражаются в отчетности). 
«Люди сейчас пытаются экономить на штрафах с камер, 
ОСАГО, транспортном налоге,— пояснил он „Ъ“.— Поэто-
му, к примеру, в Москве из-за огромного количества камер 
наблюдается такое серьезное сокращение зарегистриро-
ванных легковых машин». Встречи с инспектором ГИБДД, 
считает Антон Шапарин, таких водителей не пугают.

Но президент Московской коллегии правовой защиты 
автовладельцев Виктор Травин считает такую версию ма-
ловероятной. Если водитель не сдает номера в ГИБДД при 
прекращении регистрации, то они объявляются в розыск. 
При проверке такой машины инспектором оформляет-
ся материал за управление с подложными госрегзнаками 
(чревато лишением прав до полугода). Поэтому господин 
Травин склоняется к другой версии: он напоминает, что 
в прошлом году многие россияне покинули страну из-за 
начала военной операции и объявления частичной мо-
билизации. Многие пересекли границу на своих автомо-
билях, предварительно сняв их с учета, чтобы пользовать-

ся ими на новом месте. Из Москвы миграция в 2022 году 
была самая значительная, добавляет координатор движе-
ния «Синие ведерки» Петр Шкуматов, но многие автовла-
дельцы продавали свои машины в другие регионы. От-
части этим объясняется прирост автопарка в некоторых 
субъектах. Виктор Травин не исключает, что среди снятых 
с учета авто может быть много внедорожников: по зако-
нодательству государство в оговоренных случаях может 
изымать полноприводные авто во время мобилизации. 
В связи с этим, предполагает господин Травин, многие ав-
товладельцы прекращали регистрацию в ГИБДД.

В столичном Центре организации дорожного движе-
ния (ЦОДД) Москвы сообщили „Ъ“, что в 2022 году ежед-
невно на дороги города выезжало 2,97 млн машин — на 
140 тыс. меньше (на 4,9%), чем в 2021 году. «Большая часть 
автомобилистов вернулись или впервые пришли в город-
ской транспорт, а также чаще стали пользоваться такси,— 
говорят в ЦОДД.— Все больше москвичей предпочитает 
метро, МЦД, трамваи и электробусы для ежедневных по-
ездок на работу. В 2022 году пассажиры совершали в рабо-
чий день более 15 млн поездок, на 580 тыс. больше, чем 
в 2021 году».

Обновление автопарка идет гораздо медленнее из-за 
резкого сокращения продаж новых авто, добавляет Антон 
Шапарин. В 2023 году в Россию, по его прогнозам, будет 
ввезено гораздо больше автомобилей возрастом три-пять 
лет (сейчас их 5,8 млн). По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса, в 2022 году рынок новых авто упал на 59%, 
до 687 тыс. В ассоциации ожидают, что в 2023 году рынок 
вырастет на 12%, до 0,77 млн.

Иван Буранов

с1

В одних регионах машин стало заметно меньше, зато в других — прибавилось
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Ястребиные взгляды разошлись
Влиятельных республиканцев рассорил украинский вопрос

Потенциальные претенденты на номинацию 
в президенты США от Республиканской пар-
тии все дальше расходятся по вопросу о под-
держке Украины. В полемику вступил один из 
фаворитов президентской гонки-2024, губер-
натор Флориды Рон Десантис. Он считает, что 
у администрации США масса дел дома и ей не 
стоит концентрироваться на проблемах «стра-
ны, расположенной на другой половине зем-
ного шара»,— опасаться надо Китая, а не Рос-
сии, которая, по мнению господина Десанти-
са, вряд ли нападет на Европу. Это заявление 
возмутило другого потенциального кандида-
та в президенты от Республиканской партии, 
бывшего вице-президента Майка Пенса.

Отношение к украинскому конфликту все силь-
нее раскалывает Республиканскую партию. Осо-
бенно острые дискуссии разворачиваются среди 
претендентов на партийную номинацию на пре-
зидентских выборах-2024. Позицию по Украине 
они все чаще включают в свои выступления, и, ве-
роятно, она станет одной из главных тем на пред-
выборных дебатах, отмечают ведущие американ-
ские СМИ, в том числе CNN, The Washington Post 
(WP) и The Hill.

В конце прошедшей недели бывший вице-пре-
зидент США Майк Пенс, который, как ожидается, 
вскоре объявит о своем участии в президентской 
гонке, в ходе своего выступления в университе-
те Остина в Техасе обрушился с резкой критикой 
на однопартийцев, которые ставят под сомнение 
стратегию администрации Байдена в отношении 
Украины. «В партии нет места апологетам Путина, 
там может быть только место для защитников сво-
боды»,— заявил господин Пенс.

«Любой, кто думает, что Владимир Путин оста-
новится на Украине, ошибается. Нам необходимо 
понять реальную долгосрочную угрозу возобнов-
ления российской агрессии в Европе. И я придер-
живаюсь мнения, что на этом он (президент РФ.— 
„Ъ“) не остановится»,— продолжил свою мысль 
Майк Пенс уже в интервью телеканалу NBC.

Комментарии бывшего вице-президента ока-
зались созвучны позиции его соратницы по ко-
манде Дональда Трампа, бывшего постпреда США 
при ООН Никки Хейли, недавно объявившей 
о своих президентских амбициях. В своей пред-
выборной речи она заявила, что «это не война за 
Украину. Речь идет о войне за свободу… Если Рос-
сия получит Украину, следующими будут Поль-
ша и страны Балтии, и нам грозит мировая война. 
И, если Россия победит, могу с вами поспорить, 
что Китай захватит Тайвань, а Иран создаст (атом-
ную.— „Ъ“) бомбу».

Диаметрально противоположную точку зре-
ния выразил губернатор Флориды Рон Десантис, 
который высказался по вопросу об Украине как раз 
в тот день, когда президент США Джо Байден на-
нес неожиданный визит в эту страну. Он предло-
жил Джо Байдену посетить штат Огайо, который 
пострадал от экологической катастрофы из-за раз-
лива химикатов (сам президент недавно заявил, 
что туда не собирается), и границу с Мексикой, где 
бушует миграционный кризис. По словам губер-
натора, Джо Байден «очень обеспокоен (безопасно-
стью.— „Ъ“) границ (страны.— „Ъ“), находящейся 
на другой половине земного шара, но он ничего не 
сделал для защиты нашей границы здесь, дома… 
у нас накопилось много проблем здесь, в нашей 
собственной стране, которыми он пренебрегает».

Из рассуждений господина Десантиса в эфи-
ре FoxNews следовало, что тактика правительст-
ва США на Украине противоречит национальным 
интересам и что бесконтрольная помощь истоща-
ет Америку, которой нужно бояться больше не 
России, а Китая.

«Все это (украинский конфликт.— „Ъ“) не могло 
бы случиться, если бы не слабость, которую проя-
вил президент в первый год своего правления»,— 
отметил губернатор Флориды. При этом «страх, что 
Россия вторгнется в страны НАТО и все такое, вы 
знаете, даже близко не оправдался», продолжил он 
и отметил, что не видит в России столь же сильного 
соперника, каким может быть Китай. По мнению 
политика, «прокси-война с опосредованным уча-
стием Китая из-за приграничных земель или Кры-
ма» не в интересах США. Американской админи-
страции «стоило бы определить, какова стратеги-
ческая цель, которую она пытается достичь», а не 
просто выписывать «незаполненные чеки», «это 
неприемлемо», подытожил он.

Стоит отметить, что в 2015 году Рон Десантис, 
напротив, выступал за предоставление Украине 
летального оружия, на это обратила внимание WP.

Скорее всего, причина такой смены пози-
ции кроется в изменении общественного мне-
ния в США. Как следует из опроса The Associated 
Press-NORC Center for Public Affairs Research, сегод-
ня только 48% американцев поддерживают постав-
ки оружия Украине, 29% — против, а 22% — ни за, 
ни против. В мае 2022 года за отправку оружия Кие-
ву выступали 60% респондентов. Более того, соглас-
но FoxNews, большинство республиканцев (61%) 
и почти половина независимых избирателей (49%) 
выступают за то, чтобы поддержка Украины была 
ограничена во времени.

Мнение, что украинский кризис истощает 
США, находит все больший отклик и у американ-

ских экспертов. В частности, авторитетный ана-
литический центр CSIS в субботу опубликовал 
анализ, согласно которому «в крупном региональ-
ном конфликте, таком как война с Китаем в Тай-
ваньском проливе, использование США боепри-
пасов, вероятно, превысит текущие запасы Мини-
стерства обороны США». Причем «это произойдет 
менее чем за неделю», предупредили авторы до-
клада. И одной из главных причин дефицита бое-
припасов они называют украинский кризис.

Мысль о том, что вовлеченность США в кон-
фликт на Украине ослабляет позиции страны 
в противоборстве с Китаем, не раз высказывал 
экс-президент США Дональд Трамп, также пре-
тендующий на роль кандидата от Республикан-
ской партии на президентских выборах, Так, 
в интервью в пятницу консервативному радио-
ведущему Гленну Бэку экс-президент утверждал, 
что Россия и Китай объединяются против своих 
общих врагов, и это может быть «самой опасной 
вещью, которая может случиться для нашей стра-
ны». В своей социальной сети Truth Social он на 
днях написал: «Если вы посмотрите и поймете, 
какие шаги предпринимает Байден в отноше-
нии Украины, он систематически, хотя, возмож-
но, неосознанно подталкивает нас к тому, что 
вскоре может стать Третьей мировой войной». 
В упомянутом радиоинтервью Дональд Трамп 
добавил, что для недопущения разрастания кон-
фликта до глобального нужно как можно скорее 
усадить президентов России и Украины за стол 
переговоров.

Важно уточнить, что, согласно последним 
опросам, именно Дональд Трамп и Рон Десан-
тис — абсолютные лидеры общественного мне-
ния среди республиканцев. Авторитетный инсти-
тут Quinnipiac University сообщает, что за Дональ-
да Трампа готовы отдать голоса 42% сторонников 
партии, а за господина Десантиса — 36%. В поддер-
жку Никки Хейли высказались лишь 6% респон-
дентов, а за Майка Пенса — 4%.

Как пишет WP, в глобальном смысле, если си-
туация не изменится, пропасть во взглядах меж-
ду наиболее популярными консерваторами и ны-
нешней администрацией по украинскому вопро-
су может указывать на то, что «курс нашей поддер-
жки Украины висит на волоске».

Екатерина Мур, Вашингтон

Меркурий атакует
Во Франции начались  
масштабные военные учения

Во Франции начались самые 
масштабные за последние 30 лет 
маневры, в которых  участвуют 
также союзники по НАТО. Руко-
водство армии не скрывает, что 
целью операции «Орион», как на-
званы маневры, станет отработ-
ка действий войск в условиях 
конфликта высокой интенсив-
ности с учетом опыта первого 
года боевых действий на Украи-
не. Европа готовится к тому, что 
еще десять лет назад казалось 
весьма маловероятным, считает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

К началу маневров Министерство 
обороны подготовило специальный 
ролик с изложением их основных 
целей. Это, конечно, не знаменитые 
«Большие маневры» Рене Клера, но 
вполне качественный медиапродукт, 
который раскрывает сценарий собы-
тий, весьма напоминающих специ-
альную военную операцию, год тому 
назад начатую Россией.

С этих выходных и вплоть до 11 
марта пехотинцы, моряки, летчики 
будут отрабатывать тактику боевых 
действий по противодействию мас-
штабной агрессии потенциального 
противника. Легенда учений такова: 
агрессивная страна Меркурий атако-
вала некогда дружественную ей со-
предельную Арнландию, союзницу 
Франции. Захватчики сконцентри-
ровали огромные силы на границах, 
в ожидании блицкрига поощряя 
и поддерживая сепаратистов в при-
граничных районах как с помощью 
армии, так и скрытно через военные 
формирования «Тантал». Остано-
вить армию меркуров и отряды тан-
таловцев, чтобы выручить храбро 
сопротивляющихся арнландийцев, 
должны будут европейские моряки, 
пехотинцы и десантники.

В первой фазе учений задейст-
вованы около 20 кораблей среди-
земноморского театра военных 
действий, авиация и морские пе-
хотинцы, в общей сложности 4 тыс. 
человек, которые осуществят вы-
садку на побережье, занятое услов-
ным противником. Эти действия 
будут разворачиваться в прибреж-
ном французском департаменте 
Эро. В высадке участвуют десант-
ные корабли-вертолетоносцы типа 
Mistral, с воздуха морскую пехоту 
будут поддерживать самолеты ави-
аносца Charles de Gaulle. Тем вре-
менем в тыл меркуро-танталовцам 
будет нанесен удар силами воздуш-
ного десанта, наступление которого 
поддержат танковые части, воору-
женные тяжелыми танками Leclerc, 
и дальнобойные артиллерийские 
системы Caesar.

Задача задействованных сил — 
остановить врага и перейти к его 
разгрому, пользуясь превосходством 
в логистике, планировании и тех-
нике. Кроме французских военных 
в маневрах участвуют подразделе-
ния и военная техника из Германии, 
Испании, Бельгии, Греции, Нидер-
ландов, Великобритании, США 
и даже ОАЭ. Учебные боевые дейст-
вия развернутся на территории 20 
французских департаментов, в них 
одномоментно будут участвовать 
от 7 тыс. до 12 тыс. военных. Парал-
лельно с учениями на суше, на море 
и в воздухе тренировки проведут 
также космические силы объединен-
ного командования и бойцы неви-
димого кибернетического фронта, 
которые, кстати, готовы к тому, что 
в период учений им, возможно, при-

дется столкнуться с реальными ата-
ками на компьютерную инфраструк-
туру страны.

Военные объясняют, что без не-
обходимой тренировки француз-
ская армия не сможет оказать реша-
ющего сопротивления в условиях 
конфликта той же интенсивности, 
какой происходит сейчас на терри-
тории Украины. «Я хочу, чтобы наша 
армия была постоянно готова к про-
тивостоянию в случае масштабного 
конфликта, заранее действуя на всех 
фронтах так, чтобы выиграть войну 
до ее начала, сохранив мир, осно-
ванный на международном поряд-
ке»,— заявил командующий воору-
женными силами Франции, глава 
Генерального штаба генерал армии 
Тьерри Бюркар.

Таких учений не было в стране 
почти 30 лет, и раньше они никогда 
не проводились с оглядкой на Рос-
сию. Военная доктрина Франции 
была построена скорее на необхо-
димости гасить небольшие локаль-
ные конфликты и демонстрировать 
силу на удаленных театрах военных 
действий. До 2014 года и присоеди-
нения Крыма французские генера-
лы рассматривали Россию скорее 
с симпатией, сквозь призму давних 
союзнических отношений, которые 
сохранялись даже в годы холодной 
войны.

Однако после конфликта в Грузии, 
и особенно с 2014 года, Франция на-
чала видеть угрозу в растущей воен-
ной мощи российской армии. Имен-
но тогда президент Франсуа Олланд 
остановил выполнение контракта по 
строительству для российского фло-
та вертолетоносцев, уже получивших 
названия «Владивосток» и «Севасто-
поль». Его преемник Эмманюэль Ма-
крон попытался выстроить особые 
привилегированные отношения 
с российским президентом Влади-
миром Путиным, но не смог убедить 
его не начинать специальную воен-
ную операцию, в возможность кото-
рой, впрочем, французская военная 
разведка до последнего не верила 
(см. „Ъ“ от 20 марта 2022 года).

Год боевых действий на Украи-
не заставил Париж опасаться того, 
что Россия может использовать силу 
против стран—членов НАТО. Эта по-
тенциальная — возможно, вымыш-
ленная — угроза, как и проблемы 
с растущим российским влиянием 
в бывшей Французской Африке, побу-
дила правительство Франции начать 
масштабную перестройку армии, 
приняв беспрецедентный военный 
бюджет — более чем €400 млрд (см. 
„Ъ“ от 23 января). В него заложены 
планы строительства нового атомно-
го авианосца, подводных лодок—но-
сителей ядерного оружия и развитие 
конвенциональных средств ведения 
боевых действий.

Начавшиеся в эти выходные ма-
невры — один из шагов по повыше-
нию боеспособности французских 
вооруженных сил. С сокращени-
ем армии и военных расходов, ко-
торое Европа начала параллельно 
с горбачевской перестройкой, по-
кончено. По замыслу Эмманюэля 
Макрона, Франции предстоит вер-
нуть себе роль военного лидера Ев-
ропы и единственного гаранта ядер-
ного сдерживания среди союзников 
в ЕС. В старых классических «Боль-
ших маневрах», как мы помним, дей-
ствие происходило накануне миро-
вой войны, французы надеются, что 
сеанс повторного фильма все-таки 
не состоится.

Губернатор Флориды Рон Десантис 
пытается втолковать администрации, 
что бесконтрольная помощь Украине 
истощает Америку, главную угрозу 
для которой представляет Китай,  
а не Россия  ФОТО MARCO BELLO / REUTERS

Пакты на стол
В европейских столицах задумались об урегулировании украинского конфликта до конца года

В годовщину ввода российских войск на 
территорию Украины западные союзни-
ки не только уверяли Киев в готовности 
поддерживать его «столько, сколько по-
требуется», но и, похоже, обдумывали 
возможность урегулирования конфлик-
та. Никто на Западе не видит перспектив 
для немедленного начала диалога, од-
нако и канцлер ФРГ Олаф Шольц, и пре-
зидент Франции Эмманюэль Макрон не-
давно выразили уверенность в том, что 
ни одна из сторон не сможет добиться 
победы военным путем и момент для пе-
реговоров довольно скоро наступит. Как 
написала со ссылкой на источники газе-
та The Wall Street Journal (WSJ), Берлин, 
Париж и Лондон намерены убедить Киев 
пойти на диалог с Москвой уже в 2023 
году, предложив взамен оборонный 
пакт, предоставляющий Украине боль-
ший доступ к западной военной технике 
и гарантии безопасности. Детально ус-
ловия этого соглашения, инициатором 
которого выступил британский премь-
ер Риши Сунак, должны обсуждаться на 
ежегодной встрече НАТО, запланиро-
ванной на июль.

На Западе, похоже, начала складывать-
ся общая оценка перспектив развития кон-
фликта на Украине. Там исходят из того, что 
в обозримом будущем ни одна из сторон 

не способна добиться своих целей военны-
ми средствами. Ранее эту мысль высказывал 
председатель Объединенного комитета на-
чальников штабов армии США генерал Марк 
Милли, теперь к такому выводу пришел и пре-
зидент Франции Эмманюэль Макрон. Судя по 
всему, подобное понимание есть и у канцлера 
Германии Олафа Шольца, и даже у премьера 
Великобритании Риши Сунака. Всех их объ-
единяет уверенность, проявленная в той или 
иной форме, в том, что в итоге боевые дейст-
вия завершатся мирными переговорами, вре-
мя для которых пока не наступило.

На днях Олаф Шольц заявил, что сейчас 
диалог ни к чему не приведет, поскольку 
Москва сегодня «допускает лишь одну фор-
му переговоров, а именно, что кто-то безого-
ворочно капитулирует». При этом канцлер 
ФРГ уверен, что в будущем настанет «момент, 
который откроет перспективу мира». Со схо-
жих позиций ранее выступил и Эмманюэль 
Макрон. По его мнению, «конец не будет до-
стигнут военным путем», однако для возвра-
щения к мирным переговорам украинская 
армия должна провести контрнаступление. 
О том, что и в Вашингтоне от Киева ждут ре-
шительных действий в ближайшие полгода, 
которые могут открыть путь к мирному уре-
гулированию, ранее сообщали американ-
ские СМИ со ссылками на правительствен-
ные источники.

Другими словами, в западных странах 
верят в то, что Украина способна провести 
успешное наступление в ближайшие месяцы 
и продвижением на поле боя улучшить свои 
переговорные позиции, но, кажется, не верят, 
что Киев может военным путем добиться де-
кларируемой цели — возвращения к грани-
цам 1991 года. В подтверждение этого в WSJ 
вышла статья, в которой со ссылкой на источ-
ники говорится, что Германия, Франция и Ве-
ликобритания рассматривают укрепление 
связей между НАТО и Украиной как способ 
«побудить Киев начать мирные переговоры 
с Россией позже в этом году», поскольку у не-
которых западных союзников «растут сом-
нения в его способности отвоевать всю свою 
территорию». Так, господа Шольц, Макрон 
и Сунак, по версии газеты, разрабатывают 
совместный план мирного урегулирования 
и надеются на возможность старта диалога до 
конца нынешнего года. Взамен на согласие 
начать переговоры с Москвой Киев получит 
специальный оборонный пакт, подразумева-
ющий тесное сближение с НАТО и гораздо бо-
лее широкий доступ к западной военной тех-
нике, «чтобы сдержать российскую агрессию 
в будущем».

WSJ сообщила, что Эмманюэль Макрон по-
просил президента Украины Владимира Зе-
ленского рассмотреть возможность перегово-
ров еще на трехсторонней встрече в Париже 

8 февраля, где присутствовал и Олаф Шольц. 
По словам источников, президент Франции 
назвал украинского коллегу «великим воена-
чальником», однако напомнил, что даже Бер-
лину и Парижу, некогда непримиримым вра-
гам, после Второй мировой войны пришлось 
заключить мир, а значит, и господину Зелен-
скому придется принимать «трудные полити-
ческие решения». Примечательно, что авто-
ром идеи соглашения о сближении с НАТО, 
которое, впрочем, не предполагает размеще-
ния войск альянса на украинской территории 
и не распространяет на Киев пятую статью 
о коллективной обороне, выступил премьер 
Британии Риши Сунак. Ожидается, что пакт, 
по задумке его инициаторов, способствую-
щий мирным переговорам, будет детально 
обсуждаться на саммите стран НАТО в июле.

Между тем идею о том, что Украина может 
получить от Запада солидные бонусы после 
завершения конфликта, подкрепляют и сло-
ва министра обороны Великобритании Бена 
Уоллеса. На днях он заявил в интервью Der 
Spiegel, что «быстрых поставок истребителей 
не будет, конечно, не на данном этапе войны 
и уж точно не через шесть месяцев». Он под-
черкнул, что среди западных партнеров по 
этому вопросу сложился консенсус, а самоле-
ты производства стран НАТО Киев получит, 
скорее всего, уже после завершения боевых 
действий.

Впрочем, украинские власти уверяют, что 
готовы решать поставленные задачи — воз-
вращение к границам 1991 года — военным 
путем. По сообщениям СМИ, США даже отго-
варивают Украину от попыток реализовать 
этот план в отношении Крыма, опасаясь пере-
сечения «красных линий», хотя официально 
заявляют, что лишь Киеву решать, где и когда 
остановиться. Тем не менее 26 февраля Вла-
димир Зеленский отметил, что «девять лет 
назад российская агрессия началась в Кры-
му». «Вернув Крым, мы восстановим мир. Это 
наша земля. Наши люди. Наша история. Мы 
вернем украинский флаг в каждый уголок Ук-
раины»,— сказал он. Господин Зеленский до-
пустил переговоры об окончании конфликта 
только в контексте реализации его «формулы 
мира», которая среди прочего подразумевает 
вывод всех российских войск за международ-
но признанные границы Украины.

Москва же уверяет, что готова к перегово-
рам уже сейчас и даже без предварительных 
условий. По словам официального предста-
вителя МИД РФ Марии Захаровой, «Россия 
открыта к достижению целей СВО (специ-
альная военная операция.— „Ъ“) полити-
ко-дипломатическим путем». Правда, при 
этом Москва дает понять, что любые догово-
ренности предполагают «признание новых 
территориальных реалий».

Алексей Забродин
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Nikkei 225 27453,48 (+349,16)
РТС 914,16 (–15,27)
FTSE 100 7878,66 (–29,06)

DAX 15209,74 (–265,95)
DJIA 32816,92 (–336,99)
NASDAQ Composite 11394,94 (–195,46)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–27.02.23
Австралийский доллар 51,0933
Английский фунт 90,6889
Белорусский рубль 26,6998
Гонконгский доллар* 95,3890

Дирхам ОАЭ 20,3400
Доллар США 74,7087
Евро 79,5716
Индийская рупия** 90,1603

Казахский тенге** 16,7640
Канадский доллар 55,2743
Китайский юань 10,8398
СДР 99,6569

Сингапурский доллар 55,7819
Турецкая лира* 39,6051
Украинская гривна* 20,2313
Шведская крона* 72,2507

Швейцарский франк 80,5485
Японская иена** 55,4219
*За 10. **За 100. 

Девелоперы спрятались в котловане
Участники рынка сокращают число строек

С начала 2023 года по всей 
России стартовало почти 
вдвое меньше новых проек-
тов по строительству жилья, 
чем в предыдущие периоды. 
 Причина — в серьезном паде-
нии  спроса, поддержать ко-
торый пока не удалось даже 
за счет продления властями 
льготной ипотеки. Объемы 
ее выдачи в январе сократи-
лись в четыре раза. Как ми-
нимум до конца года сегмент 
жилой недвижимости будет 
 существовать в условиях сокра-
щающегося спроса,  полагают 
 участники рынка.

В январе девелоперы по всей 
стране получили 192 разрешения 
на строительство (РНС) в общей 
сложности 2,51 млн кв. м жилья, 
подсчитал „Ъ“ на основе данных 
единой информсистемы «Наш.
Дом.РФ». Этот показатель, дающий 
представление о количестве вы-
водимых на рынок новых проек-
тов, оказался почти вдвое меньше, 
чем за тот же период 2021–2022 го-
дов. Объем строящихся площадей, 
на которые получены разрешения 
в январе, сократился более чем на 
19% как год к году, так и по сравне-
нию с тем же месяцем 2021 года. 

Из данных «Наш.Дом.РФ» следу-
ет, что сокращение новых проек-
тов коснулось Сибири, Дальнего 
Востока и Поволжья. На крупных 
рынках Подмосковья, Санкт-Пе-
тербурга, Ленинградской области 
наблюдается рост на 6–8%. В базе 
«Наш.Дом.РФ» не отражаются дан-

ные по Москве, несмотря на боль-
шую емкость рынка: в 2022 году 
жилья в новостройках столицы 
было продано на 1,26 трлн руб. 
В «НДВ Супермаркет Недвижимо-
сти» сообщили, что в январе за-
стройщики Москвы выставили на 
продажу 412 тыс. кв. м на нулевом 
цикле строительства (это возмож-
но сразу после получения РНС), 
что также вдвое меньше год к году. 
В «Метриуме» отмечают, что в ян-
варе котлована реализовывалось 
10,1 тыс. квартир, или 14,2% от об-
щей доли продаваемого на первич-

ном рынке жилья, что на 16,1 про-
центного пункта (п. п) меньше, чем 
в 2022 году.

Традиционно жилье на этапе 
котлована обходится на 10–15% де-
шевле квартиры в почти достроен-
ном доме, отмечает председатель 
 совета директоров «Бест-Новостроя» 
Ирина Доброхотова. «В разгар ажио-
тажного спроса в 2021 го ду девело-
перы даже устраивали закрытые 
бронирования таких лотов, о чем 
теперь придется забыть»,— добав-
ляет она. Коммерческий директор 
ГК «Самолет» Кирилл Храпов объяс-

няет сокращение числа новых про-
ектов снижением  спроса. 

Застройщики стали сбавлять ак-
тивность по разработке новых про-
ектов еще осенью 2022 года, когда 
спрос упал максимально, говорит 
директор по маркетингу IQ Estate 
Татьяна Калюжнова. Тогда девелопе-
ры надеялись, что он восстановится 
в начале 2023 года после продления 
льготной ипотеки. Но эти расчеты 
не оправдались, несмотря на про-
лонгацию программы на год с по-
вышением действовавшей ставки 
на 1 п. п., до 8%. По данным ЦБ, в ян-

варе по льготным госпрограммам 
(включая ипотеку под 8%, семейную 
и дальневосточную) выданы креди-
ты на 134 млрд руб., что втрое мень-
ше, чем в декабре. Именно по ипоте-
ке под 8% в январе снижение было 
в четыре раза, до 67 млрд руб.

Ожидать восстановления спроса 
не стоит по крайней мере до конца 
года, предупреждает руководитель 
управления маркетинга и аналити-
ки Asterus Денис Бобков. В случае со-
кращения числа новых проектов на 
протяжении всего года можно ждать 
серьезного сокращения в 2026–2027 
годах ввода в эксплуатацию жилья 
по всей стране, полагает госпожа 
Доброхотова. 

Но пока застройщиков это волну-
ет меньше, чем риски дальнейшего 
затоваривания рынка, возникшие 
из-за того же падения спроса. По дан-
ным Infoline, на конец 2022 года по 
всей стране нераспроданными оста-
вались квартиры в различной ста-
дии готовности общей площадью 
70 млн кв. м, или 66% от общего объ-
ема жилья, реализуемого на первич-
ном рынке. Это в основном жилые 
комплексы, строительство которых 
началось после первой фазы панде-
мии, поясняет основатель группы 
«Родина» Владимир Щекин. Объем 
нераспроданного жилья, по мнению 
директора по продажам «Этажей» 
Сергея Зайцева, может и дальше уве-
личиться, если вывод на рынок боль-
шего числа новых проектов будет 
«искусственно  регулироваться».

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов
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В последний год риторика изоляцио-
низма в РФ в ответ на антироссийские 
санкции со стороны большей части 
мировой экономики, кажется, стала 
заглушать в публичном поле истину 
о том, что глобальное сотрудничест-
во повышает эффективность нацио-
нальных экономик. Впрочем, на пра-
ктике оказывается, что правительство 
само заинтересовано в расширении 
глобального сотрудничества. В этом 
смысле примечателен опыт нацпро-
екта по повышению производитель-
ности труда — этот механизм власти 
ценят за ощутимые эффекты без боль-
ших вложений. Так, эксперты феде-
рального и региональных центров 
компетенций помогают предприяти-
ям внедрять на практике незатейли-
вые идеи бережливого производства 
(корректировать системы учета, хра-
нения сырья и материалов, переме-

щение персонала). Как показывает 
опыт, это позволяет предприятиям 
сэкономить на привычных процессах 
и инвестировать высвободившиеся 
средства в расширение производств. 
Из-за санкций этот механизм поиска 
 внутренних резервов для инвести-
ций стал еще более востребованным.

Однако на недавнем семинаре 
стран ЕАЭС по повышению произво-
дительности труда обнаружилось, что 
стандартные практики бережливого 
производства, позволявшие ощутимо 
увеличить его эффективность, оказа-
лись неприменимы к новой россий-
ской реальности — в том, что касается 
сокращения избыточных складских 
запасов. Присутствовавшая на семи-
наре вице-президент РСПП Мария 
Глухова сообщила, что в условиях 
санкций производители, напротив, 
предпочитают запасать сырье, мате-
риалы и комплектующие и наличие 
таких запасов облегчает предприя-
тиям процесс адаптации к санкци-
ям. В Минэкономики „Ъ“ поясняют, 
что решение об инструментах по-
вышения производительности тру-
да подбирается экспертами совмес-
тно с предприятиями, но отмечают 
важность обучения практикам опти-
мального управления ресурсами и за-
пасами — они пригодятся после нала-
живания новых систем поставок. Этот 
момент, однако, успешно отодвигает-
ся ужесточением режима вторичных 
санкций и устранением западными 
странами лазеек для их обхода.

В результате пределы оптимиза-
ции внутренних процессов и равно 
эффективности российских компа-
ний заметно снижены. И импортоза-
мещение проблему вряд ли решит, 
потому что у вопроса о том, кто дол-
жен хранить избыточные запасы, 
останется два ответа: российский по-
ставщик или российский покупатель. 
В глобальных цепочках поставок эта 
нагрузка компенсируется наличием 
альтернативных участников поста-
вок, но емкость российского рынка 
с мировым несопоставима. Впрочем, 
идея российских властей о расши-
рении опыта нацпроекта на страны 
ЕАЭС и переноса в них производств 
необходимой продукции (см. „Ъ“ от 
17 февраля) выглядит логичной по-
пыткой распределить эти риски и уве-
личить пределы эффективности.

В борьбе за произ-
водительность труда 
эксперты советуют 
не держать на складе 
избытка комплектую-
щих — но только  
пос ле того, как санк-
ции будут сняты

Самиздат перевернул страницу
Рынок ждет восстановления роста продаж книг независимых авторов

Рост рынка самиздат-литературы 
в  России в 2022 году замедлился до 20%, 
подсчитали в профильных сервисах. 
Но и это лучше предварительных про-
гнозов, причем издатели надеются на 
восстановление темпов роста в 2023 
году до 50–70%. В то же время участники 
рынка готовятся увеличивать расходы 
на модерацию контента в связи с новы-
ми ограничениями, в том числе зако-
ном о запрете пропаганды ЛГБТ.

Рынок самиздат-литературы в России 
в 2022 году вырос на 20%, до 3,2 млрд руб., рас-
сказал „Ъ“ владелец и гендиректор крупней-
шего в сегменте сервиса «Литнет» Борис Ма-
каренков. В оценку входят общие продажи 
книг независимых авторов (не сотрудничают 
с издательствами, а выкладывают книги са-
мостоятельно) на российских самиздат-плат-
формах. Количество авторов на платформе, 
по его словам, выросло также на 20%.

В ГК «Литрес» (развивает «Литрес:Сам-
издат») приводят схожие данные: в 2022 году 
емкость рынка в РФ выросла на 18%, почти 
до 3,65 млрд руб. «На сегмент пришлось бо-

лее 45% от всей емкости рынка цифровых 
книг»,— уточнил директор департамента по 
развитию контента «Литрес» Евгений Селива-
нов. Еще осенью в ГК ожидали, что продажи 
самиздата в России в 2022 году вырастут толь-
ко на 13% (см. „Ъ“ от 7 ноября 2022 года). Коли-
чество зарегистрированных пользователей 
«Литрес:Самиздата» увеличилось на 57%, а но-
вых публикаций — на 20%. На Ridero в 2022 
году число пользователей увеличилось на 
18%, до 679 тыс., говорит директор производ-
ства сервиса Мария Рявина.

Как уточнил „Ъ“ совладелец группы ком-
паний «Эксмо-АСТ» Олег Новиков, в 2022 году 
рынок достиг 20% от всего объема потребле-
ния книг за счет как платной, так и бесплат-
ной литературы. В то же время весь рынок 
цифровых книг (включая электронные и ау-
дио) в РФ, по оценке «Эксмо-АСТ», в 2022 году 
впервые не показал роста, оставшись на уров-
не 2021 года — 11 млрд руб.

В прошлые годы темпы роста рынка са-
миздата составляли 70–100%, уточнил Бо-
рис Макаренков. Он связывает снижение 
динамики с приостановкой работы «Литне-

та» во втором квартале 2022 года (см. „Ъ“ от 
2 июня 2022 года). В «Литрес» уже отмечали 
насыщение рынка и снижение покупатель-
ной способности аудитории. В Ridero полага-
ют, что на темпах роста сказались сложности 
с платежами в App Store и Google Play (см. „Ъ“ 
от 27 июля 2022 года).

В 2023 году участники рынка ожидают ак-
тивизации роста сегмента самиздата. «Посте-
пенно мы наблюдаем возвращение к при-
вычным темпам роста и в 2023 году ждем 
50–70%. Рынок еще не насыщен. Есть куда ра-
сти: наличие новых каналов, расширение 
предложения внутри жанра и появление 
новых жанров»,— говорит Борис Макарен-
ков. Рынок независимых авторов выглядит 
«потенциально самым экспортно емким», 
 добавил он.

«Мы прогнозируем, что сегмент самизда-
та по итогам 2023 года вырастет примерно 
на 37%, его емкость составит около 5 млрд 
руб.»,— говорит Евгений Селиванов. Мария 
Рявина рассчитывает, что в 2023 году рост 
поддержат новые каналы дистрибуции: «Бук-
мейт» (признан иностранным агентом) «Ян-

декса», «МТС Строки», «Билайн книги». Но 
тормозить рост сегмента, по ее мнению, бу-
дут «неуверенность авторов в завтрашнем 
дне и неготовность вкладываться в продви-
жение своих книг».

Важным фактором для рынка станут так-
же новые законодательные ограничения. За-
коны об ЛГБТ, о фейках и некоторые другие 
нормативные акты сильно сужают и уже су-
ществующую базу опубликованного, и воз-
можность опубликоваться впервые для но-
вых книг, подчеркивает Мария Рявина. «Тут 
мы, как и другие игроки книжного рынка, ка-
кое-то время будем терять авторов и деньги, 
пока они не привыкнут к новым ограничени-
ям»,— говорит она.

С учетом необходимости отслеживать кон-
тент на платформе новые ограничения отра-
зятся и на финансовых показателях сами-
здат-сервисов, «мы будем вкладывать больше 
ресурсов в модерацию контента», добавляет 
Борис Макаренков. В то же время он полага-
ет, что на рост и выручку этот фактор влияния 
не окажет.

Валерия Лебедева

«Суперджет» пойдет по проводам
ФСК пополнила авиапарк отечественным бизнес-джетом

Как выяснил „Ъ“, Федераль-
ная сетевая компания (ФСК), 
приобрела новый SSJ-100. 
 Стоимость сделки  источники 
„Ъ“ оценивают в 3,5–4 млрд 
руб., а VIP-компоновку сало-
на — в еще около $10 млн. 
У компании уже есть Bom-
bardier Glo bal, избавляться 
от которого она не планирует. 
По данным „Ъ“, на эксплуата-
цию двух лайнеров ФСК потра-
тит 2,3 млрд руб. за три года, 
хотя потребность в перелетах 
резко упала. Крупный бизнес 
и частные покупатели с нача-
ла санкций проявляют инте-
рес к SSJ в VIP-версии. Но, как 
отмечают участники рынка, 
свободных бортов нет, в свя-
зи с чем топ-менеджеры до-
вольствуются бизнес- классом 
« Аэрофлота» или арендуют 
 бизнес-джеты.

Как рассказали „Ъ“  источники 
в авиапроме, ФСК (находится 
в процессе объединения с «Россе-
тями») купила у ПАО «Иркут» (вхо-
дит в ОАК) новый Superjet-100 
в компоновке на 16 кресел с увели-

ченной дальностью полета. Сум-
ма сделки, по данным „Ъ“, соста-
вила 3,5–4 млрд руб. Информацию 
о покупке „Ъ“ подтвердили обе сто-
роны сделки. В ФСК говорят, что 
«стоимость воздушного судна соот-
ветствует рыночной на дату при-
обретения». В ОАК уточнили, что 
контракт заключен в конце 2020 
года и «предполагает поставку но-
вого самолета, который находится 
на этапе дооснащения опциональ-
ным оборудованием». По данным 
„Ъ“, борт стоит на площадках «Тул-
пар Аэро Групп» в Казани для пере-
компоновки салона в VIP-версию. 
Работы должны закончить к концу 
апреля.

По оценкам собеседников „Ъ“, 
за VIP-салон заказчик заплатит 
еще около $10 млн. Стоимость ре-
маркетинга под VIP-борт составля-
ет $2-10 млн, подтверждает управ-
ляющий директор Jet24 Павел 
Захаров: основные затраты связа-
ны с проведением электрокомму-
никаций, установкой систем без-
опасности и модулей развлечения 
с «умным освещением» и настрой-
ками  кресел.

По подсчетам Ассоциации дело-
вой авиации, российские клиенты 
до санкций использовали около 500 
бизнес-джетов. По словам экспер-
тов, реальное число аффилирован-
ных с россиянами бортов превыша-
ет 600–800. На сегодня, по словам 
Павла Захарова, около 150–200 са-
молетов переведены в российскую 
регистрацию, что открыло для них 
возможность полетов в «неевро-
пейское зарубежье». При этом кли-
енты, отмечает господин Захаров, 
в 2022 году демонстрировали ин-
терес к отечественным самолетам, 
но в свободной продаже бортов нет. 
Также потенциальных клиентов 
беспокоят возможные сложности 
с обслуживанием российско-фран-
цузских двигателей SaM-146.

У «Россетей» уже есть бизнес- 
джет Bombardier Global 5000. Среди 
крупных компаний свои самолеты 
использует, например, «Газпром» 
(в том числе 10 SSJ-100 и 14 биз-
нес-джетов Falcon) и авиакомпания 
«Северсталь» (четыре SSJ-100 в пас-
сажирской версии и четыре реги-
ональных Bombardier CRJ-200). 
Но чаще топ-менеджеры аренду-

ют бизнес-джеты, говорит генди-
ректор компании BJET Алексей Бу-
тримов. По его данным, на рынке 
нет серьезного стремления выку-
пить SSJ на замену иностранным 
машинам, поскольку «отечествен-
ный самолет на 80% состоит из 
эксклюзивных комплектующих 
и обслуживать его сложнее, чем 
Bombardier».

Как рассказал „Ъ“ участник рын-
ка бизнес-авиации, его клиент об-
суждал возможность ремаркетинга 
выставленных на продажу «Илью-
шин Финанс Ко» (входит в «Ростех») 
разукомплектованных Ту-214. 
«Остановила цена и имиджевые 
риски: было бы привлечено вни-
мание к бизнесу, который „забира-
ет“ самолеты у гражданской ави-
ации»,— уточняет источник „Ъ“. 
Приобретение ФСК второго само-
лета собеседник „Ъ“ называет «сме-
лым ход на фоне демонстративно-
го урезания издержек в остальном 
госсекторе».

По данным „Ъ“, ФСК планирова-
ла заключить контракт на эксплуа-
тацию и техобслуживание Bombar-
dier с авиакомпанией «РусДжет»: на 

стадии обсуждения условий пред-
полагалось, что компания получит 
за услуги почти 1 млрд руб. в тече-
ние трех лет, а договор на управле-
ние и эксплуатацию SSJ-100 за тот 
же срок в компании оценивали 
еще в 1,3 млрд. 

Источники „Ъ“ говорят, что в хо-
де переговоров об обслуживании 
в ФСК признавали, что потреб-
ность в перелетах с использовани-
ем собственного воздушного пар-
ка в 2022 году по сравнению с 2021 
годом «существенно сократилась». 
В самой компании причины пред-
почтения собственного самолета 
рейсам обычных перевозчиков не 
поясняют, но подчеркивают, что 
«воздушное судно будет использо-
ваться в производственных целях». 
В ФСК добавили, что «Россети» про-
должат эксплуатацию Bombardier 
Global 5000 и «вопрос его прода-
жи не рассматривается». При этом 
с 2022 года «борт передан в коммер-
ческое управление, что позволя-
ет минимизировать затраты на его 
 содержание».

Айгуль Абдуллина,  
Татьяна Дятел

ноябрь декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

40 80,0

40

48

56

64

72

80руб. ● 74,7087

0,20%
0,90 1,15

0,90

0,95

1,00

1,05

1,10

1,15$ ● 1,0546

0,46%
1,0 2,5

1,0

1,3

1,6

1,9

2,2

2,5тыс. пунктов ● 2,208

0,20%
50,0 105,0

0,86%
26,0 36,0

26

28

30

32

34

36

50

61

72

83

94

105

1,02%

тыс. пунктов ● 32,817 $ / баррель ● 83,16

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

в повышение производительности 
труда исследует корреспондент 
отдела экономполитики

Диана Галиева

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 27 февраля 2023 №33/П   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

4,0 5,5

4,0

4,3

4,6

4,9

5,2

5,5% ● 4,9534

0,09%
40,0 90,0

1,23%
6,5 11,5

6,5

7,5

8,5

9,5

10,5

11,5
руб. ● 10,97

1,1 2,1

1,1

1,3

1,5

1,7

1,9

2,1тыс. $ / тр. унц.

0,57% 0,53%

● 1,817

1,1 2,10 50
4 5 40 90 6,5 11,5

40

50

60

70

80

90руб. ● 80,38

0

12

24

36

48

60
млрд руб. ● 19,0

500
7,82%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В январе было выдано 2,18 млн 
«займов до зарплаты» (PDL) — 
это минимальное значение 
с 2021 года. В текущем году 
ждать роста выдач не стоит, схо-
дятся в оценках участники рын-
ка. Зато возможно появление 
новых или дополнительных 
продуктов, поскольку в услови-
ях регуляторных ужесточений 
игроки будут искать альтерна-
тивные пути монетизации.

В январе 2023 года был установлен 
антирекорд по выдаче PDL-займов 
(суммой до 30 тыс. руб. сроком до 30 
дней), свидетельствуют данные На-
ционального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ). За месяц предоставлено 
2,18 млн «займов до зарплаты». Даже 
в марте 2022 года, на который при-
шлось наибольшее падение выдач 
во всех сегментах потребительского 
кредитования, число PDL было боль-
ше — 2,48 млн займов. На минималь-
ных значениях показатель держится 
уже второй месяц, в декабре, тради-
ционно высоком сезоне, было выда-
но лишь 2,19 млн займов.

«В сегменте микрозаймов завер-
шился период активного роста. Это-
му способствуют, с одной стороны, 
регуляторная политика ЦБ (см. „Ъ“ 
от 8 февраля), с другой — смена фи-
нансового поведения граждан с ак-
тивного потребления на сберегатель-
ную модель»,— поясняет директор 
по маркетингу НБКИ Алексей Вол-
ков. Весной 2022 года спрос на заем-
ное финансирование увеличивался 
на фоне импульсивных покупок для 

защиты от обесценения рубля и огра-
ничений (продукты, средства гигие-
ны, техника и электроника), теперь 
же ключевую роль играет отрицатель-
ная динамика реальных доходов, под-
тверждает директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Иван Уклеин.

Опрошенные компании сходят-
ся во мнении, что отрасли придется 
искать новые пути повышения мар-
жинальности бизнеса. Перенастрой-
ка скоринга в связи с введенными 
ЦБ макропруденциальными лимита-
ми привела к снижению объемов вы-
дач на 4%, подтверждает директор по 
рискам ГК Eqvanta Ион Болобошен-
ку. «При снижении дневной ставки 
до 0,8% с 1 июля игроки снова снизят 
уровни одобрений, стремясь рацио-
нализировать свои расходы. Это ска-
жется и на объемах, и на количестве 
выдач займов,— говорит гендирек-
тор МФК „Займер“ Роман Макаров.— 
А с учетом непростой макроэконо-
мической обстановки доступные 
лимиты даже для надежных клиен-
тов будут очень ограниченными, 
а сроки договоров — урезанными».

«МФО будут стремиться найти но-
вые источники поиска клиентов, 
а также удержать уже имеющихся, 
предлагая им различные продук-
ты для любой жизненной ситуа-
ции»,— полагает господин Марков. 
Активнее начнут развиваться BNPL- 
и POS-займы, а также виртуальные 
кредитные карты с предоплаченным 
лимитом, предполагает он. Но появ-
ление качественно новых продуктов 
в сфере микрокредитования сомни-

тельно, говорит коммерческий дирек-
тор МФК «МигКредит» Марат Аббясов.

На фоне снижения маржинально-
сти микрофинансового бизнеса с 1 
июля 2023 года, когда начнет действо-
вать ставка 0,8% в день, вполне могут 
возникнуть новые источники некре-
дитного заработка и монетизации сво-
их клиентских баз крупными компа-
ниями, допускает господин Аббясов. 
Если у компании есть 1 млн лояльных 
клиентов, можно придумать, как их 
монетизировать, вступив в коллабора-
цию с партнерами. Второй путь — это 
перекладывание части комиссии, ко-
торую исторически МФО брали на себя 
в борьбе за клиентов, на самих заем-
щиков, например введение платы за 
СМС-информирование, поясняет он.

«Скорее, появятся новые продук-
ты, в которых МФО могут стать по-
средниками и получать комиссион-
ный доход. Но это возможно лишь 
в пределах действующих практик 
Банка России по борьбе с мисселин-
гом — продажей одного финансового 
продукта под видом другого. Вариан-
тов, на самом деле, не так много»,— 
отмечает гендиректор МФК «Честное 
слово». Андрей Петков. 

Впрочем, новые ограничения не 
являются заградительными, подчер-
кивает главный аналитик УК «Иволга 
Капитал» Марк Савиченко, МФО дав-
но готовились к новым правилам, 
перенастраивали бизнес-модели 
и проводили стресс-тесты, указыва-
ет он. Кроме того, уточняет гендирек-
тор финансовой онлайн-платформы 
Webbankir Андрей Пономарев, ма-

кропруденциальные лимиты учиты-
вают кредиты и займы на суммы свы-
ше 10 тыс. руб., а клиентам с высоким 
ПДН одобряются меньшие суммы.

Полина Трифонова

В Банке России готовятся к со-
кращению штата и расходов 
на оплату труда, часть выплат 
уже отменена. Речь может идти 
о высвобождении около 1 тыс. 
человек, то есть самой мас-
штабной оптимизации с нача-
ла пандемии в 2020 году. Участ-
ники рынка считают сокраще-
ния оправданными, полагая, 
что штат регулятора избыто-
чен, в то время как часть опера-
ций в нынешних условиях либо 
исчезла совсем, либо проходит 
в существенно меньших объе-
мах. Эксперты уточняют, что 
цифровизация снизила значи-
мость региональных подразде-
лений любых структур.

Как стало известно „Ъ“, в цент-
ральном аппарате ЦБ запланирова-
но до мая провести сокращение шта-
та на 1 тыс. сотрудников. По словам 
одного из собеседников „Ъ“, близ-
ких к ЦБ, «разнарядки по сокраще-
ниям переданы также и в региональ-
ные подразделения». Источники „Ъ“ 
уточняют, что весенняя волна со-
кращений будет только первым эта-
пом, второй запланирован на осень. 
Основная же цель — оптимизация 
расходов, полагают собеседники 
„Ъ“. Другой источник „Ъ“ сообщил, 
что в ЦБ уже отменена материальная 
помощь, которая выплачивалась со-
трудникам к отпуску и составляла 
два месячных оклада. В самом Бан-
ке России на запрос „Ъ“ не ответили.

ЦБ снижал численность сотруд-
ников и в предыдущие годы, но 
столь масштабного сокращения не 
было давно. Так, согласно отчету ре-
гулятора за 2020 год, была проведена 
реорганизация блока некредитных 
финансовых организаций централь-
ного аппарата. На базе упразднен-
ных департамента рынка ценных 
бумаг и товарного рынка и депар-
тамента коллективных инвестиций 
и доверительного управления были 
созданы департамент инфраструк-
туры финансового рынка и департа-
мент инвестиционных финансовых 
посредников. Но часть мероприятий 
по оптимизации персонала была от-
ложена из-за пандемии, «в связи 
с чем в 2020 году численность пер-
сонала Банка России в целом не из-
менилась и составила 49,4 тыс. еди-
ниц». В 2021 году были объединены 
департамент статистики управления 
данными и департамент обработки 
отчетности. За весь 2021 год сниже-

ние численности персонала ЦБ со-
ставило всего 300 человек.

По данным рекрутингового агент-
ства HeadHunter, на конец февра-
ля в целом по России сотрудников 
с опытом работы в ЦБ, которые рас-
сматривают предложения о рабо-
те, оказалось 1265 человек. Активно 
ищут работу 887 человек. 

Эксперты отмечают, что к Банку Рос-
сии неоднократно предъявлялись пре-
тензии, связанные с высокой числен-
ностью его работников. По словам 
главы правления ассоциации «Финан-
совые инновации» Романа Прохорова, 
больше персонала из центробанков 
только в Bank of China. Принципиаль-
но решить задачу повышения эффек-
тивности деятельности работников 
Банка России и оптимизации их штат-
ной численности, по мнению господи-
на Прохорова, могло бы «расширение 
внедрения принципов саморегулиро-
вания деятельности в различных сек-
торах финансового рынка».

Вместе с тем источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией в ЦБ, утверждает, 
что текущее сокращение «не в послед-
нюю очередь необходимо для выделе-
ния средств на создание подразделе-
ний ЦБ и набора штата сотрудников 
для работы в ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областях».

При правильном подходе оптими-
зация персонала некритична для ЦБ, 
уверены участники рынка. «Но, к сожа-
лению, зачастую происходит не выяв-
ление ненужных, раздутых подразде-
лений, а механическое сокращение за 
счет тех, кто меньше может отстоять 
себя и невхож к первому лицу»,— от-
мечает один из собеседников „Ъ“. 

Возможности для грамотного со-
кращения есть, полагают эксперты. 
Так, глава Национального платежно-
го совета Алма Обаева отмечает, что 
уменьшение штата может быть про-
ведено за счет снижения численно-
сти персонала в надзорном блоке 
Банка России. «Банков становится 
все меньше, новых практически не 
появляется, кроме того, по ряду опе-
раций проходят значительно мень-
шие объемы, а по ряду и вообще 
не совершается операций: валюта, 
ценные бумаги, иностранные кор-
счета»,— поясняет госпожа Обаева. 
Другой эксперт на условиях аноним-
ности добавил, что «региональные 
подразделения теряют смысл в эпо-
ху онлайн-подачи информации и го-
сподства федеральных банков».

Максим Буйлов

МФО ищут новые доходы
Классические продукты не показывают перспектив роста

ЦБ включает режим экономии
Регулятор оптимизирует кадровые расходы
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Прошлый год стал исключи-
тельно успешным для сегмента 
розничных ЗПИФов коммерче-
ской недвижимости. Объем ак-
тивов под их управлением вы-
рос в 2,3 раза, до 92 млрд руб. 
Инвесторов привлекает низкая 
волатильность таких активов, 
а также сохранившийся аренд-
ный поток на фоне ухода неко-
торых международных компа-
ний из РФ и спада в экономике.

В 2022 году резко вырос приток 
средств в розничные ЗПИФы, спе-
циализирующиеся на коммерче-
ской недвижимости. По оценке „Ъ“, 
основанной на отчетностях таких 
фондов, их активы выросли за год 
более чем вдвое, с 39,6 млрд руб. до 
91,9 млрд руб. Только в четвертом 
квартале активы увеличились почти 
на 23 млрд руб., что на 3 млрд лучше 
показателя третьего квартала и сопо-
ставимо с суммарным привлечени-
ем за 2020–2021 годы.

В то же время на рынке появил-
ся только один новый игрок, а ос-
новной приток средств пришелся 
на ЗПИФы управляющих компаний 
«Современные фонды недвижимо-
сти» (УК СФН, 50,3 млрд руб.) и «Сбе-
режения плюс» (УК СП, 1,4 млрд руб.). 
Это произошло на фоне общего паде-
ния спроса на открытые и биржевые 
паевые инвестиционные фонды, из 
которых частные инвесторы вывели 
за год более 30 млрд руб.

Турбулентность на фондовых 
рынках и блокировка российских 
портфелей повлияли на рост инте-
реса инвесторов к продуктам, ори-
ентированным на недвижимость, 
отмечает руководитель дирекции 
по работе с корпоративными клиен-
тами УК «Альфа-Капитал» Владимир 
Зеленов. По словам гендиректора Ac-
cent Capital Марины Харитоновой, 
ЗПИФы арендной коммерческой 
недвижимости выглядят наиболее 
устойчивыми формами вложений, 
поскольку волатильность паев та-
ких фондов значительно ниже, чем 
активов фондового рынка. Согласно 
отчитавшимся компаниям, все они 
продолжили генерировать положи-
тельный денежный поток, при этом 
инвестиционный доход, выплачен-
ный пайщикам, по большей части 
фондов составлял 9–13%, с учетом пе-
реоценки недвижимости некоторые 
фонды показали общую доходность 
в размере 20–36%.

Массовый приток новых средств 
в ЗПИФы рентной недвижимости 
отразился на структуре портфе-
лей. Если в конце 2021 года доми-

нирующую долю в них занимала 
недвижимость, на которую при-
ходилось более 70% всей СЧА фон-
дов, или 24,5 млрд руб., то по ито-
гам 2022 года показатель упал до 
40%, при этом вложения выросли до 
38,7 млрд руб. Доля средств, разме-
щенных на депозитах в банках и ин-
вестированных в ценные бумаги, 
выросла за год с 26% (9,3 млрд руб.) 
до 56% (55 млрд руб.).

В первую очередь на депозитах 
размещается доход, который управ-
ляющие получают от арендаторов 
в течение квартала. «Каждый квар-
тал пайщики получают рентный до-
ход, а до момента выплаты платежи 
от арендаторов аккумулируются на 
депозитах, что немного увеличива-
ет итоговую доходность наших пай-
щиков»,— отмечает управляющий 
по коммерции УК «Современные 
фонды недвижимости» Дмитрий Ре-
шетин.

К тому же на депозитах хранятся 
средства, которые УК еще не успела 
вложить в недвижимость. По оцен-
кам гендиректора «Баланс Эссет Ме-
неджмент» Виталия Балановича, вы-
бор объекта, проведение оценки, 
due diligence, подготовка договора 
купли-продажи — все это занимает 
порядка трех-шести месяцев и зави-
сит от сложности, объема и жизнен-
ной стадии объектов, а также расто-
ропности продавца. «Размещение 
временно свободных денежных 
средств на депозитах на этот пери-
од — нормальная практика»,— отме-
чает господин Баланович.

К тому же рынку пришлось под-
страиваться под новые рыночные 
условия на фоне ухода иностран-
ных компаний и снижения эконо-
мики. «Пострадал в большей степе-
ни А-класс, в котором было много 
западных арендаторов либо россий-
ских арендаторов, связанных логи-
стическими и бизнес-процессами 
с западными компаниями»,— отме-
чает господин Баланович.

По мнению Марины Харитоно-
вой, во втором полугодии 2022 года 
рынок начал адаптироваться, что 
привело к росту инвестиционной 
активности на рынке недвижимо-
сти в четвертом квартале. Поэтому 
в ближайшие кварталы на рынке 
ожидают новых сделок с коммерче-
ской недвижимостью на средства 
пайщиков. Как отмечает Владимир 
Зеленов, привлекательной недви-
жимости «достаточно для удовлет-
ворения как текущего, так и буду-
щего спроса».

Виталий Гайдаев

Деньги пришли  
за арендой
Граждане освоили  
ЗПИФы недвижимости

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ РОЗНИЧНЫХ ФОНДОВ 
РЕНТНОЙ НЕДВИЖИМОСТИ 
ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ УПРАВЛЯЮЩИХ 
КОМПАНИЙ.

«Современные фонды недвижимости»
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«Альфа-Капитал»
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Еще одна оговорка относится к The Jewish 
Claims Conference, которая распределяет средст-
ва пережившим холокост, прямые платежи идут 
из Германии. До 26 ноября разрешены выплаты 
в пользу выгодоприобретателей на территории РФ 
через Альфа-банк. Партнер ITSWM Игорь Кузнец 
полагает, что в данном случае «учитывались осо-
бые условия существования организации, связан-
ной с социально-гуманитарными программами».

В то время как Альфа-банк и Росбанк трансак-
ции в евро уже давно не проводят, Тинькофф-банк 
в декабре 2022 года сообщал о возобновлении пе-
реводов в этой валюте. Теперь, поясняет партнер 
АБ ЕМПП Мерген Дораев, переводы в евро через эти 
банки будут недоступны, а если трансакции начаты, 
деньги рискуют «застрять на корсчетах банков-по-
средников, как уже происходило». Эксперт подчер-
кивает, что на фоне года санкционного давления 
и ожидания текущего раунда ограничений они не 
выглядят серьезными. «Десятый пакет ЕС обсуждал 
так долго, что все заранее знали, против кого будут 
введены санкции. Банки имели достаточно време-
ни, чтобы подготовиться»,— отметил он.

Так, Росбанк 17 февраля снизил долю в «РБ 
„Спецдепозитарии“» с 100% до 19%, остальное те-
перь у «Стандарт трейда». Тинькофф-банк еще в кон-
це 2022 года снизил долю в «Тинькофф Центр разра-

ботки», «Тинькофф инвестиционные технологии», 
«Тинькофф мобильные технологии» и «Тинькофф 
операционные технологии» с 51% до 49–49,5%.

Риски в отношении использования карт китай-
ской платежной системы UnionPay (UP) пока вы-
глядят неоднозначно. «Ситуация зависит от того, 
насколько комплаенс-служба UP чувствительна 
к европейским ограничениям. В первую очередь 
они реагировали на санкции США, поскольку те 
имеют экстерриториальный эффект из-за риска 
вторичных ограничений. Позиции системы в от-
ношении санкций ЕС мы еще не видели»,— гово-
рит Мерген Дораев.

С точки зрения рисков на стороне клиента попа-
дание банков в санкционный список может ослож-
нить переводы средств в иностранные юрисдикции 
даже через транзитные структуры, считает госпо-
дин Кузнец. Даже если клиент отправляет средст-
ва, например, из страны СНГ в Европу, поясняет он, 
а в цепочке возникнет санкционный банк, кредит-
ная организация ЕС может отказать в зачислении 
средств на счет. Кроме того, оператор SWIFT явля-
ется европейской компанией, так что отключение 
попавших под санкции банков от нее неизбежно. 
Пока Совет ЕС не вносил изменений или дополне-
ний к регламенту, где перечислены банки, отклю-
ченные от SWIFT, уточнил господин Косумян.

Десятый пакет мер ЕС также предполага-
ет санкции в отношении Фонда национального 

благосостояния (ФНБ). В случае последнего бло-
кируются средства, номинированные в евро (ра-
нее были заблокированы долларовые). На счетах 
ФНБ в ЦБ было размещено €10,5 млрд. В Минфи-
не заверили, что новые ограничения не отразятся 
на доступности средств ФНБ. Получить коммента-
рий ЦБ не удалось.

Еще одним фигурантом черного списка ЕС стала 
Российская национальная перестраховочная ком-
пания (РНПК; там ситуацию не комментируют), 
чья основная задача — перестрахование крупных 
проектов и бизнесов, находящихся под санкция-
ми. «С финансовой точки зрения потери для РНПК 
могут быть незначительными, так как новые огра-
ничения были во многом ожидаемыми и финан-
совые потери по старым договорам так или иначе 
отражены в убытках,— полагает независимый экс-
перт Андрей Бархота.— В то же время санкции огра-
ничивают новые внешнеэкономические контрак-
ты». В результате санкции в отношении РНПК могут 
привести к необходимости «перенастройки логи-
стических маршрутов и создания новых страховых 
механизмов», полагает эксперт. Профессор Финан-
сового университета при правительстве РФ Алек-
сандр Цыганов подчеркивает, что в данном случае 
важно признание полиса в иностранных юрисдик-
циях, что имеет серьезное значение в случае страхо-
вания грузов и морских судов.

Ольга Шерункова, Юлия Пославская

Банкам закрыли форточку в Европу
с1
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деловые новости

Правительство с 1 апреля может 
запустить эксперимент по мар-
кировке радиоэлектроники. 
На первом этапе речь идет толь-
ко о светотехнике, подчерки-
вают чиновники. Параллельно 
власти намерены ввести утиль-
сбор на зарубежную электрони-
ку, доходы от которого планиру-
ется направить не только на пе-
реработку, но и на поддержку 
российских производителей 
техники и компонентов.

„Ъ“ ознакомился с протоколом со-
вещания, которое прошло 2 февраля 
у главы Минпромторга Дениса Ман-
турова по поводу «отраслевого сбора 
в радиоэлектронной промышленно-
сти». Из документа следует, что пра-
вительство планирует ввести отра-
слевой сбор на радиоэлектронную 
продукцию, параллельно запустив 
эксперимент по ее маркировке.

По словам собеседника „Ъ“, близ-
кого к правительству, в части утиль-
сбора речь идет о его введении на 
электронику, содержащую золото 
и редкоземельные металлы. «Мера 
будет касаться только иностранной 
продукции, средства пойдут на пе-
реработку электроники и компонен-
тов, а также поддержку российских 
производителей электроники»,— 
сообщил он.

Весной прошлого года при подго-
товке программы развития россий-
ской электронной промышленно-
сти, реализацию которой оценивали 
в 2,7 трлн руб. до 2030 года, прави-
тельство рассматривало утильсбор 
как один из механизмов финансиро-
вания (см. „Ъ“ от 17 мая 2022 года).

В отношении маркировки у „Ъ“ 
есть проект постановления прави-
тельства, из которого следует, что 
эксперимент пройдет с апреля 2023 
года по август 2024 года. В перечень 
маркируемых товаров попадут ро-
зетки, светочувствительные провод-
ники, лампы и светотехника, в даль-
нейшем планируется «поэтапное 
расширение номенклатуры радио-
электронной продукции в рамках 

эксперимента». Оператором систе-
мы будет ООО «Центр развития пер-
спективных технологий» (ЦРПТ).

• Правительство решило создать 
единую систему маркировки това-
ров в конце 2017 года. Сейчас марки-
ровать необходимо, например, та-
бачную продукцию, обувь, лекарст-
ва, молочную продукцию. На каждую 
единицу товара производитель или 
импортер должен прикрепить мар-
ку с уникальным кодом или напеча-
тать код на этикетке. За каждую 
марку взимается плата.
Впервые о планах маркиров-

ки радиоэлектроники стало извест-
но в августе 2021 года, эксперимент 
планировалось начать в 2022 году. 
Тогда маркировать планировалось 
не только компоненты, но и конеч-
ную технику: смартфоны, ноутбуки, 
электронные книги и т. д. (см. „Ъ“ от 
14 февраля 2022 года). Но в опубли-
кованном в мае прошлого года про-
екте постановления по проведению 
эксперимента указан лишь узкий пе-
речень товаров: лампы, светодиоды, 
трансформаторы и полупроводнико-
вые приборы. Эксперимент по мар-
кировке, согласно документу, плани-
ровалось провести с июля 2022 года 
по август 2023 года.

Источники „Ъ“ говорят, что на деле 
эксперимент так и не был запущен 

из-за разногласий чиновников и ком-
паний вокруг номенклатуры марки-
руемых компонентов. Участники рын-
ка, поясняет один из собеседников 
„Ъ“, опасаются сложностей из-за того, 
что часть компонентов, которые пла-
нируется маркировать, используются 
не только в светотехнике, но и в про-
мышленном оборудовании, системах 
вентиляции, видеонаблюдения и т. д.

В ЦРПТ заверили, что маркировка 
коснется только светотехники, а ини-
циаторами эксперимента выступи-
ли сами профильные предприятия, 
которые «заинтересованы в борьбе 
с контрафактной продукцией». «По 
данным отраслевых ассоциаций, уро-
вень контрафакта на рынке превыша-
ет 20%. Отечественные производите-
ли не могут конкурировать с серыми 
товарами, нелегально ввезенными из 
других стран»,— пояснили в ЦРПТ.

Глава АНО «Консорциум Светотех-
ника» (по данным „Ъ“, организация 
просила ввести маркировку) Ольга 
Грекова не ответила на звонки „Ъ“. Но 
позицию ЦРПТ подтверждают в Мин-
промторге. Там уточнили, что экспе-
римент планируется проводить в от-
ношении готовых светотехнических 
приборов, а также отдельных видов 
их комплектующих и компонентов.

Тимофей Корнев,  
Никита Королев

К электронике ищут особый подход
Вновь поднят вопрос о ее маркировке и введении утильсбора
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В начале года механизм либера-
лизации цен на тепло (альтер-
нативная котельная) подвер-
гся критике после спора Сибир-
ской генерирующей компании 
с властями Абакана из-за роста 
стоимости гигакалории. Заме-
ститель гендиректора «Т Плюс» 
по коммерции и развитию 
Александр Вилесов рассказал 
„Ъ“, почему к механизму возни-
кают вопросы и сколько требу-
ется денег для обновления сис-
темы теплоснабжения страны.

— Можно ли утверждать, что ме-
ханизм альткотельной пережива-
ет кризис?
— Кризисом это назвать нельзя. К ме-
ханизму и взаимоотношениям вну-
три механизма стали возникать во-
просы. Но это нормально, поскольку 
модель перешла из стадии пилотиро-
вания в широко распространенный 
инструмент. В России уже 36 городов 
в 18 регионах отнесены к ценовым зо-
нам теплоснабжения. Из них четыре 
города-миллионника: Самара, Крас-
ноярск, Пермь, Новосибирск. Тепло-
снабжающие организации взяли на 
себя инвестиционные обязательства 
перед жителями и властями на сумму 
280 млрд руб., из них 180 млрд руб.— 
благодаря механизму альткотельной, 
а остальные включены в действую-
щие тарифы. Примерно половина 
суммы — обязательства «Т Плюс». 
В обычном режиме речь могла бы 
идти максимум о 109 млрд руб. С точ-
ки зрения обязательств ситуация вы-
глядит довольно революционно.
— Как повлияет на отрасль кон-
фликт властей Абакана и Сибир-
ской генерирующей компании 
из-за роста цены альткотельной 
в декабре на 11%?
— Следим за ситуацией в Абакане, 
поскольку интересуемся судьбой 
альткотельной в целом. В Абакане, 
на мой взгляд, проблема коммуни-
кации, а не кризис модели или пра-
вовых коллизий. Стороны обсужда-
ют размер разногласий на сумму 
20 млн руб. в год при инвестициях 
около миллиарда. То есть это точно 
не вопрос денег. Скорее договорен-
ностей и стратегических моментов, 
которые не удалось решить. Вряд ли 
можно говорить, что механизм аль-
ткотельной в кризисе из-за 20 млн 
руб. при объеме привлеченных 
280 млрд руб. Я надеюсь, что все-та-
ки они договорятся. Возможно, это 
произойдет в суде, что только укре-
пит устойчивость модели.
— Насколько увеличились цены 
по механизму альткотельной в ре-
гионах вашего присутствия (18 
городов, включая Пермь и Сама-
ру) в 2022 году?
— В подписанных соглашениях 
с городами и регионами индексация 
цены гигакалории составляет око-

ло 1,5–2% сверх инфляции. В июле 
в среднем получилось 4%, а в декаб-
ре — около 11%. Наша средняя цена 
в регионах с альткотельной сей-
час — 1,8 тыс. руб. за 1 Гкал.
— Как регионы отнеслись к повы-
шению цен в декабре?
— Перед индексацией мы с каждым 
из городов все обсудили. Догово-
рились, что это реализуемо с точ-
ки зрения социальной обстановки 
и других аспектов. Власти согласи-
лись на рост цены по формуле «ин-
фляция плюс». Мы выполнили свою 
часть обязательств: вложили день-
ги в инфраструктуру. Причем в 2022 
году «Т Плюс» даже превысила обя-
зательную планку по объему инве-
стиций примерно на 20% в среднем 
по всем городам. Наш объем вло-
жений в ценовых зонах составил 
11,7 млрд руб.
— Поступали ли претензии от 
ФАС?
— Вся документация, которую мы 
подписываем с городом или с обла-
стью, проходит через ФАС. Регулято-
ры все знали и понимали заранее.
— Нужно ли предусмотреть про-
цесс выхода региона из ценовой 
зоны?
— Перед подписанием соглашения 
мы обычно около года ведем пере-
говоры с властями региона. Подпи-
савшиеся под соглашением — взро-
слые люди. Если вступили в модель, 
то нужно вместе договариваться. 
Альткотельная мотивирует сторо-
ны, во-первых, хорошо подумать пе-
ред подписанием, а во-вторых, не 
апеллировать к каким-то внешним 
проблемам.
— Как на вашей экономике от-
разится отсутствие индексации 
в 2023 году?
— Правительство в прошлом году 
повышало регулируемые тарифы 
два раза: 1 июля индексация соста-
вила 4%, затем 1 декабря — еще 9%. 
Даже если просто арифметически 
сложить, хотя это не совсем коррект-
но, то получится 13%. Альткотель-
ная также повышалась по графикам, 
хотя декабрь в ней и не был предус-

мотрен. Таким образом, любой по-
требитель увидел эти проценты. 
Провести внеплановую индексацию 
в декабре после завершения всех ко-
лебаний первой части года — взве-
шенное, правильное решение для 
покрытия прошлой инфляции.

Следующая индексация заплани-
рована на июль 2024 года, хотя я не 
исключаю, что нас ждет сложный 
разговор. Все будет зависеть от ма-
кроэкономической ситуации. Но мы 
не собираемся снижать темпы инве-
стирования.
— Перевод всех регионов на аль-
ткотельную снял бы большую 
часть вопросов?
— Мы выходили с таким предло-
жением. Механизм можно сделать 
обязательным для регионов, подпа-
дающих под ряд объективных кри-
териев из схемы теплоснабжения, 
где сразу видно необходимый объ-
ем инвестиций и план работ. Нужно 
сравнивать этот требуемый объем 
вложений и тарифной выручки те-
плоснабжающей организации. Если 
у теплоснабжающей организации 
по тарифной выручке денег мень-
ше требуемого минимума, то регион 
необходимо переводить в ценовую 
зону. Если тариф отстает от цены аль-
ткотельной на 30%, а инвестиции от-
стают хотя бы на 30% и более от тем-
пов, которые записаны в схеме, тоже 
нужно уходить в ценовую зону. Под 
эти критерии подпадает почти вся 
страна, кроме Москвы и Санкт-Пе-
тербурга.
— Как реагируют регуляторы на 
предложения?
— Они обсуждаются. Разговор слож-
ный. К этому нелегко будет прийти.
— Есть ли у вас риск, что вы не до-
стигните price-cap альткотельной 
в ранее запланированные сроки? 
— Потолок будет достигаться доль-
ше, чем рассчитывалось. Но если 
есть постоянное движение вверх 
по графику, то мы готовы какое-то 
время терпеть. Это наши бизнес-ри-
ски. Средний диапазон достижения 
цены в наших регионах — от семи до 
десяти лет. Год «заморозки» тарифов 
всегда дает год отставания по графи-
ку. Но нам важно то, что будет после 
достижения «потолка». Инвесторам 
нужна уверенность, что они точно 
все средства вернут.
— Какую ожидаете доходность по 
своим проектам в альткотельной?
— С учетом стоимости капитала при-
мерно 5%. В программе ДПМ доход-
ность была выше — в среднем 10–
12% годовых.
— В прошлом году базовые цено-
вые параметры альткотельной по-
высили до 2019 года. Как это по-
влияло на цены в ваших регионах?
— На цены, которые прописаны в со-
глашениях, это не повлияло. Немно-
го отразилось на графиках: они удли-
нились за счет повышения price-cap.

— Насколько вырос ваш price-cap?
— На 25%.
— Какой объем инвестиций вы 
запланировали на 2023 год?
— В ценовых зонах около 14 млрд 
руб. Если Фонд развития террито-
рий по новым правилам даст воз-
можность доступа к финансирова-
нию, то будем думать об увеличении 
инвестиций.
— Какие предусмотрены измене-
ния в работе фонда?
— В прошлом году фонд работал как 
банк, предоставляя долгосрочное 
финансирование под низкие ставки. 
В этом году фонд работает как распо-
рядитель бюджетных средств: он со-
бирает заявки и дает беспроцент-
ную субсидию региону, который 
в дальнейшем дает субсидию тепло-
снабжающей организации. Надеем-
ся, что получим субсидию на 2024–
2025 годы. Мы готовы направить эти 
деньги на собственную инфраструк-
туру, а также на инфраструктуру, ко-
торую арендуем или имеем в концес-
сии с городом.
— Есть правила, которые вас не 
устраивают?
— Мы критикуем некоторые ограни-
чения: например, деньги можно тра-
тить только на распределительные 
трубы. Если город попросил опреде-
ленное мероприятие, совпадающее 
со схемой теплоснабжения, то какая 
разница, какого именно диаметра 
трубы будут заменены? Такие пра-
вила ограничат количество заемщи-
ков, снизят темпы и масштабы инве-
стиций. Не лучше ли давать деньги не 
под объект, а тому, кто отвечает в це-
лом за конечный результат, то есть за 
качество теплоснабжения? Если дают 
деньги под объект, то объект вам точ-
но построят, но не факт, что он будет 
эффективно работать с пользой для 
потребителей. В новых правилах не 
предусмотрена выдача денег по уже 
заключенным концессионным согла-
шениям. У нас концессии заключают-
ся «со скрипом», а такие ограничения 
только ухудшат процесс.
— Объем новой программы фи-
нансирования фонда — 130 млрд 
руб. Достаточно ли этой суммы?
— Нет. Вся система теплоснабжения 
страны находится не в идеальном 
состоянии, и ее большая часть уже 
преодолела нормативные сроки экс-
плуатации. Нам нужно решить эту 
проблему за пять—семь лет. Цена во-
проса — 5–7 трлн руб. Две трети этих 
денег, наверное, придется взять у го-
сударства, чтобы не было роста тари-
фов темпами выше инфляции. Инве-
стиционная идея такова: все деньги 
вернутся государству с доходностью 
через 10–15 лет. Разве это не способ 
размещения госрезервов, чтобы они 
не обесценивались, а инфраструкту-
ра развивалась?

Интервью взяла  
Полина Смертина

«Если вступили в альткотельную,  
то нужно договариваться»
Заместитель главы «Т Плюс» Александр Вилесов о ценах на тепло

Источники „Ъ“ отмечают, что 
российские компании смогут пере-
направить объемы на другие рын-
ки — в Азию и Африку, а проблему 
замены импортных субкомпонен-
тов для каучуков уже решают или 
перестройкой логистики, или на-
чалом собственного производства 
(например, СИБУР запустил выпуск 
н-бутиллития). Хотя, поясняет дру-
гой собеседник „Ъ“, в крупнейших 
точках сбыта — в Китае и Индии — 
строятся свои каучуковые мощно-
сти, к тому же в этих регионах вы-
сокой потребление натуральных 
каучуков.

Основатель Engineering & Con-
sulting PFA Alexander Gadetskiy Алек-
сандр Гадецкий отмечает, что у рос-
сийского каучука очень хорошее 
качество, так что он будет востре-
бован и на других рынках, а возить 
его непосредственно в Европу мож-
но через другие рынки, например, 
турецкий. Он отмечает, что больше 
проблем возникнет с перевозкой би-
тумов, которые требуют особых ус-
ловий транспортировки с подогре-
вом, чтобы избежать застывания. 
Так что, отмечает он, логично было 
бы в этой области наращивать вну-
треннее потребление в дорожном 
строительстве.

В 2021 году РФ произвела 8,1 
млн тонн битума и экспортирова-
ла 584 тыс. тонн, из которых на ЕС 

и Великобританию пришлось около 
255 тыс. тонн, остальное шло в Цен-
тральную Азию, Узбекистан и Кир-
гизию. Основными европейскими 
потребителями были Финляндия 
и Прибалтика. По словам источни-
ка „Ъ“ в отрасли, до сентября 2022 
года Финляндия продолжала актив-
но импортировать битумы, но за-
тем поставки почти прекратились. 
Прибалтика, отмечает Сергей Кон-
дратьев из Института энергетики 
и финансов, по данным Евростата, 
кратно сократила объем импорта 
и в этом году, вероятно, может сов-
сем его прекратить.

Артем Лебедской-Тамбиев из 
«Выгон Консалтинг» отмечает, что 
запрет на импорт синтетического 
каучука из РФ, вероятно, увеличит 
издержки европейских произво-
дителей шин и сделает продукцию 
менее конкурентоспособной по 
сравнению с продукцией из США, 
Японии и Китая. При этом, говорит 
эксперт, в Европе имеются мощно-
сти по выпуску большинства ви-
дов каучуков, но рост цен на сырье 
приводит к снижению экономиче-
ской эффективности заводов. «На 
фоне подорожания энергоресур-
сов европейские производители 
каучуков снижали загрузку мощно-
стей, что в будущем при сокраще-
нии поставок из РФ может вылить-
ся в дефицит каучуков на рынке 
ЕС»,— считает он.

Ольга Мордюшенко

ЕС решил потянуть  
с российской резиной

Как отмечает независимый экс-
перт Александр Собко, в случае ис-
пользования перегрузочного тер-
минала в Мурманской области 
транспортное плечо для газовозов 
ледового класса в западном направ-
лении сокращается почти в 2,5 раза 
по сравнению с перегрузкой на тер-
миналах Западной Европы. Эта оп-
тимизация позволит высвободить 
большее число судов ледового класса 
для экспорта по Севморпути на вос-
ток, что актуально в летний навига-
ционный период.

Строящиеся морские перегру-
зочные комплексы призваны обес-
печить оптимизацию схем тран-
спортировки, в первую очередь 
для «Ямал СПГ» и «Арктик СПГ-2», 
а в дальнейшем при их расшире-
нии будут использоваться для об-

служивания новых грузопотоков, 
считает глава консультационно-
го центра «Гекон» Михаил Григорь-
ев. НОВАТЭК, как основной акци-
онер и проектов по производству 
СПГ, и обеспечивающего перевалку 
ООО «Арктическая перевалка», в со-
стоянии выстроить единую систему 
управления судоходством, включая 
и использование флотов различных 
проектов, добавляет он. 

Однако в любом случае, исходя 
из прогнозов НОВАТЭКа, в 2027 году 
производство СПГ на Ямале и Гыда-
не выйдет на уровень 44,2 млн тонн 
и превысит пропускную способность 
морских перегрузочных комплексов, 
что потребует их расширения. По 
оценке господина Григорьева, стро-
ительство дополнительных мощно-
стей FSU может занять три года от мо-
мента размещения заказа.

Татьяна Дятел

Газ останется на плаву

20%
составляет объем  
контрафакта  
на российском рынке 
светодиодов, по дан-
ным АНО «Консорциум 
„Светотехника“»
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По итогам прошлого года ре‑
кламный рынок РФ сохранил 
топ‑5 отраслей‑инвесторов, по‑
чти не изменилась и первая пя‑
терка рекламодателей, новым 
лицом в ней стал только Ozon. 
В то же время в топ‑15 произош‑
ли более серьезные перестанов‑
ки, резко упали позиции авто‑
мобилей и безалкогольных на‑
питков, зато выросла финан‑
сируемая государством соци‑
альная реклама. Она поднялась 
с 37‑го на 15‑е место. Среди пло‑
щадок в результате сильнее все‑
го выиграло радио.

„Ъ“ ознакомился с данными 
Twiga Data Solutions (входит в Twi‑
ga Communication Group) о затра‑
тах рекламодателей в 2022 году. Ли‑
дером в 2022 году остался ритейл 
(82,4 млрд руб.), зато финансы под‑
нялись с третьего в 2021 году на вто‑
рое место (49,5 млрд руб.), а медиа, 
наоборот, опустились на третье 
(48,4 млрд руб.). Лекарства (32,2 млрд 
руб.) и продукты питания (27,4 млрд 
руб.) сохранили четвертое и пятое 
места соответственно.

Есть и изменения в составе круп‑
нейших рекламодателей. Первое ме‑
сто сохранил «Сбер» (16,1 млрд руб.), 
на второе с третьего поднялся VK 
(9,9 млрд руб.), поменявшись пози‑
циями с «Яндексом» (8,5 млрд руб.). 
Сразу вдвое улучшил позицию Ozon, 
поднявшись с восьмого на четвертое 
место (7,6 млрд руб.). Пятым вместо 
шестого стал ВТБ с 7,2 млрд руб.

• Оценка рекламных бюджетов про-
изводилась на основе данных Media-
scope, учитывались затраты на ТВ 
(национальное и региональное), ра-
дио, прессу, интернет (в том числе 
баннеры и видеорекламу, но без рас-
ходов на performance-продвижение 
в интернете). Затраты на наруж-
ную рекламу оценены на основе «экс-
пертизы агентства».
В нижних строчках рейтинга так‑

же наблюдаются существенные из‑
менения. Так, общепит поднял‑
ся с 12‑го на 8‑е место, категория 
«цифровые продукты и услуги» — 

с 16‑го на 11‑е, одежда и обувь — 
с 17‑го на 12‑е. Зато безалкогольные 
напитки упали с 10‑го на 13‑е место. 
Замыкает топ‑15 теперь категория 
«социальная реклама», которая под‑
нялась на эту строчку с 51‑й в 2020 
году и 37‑й в 2021 году. За год объ‑
ем ее размещения вырос в 3,7 раза, 
до 4,9 млрд руб. В результате сопо‑
ставимыми с этой категорией ста‑
ли упавшая на 25,7% «бытовая техни‑
ка» (5,2 млрд руб.) и просевшее сразу 
в 3,7 раза «авто» (4,7 млрд руб.).

В Twiga уточнили, что основные 
расходы государства в 2020–2021 
годах приходились на кампанию 
«Стопкоронавирус», а в 2022 году 
фокус сместился на нацпроекты — 
«Демография», «Экология» и другие. 
В правительстве не ответили на за‑
прос „Ъ“.

Рост госзатрат на рекламу под‑
тверждают в других рекламных 
группах. «В 2022 году объем и доля 
государственных медийных раз‑
мещений выросли, что объясняет‑
ся кризисом и медийной тишиной 
иностранных компаний»,— пояс‑
няет директор по устойчивому раз‑
витию Okkam Владлен Заморский. 
По данным Okkam, среди всех на‑
правлений социальной рекламы 
в целом в 2021 году с большим от‑
рывом лидировал «Стопкорона‑
вирус», на втором месте была Все‑
российская перепись населения, 
на третьем — нацпроект «Демогра‑
фия». В 2022 году, уточняют в группе, 

на первом месте оказался нацпроект 
«Здравоохранение», на втором — тот 
же «Стопкоронавирус», на третьем — 
поддержка «специальной военной 
операции».

Основной фактор роста катего‑
рии — «желание государства под‑
держать отрасль на фоне ухода 
части рекламодателей», считает ис‑
полнительный директор РА SA Me‑
dia Никита Прибыловский. По его 
мнению, наиболее выраженным 
было влияние на радио. Директор 
по трейдингу и медиапартнерствам 
Group4Media Михаил Елисейкин 
согласен, что самыми заметными 
оказались инвестиции в продвиже‑
ние на радио, что помогло компен‑
сировать потери от падения рекла‑
мы в категории «авто».

Продвижение госпроектов на ра‑
дио наблюдается несколько лет, 
2022 год «отмечен существенным 
ростом», подтверждает гендиректор 
«ГПМ Радио» Вадим Терещук: «Нац‑
проекты в области демографии, ма‑
лого и среднего бизнеса, образова‑
ния и цифровой экономики чаще 
других звучали в эфире наших ради‑
останций, категория входит в топ‑5 
сегментов по рекламным бюдже‑
там». Глава «PR‑девелопмент» Алла 
Аксенова ожидает, что в 2023 году 
рост вложений государства в рекла‑
му продолжится в связи с «выборами 
в ряде городов и важной социальной 
повесткой».

Валерия Лебедева

Социальная реклама 
пошла в рост
Вложения государства в продвижение увеличились в разы

У семьи совладельца рыбопро‑
мышленного холдинга «Океан‑
рыбфлот» и сенатора Валерия 
Пономарева появился проект 
в виноделии. Его супруга Екате‑
рина Пономарева получила 50% 
краснодарского хозяйства с бо‑
лее 170 га земли, которое пла‑
нирует выпускать 1,5–2 млн бу‑
тылок вина в год в премиум‑сег‑
менте. Однако, по подсчетам экс‑
пертов, таких объемов продаж 
можно достичь не раньше чем 
через три года после старта про‑
изводства.

Екатерина Пономарева, считаю‑
щаяся супругой сенатора и совладель‑
ца рыбопромышленного холдинга 
«Океанрыбфлот» Валерия Пономаре‑
ва, получила 50% в ООО «Ордо», ко‑
торое занимается виноградарством 
в Крымском районе Краснодарского 
края. Изменения в состав участников 
«Ордо» внесены 8 февраля, следует 
из ЕГРЮЛ. По 25% компании владеют 
гендиректор Иван Соловьев и ООО 
«Инвент» Алексея Измайлова.

Иван Соловьев пояснил „Ъ“, что 
«Ордо» ведет посадку молодых виног‑
радников европейских сортов. Об‑
щая площадь земли — 174 га, также 
планируется строительство винодель‑
ни мощностью 1,5–2 млн бутылок 
в год. По словам господина Соловье‑
ва, начать выпуск вина планируется 
в 2025 году, продукт будет позицио‑
нироваться в премиум‑сегменте. Ком‑
ментировать сделку с Екатериной По‑
номаревой он не стал, связаться с ней 
„Ъ“ не удалось. В «Океанрыбфлоте» 
„Ъ“ не ответили.

• «Океанрыбфлот» — один из круп-
ных добытчиков рыбы в России. Объ-
ем квот на вылов оценивается в более 
280 тыс. тонн в год. Выручка АО «Оке-
анрыбфлот» в 2021 году выросла 
на 12%, до 19,47 млрд руб., чистая 
прибыль была 5,42 млрд руб. Валерий 

Пономарев занимал пятое место 
в рейтинге госслужащих с самыми 
 высокими доходами Forbes в 2021 году 
с 4,18 млрд руб.
Заявленные планы «Ордо» выгля‑

дят амбициозными для винодельни 
в премиальном сегменте, отмечают 
собеседники „Ъ“ в отрасли. Так, Cha‑
teau de Talu Ольги Ткачевой, считаю‑
щейся супругой экс‑главы Минсель‑
хоза Александра Ткачева, управляет 
101 га виноградников и выпускает 
1,6 млн бутылок в год. Площадь ви‑
ноградников «Галицкий и Галицкий» 
Сергея Галицкого — около 110 га, 
«Усадьбы Дивноморское» — 47 га, 
по данным каталога «Красностоп». 
У винодельни «Гай‑Кодзор», которую 
на рынке связывают с Романом Абра‑
мовичем, около 87 га виноградников. 
А структуры совладельца ГК «Дело» 
Сергея Шишкарева могут заняться 
выпуском вина на 45 га в районе ста‑
ницы Раевской Краснодарского края.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Ставцев 
говорит, что в Крымском районе пер‑
спективный терруар для премиум‑ви‑
ноделия, а земля стоит дешевле, чем 

в приморской части Краснодарско‑
го края. По его подсчетам, на 1 га для 
выбранной концепции потребуется 
около 5 тыс. саженцев при средней 
цене для европейских в $2–3 за шту‑
ку (149,4–224,1 руб. по курсу ЦБ), а для 
доведения виноградника до пло‑
доношения требуется вложить еще 
3–5 млн руб. на 1 га. Таким образом, 
общие затраты в посадку виноградни‑
ков на всех 174 га можно оценить при‑
мерно в 1 млрд руб. без учета инвести‑
ций в строительство винодельни.

Гендиректор «Фанагории» Петр Ро‑
манишин говорит, что спрос на пре‑
миальные вина есть, но их создание 
требует значительных инвестиций 
в технологию и длительного време‑
ни на производство. Директор по раз‑
витию Ladoga Дмитрий Исаченков 
добавляет, что с учетом роста попу‑
лярности российского вина проект 
может привлечь интерес, а для успеш‑
ных продаж нужно стабильное каче‑
ство, приемлемая цена и маркетин‑
говый бюджет. Как считает господин 
Ставцев, при розничной стоимости 
для базовой линейки вин в диапазо‑
не от 500 руб. до 1 тыс. руб. за бутылку 
в текущих рыночных условиях про‑
даж 1,5–2 млн бутылок в год можно бу‑
дет достичь примерно через три года 
после запуска производства.

По данным Росалкогольрегулиро‑
вания, в 2022 году выпуск тихих вин 
увеличился на 9,65%, до 32,69 млн 
дал, игристых — на 25%, до 16,1 млн 
дал. В январе 2023 года было произве‑
дено 1,59 млн дал тихих и 827,5 тыс. 
дал игристых вин, что примерно 
на 46% и 36% больше, чем годом ра‑
нее. Импорт всего вина, сообщало из‑
дание РБК, в 2022 году в РФ увеличил‑
ся примерно на 10%, до более 405 млн 
дал, несмотря на сложности с логи‑
стикой после начала военных дейст‑
вий на Украине.

Анатолий Костырев

Виноград попал в сети
Семья совладельца «Океанрыбфлота»  
вложилась в виноделие

Я думаю, что сегодня  
очень многие будут  
искать и покупать 

виноградопригодные земли
— Борис Титов,

владелец «Абрау-Дюрсо», в интервью РБК 
в августе 2022 года

Ц И Т А Т А

Крупный производитель и экс‑
портер растительного масла ГК 
«Юг Руси» усиливает профиль‑
ное направление после прода‑
жи земельного банка. Группа 
приобрела элеваторный ком‑
плекс в Краснодарском крае 
мощностью более 80 тыс. тонн, 
чтобы повысить обеспечен‑
ность сырьем и нарастить вы‑
пуск масла. Сделка прошла 
на фоне ухудшающейся рента‑
бельности маслозаводов из‑за 
возврата экспортной пошли‑
ны и снижения мировых цен 
в том числе после землетрясе‑
ния в Турции.

Управляющее Павловским эле‑
ватором в Краснодарском крае ООО 
«ТК „Колос“» перешло под контроль 
крупного производителя и экспорте‑
ра растительного масла ГК «Юг Руси», 
следует из данных ЕГРЮЛ. Комплекс 
мощностью более 80 тыс. тонн счита‑
ется одним из крупнейших предпри‑
ятий по хранению и переработке 
сельхозпродукции в РФ. Расположен 
в 140 км от Ростова‑на‑Дону и Крас‑
нодара, на пересечении автомобиль‑
ных и железнодорожных магистра‑
лей. До 2005 года комплекс входил 
в группу «Русагро», а затем пере‑
шел к глобальному торговцу зерном 
Cargill, который вышел из актива 
в 2018 году. Перед сделкой с «Югом 
Руси» ТК «Колос» принадлежала Ан‑
дрею и Светлане Шершневым, сле‑
дует из данных «СПАРК‑Интерфакс».

В 2021 году «Юг Руси» Сергея 
Кислова был вторым производите‑
лем подсолнечного масла в России 
и крупнейшим по выпуску масла 
в бутылке (бренды «Золотая семеч‑
ка», «Аведовъ»), следует из отчетно‑
сти «Русагро». По собственным дан‑
ным, «Юг Руси» объединяет девять 
маслозаводов, крупнейший из ко‑
торых находится в Ростове‑на‑До‑
ну. По данным Масложирового со‑
юза, в 2022 году заводы «Юга Руси» 
переработали около 1,5 млн тонн 
подсолнечника. Выручка ООО 
«МЭЗ Юг Руси» в 2021 году выросла 
на 19,8%, до 66,36 млрд руб.

В «Юге Руси» сообщили „Ъ“, что 
приобретение Павловского эле‑
ватора позволит повысить сырье‑
вое обеспечение маслозаводов, на‑
растить производство, а партнеры 
группы смогут сократить логисти‑
ческое плечо при доставке на ком‑
плекс. Условия сделки там не раскры‑
вают. Андрей Шершнев оперативно 
не ответил на вопросы „Ъ“ по элек‑
тронной почте.

«Юг Руси» расширяет бизнес 
по производству масла после прода‑
жи в 2022 году аграрного дивизио‑
на с около 200 тыс. га сельхозземель 
в Ростовской области, Краснодар‑
ском крае и Волгоградской обла‑
сти краснодарскому ООО «Агротех‑
нологии». Источники „Ъ“ говорили, 
что компания выступает в интере‑
сах Агрокомплекса им. Н. И. Ткаче‑
ва экс‑главы Минсельхоза Александ‑
ра Ткачева. В «Юге Руси» указывали, 
что покупатель — самостоятельная 
организация. По оценкам «Совэко‑
на», земли «Юга Руси» могли сто‑
ить 20–30 млрд руб., а источник „Ъ“ 
на рынке считал, что цена сделки 
была еще выше.

В этом сезоне в России отмечалась 
нехватка мощностей по хранению 
и сушке масличных в связи с рекорд‑
ным урожаем. По прогнозам Инсти‑
тута конъюнктуры аграрного рын‑
ка (ИКАР), сбор масличных в этом 
сезоне может достичь 27,5–28,8 млн 
тонн, включая до 15,7–16,25 млн 
тонн подсолнечника, уборка которо‑
го в Центре и Поволжье из‑за дождей 
частично сдвинулась на эту весну.

Гендиректор ИКАР Дмитрий 
Рылько считает, что покупка Пав‑
ловского элеватора вряд ли связана 
с рекордным урожаем в этом сезо‑
не, а скорее, это часть долгосрочной 
стратегии. По его словам, север Крас‑
нодарского края, где находится ком‑
плекс,— удачное место для закупки 
подсолнечника, и основной маслоза‑
вод «Юга Руси» находится недалеко.

Производство масла в России 
в октябре—декабре обновляло ре‑
кордные показатели в связи с бла‑
гоприятной конъюнктурой и ну‑
левой экспортной пошлиной. Но, 
отмечает Дмитрий Рылько, рента‑
бельность маслозаводов в послед‑
ние месяцы серьезно сократилась. 
Сельхозпроизводители до недав‑
него времени повышали цены 
на подсолнечник, а стоимость ра‑
стительного масла начала снижать‑
ся, уточняет он. По данным ИКАР, 
на последней неделе февраля масло 
в среднем стоило $1,01 тыс. за тонну 
(FOB) против более $1,1 тыс. в нача‑
ле месяца.

Кроме того, говорит господин 
Рылько, из‑за падения курса рубля 
с марта снова появилась экспортная 
пошлина на масло. Исполнитель‑
ный директор Масложирового со‑
юза Михаил Мальцев говорит, что 
мировые котировки находятся под 
давлением из‑за неясности спро‑
са со стороны пострадавшей от зем‑
летрясения Турции и попыток дру‑
гих крупных потребителей сыграть 
на этом факторе на понижение.

Анатолий Костырев

Масло оставят про запас
«Юг Руси» расширяет мощности хранения
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Топ‑10 рекламодателей по объемам инвестиций в медиапродвижение 
в 2022 году (млрд руб.)

№ 2022 Рекламодатель 2020 2021 2022
1 «Сбер» 7,6 13,6 16,1

2 VK 9,2 8,3 9,9

3 «Яндекс» 4,6 8,5 8,5

4 «Интернет решения» (Ozon) 2,2 4,6 7,6

5 ВТБ 2,2 4,8 7,2

6 МТС 5,5 5,4 6,5

7 «МегаФон» 2,7 3,4 5,6

8 «Тандер» («Магнит») 2,0 3,0 5,5

9 TCS Group Holding 2,3 4,0 5,3

10 X5 Group 2,6 2,8 5,0

Источник: Twiga Data Solutions.
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На сцене «Новой оперы» 
труппа «Балет Москва» 
представила три мировые 
премьеры: «Моно» Кон-
стантина Кейхеля, «Этот 
великолепный век» Ирины 
Кононовой и «Озеро» Анны 
Щеклеиной. Татьяна Куз-
нецова сочла, что героем 
вечера оказались не хоре-
ографы, а сама труппа.

этом сезоне «Ба-
лет Москва», влившийся 
в штат «Новой оперы» в ре-
зультате «оптимизации» мо-
сковских учреждений куль-
туры, изменил не только 
статус, но и кадровый со-
став, и концепцию развития. 
Труппе, сохранившей имя, 
полученное при рождении 
30 лет назад, в общем-то по-
везло: гендиректор «Новой 
оперы» Антон Гетьман счита-
ет ее не обузой, а стимулом 
для развития театра. А новый 
худрук «Балета Москва» — 
экс-солистка Большого Анас-
тасия Яценко — проводила 
почти все конкурсы россий-
ских хореографов в «Контек-
сте» Дианы Вишневой, так 
что как никто знает конъ-
юнктуру отечественного хо-
реографического рынка. 
Одно из ее требований к ар-
тистам — базовое классиче-
ское образование (см. „Ъ“ от 
1 ноября 2022 года), поэтому 
«Балет Москва» перестал де-
литься на «классиков» и «сов-
ременников», а состав труп-
пы обновился чуть ли не 
наполовину.

Первая программа обнов-
ленной труппы была состав-
лена по принципу контраст-
ности. Все три довольно 
молодых, но уже опытных 
автора засветились имен-
но на «Контексте»: Констан-
тин Кейхель стал победи-
телем на первом конкурсе 
в 2013-м, Ирина Кононова 
в 2018-м сорвала «приз зри-
тельских симпатий», Анна 
Щеклеина, известная в кру-
гах «современников» не пер-
вое десятилетие, в прош-
лом году завоевала право 
на большую постановку. Так 
что в условиях танцеваль-
ного импортозамещения 
«Новая опера» выбрала луч-
ших из имеющихся авторов. 
И каждый выступил в своем 
репертуаре.

Ирина Кононова пять 
лет назад пленила зрителей 
«Контекста», привезя из Став-
рополья миниатюру «Черная 

пятница» — про буйную оче-
редь на распродаже. Одна-
ко, придумав залихватскую 
завязку, так и не сумела рас-
сказать историю. То же слу-
чилось и сейчас с «Этим 
великолепным веком» са-
унд-дизайнера Эдуарда Коз-
ловского — получасовой 
байкой про то, как телезри-
тель сериала воображает 
себя султаном в гуще интриг 
турецкого гарема. Суета ше-
сти персонажей вокруг героя 
обернулась бессмысленным 
мельтешением. Не помо-
гли ни две весьма забавные 
вариации, отлично испол-
ненные Антоном Шишки-
ным (Слуга) и Ильей Громо-
вым (Советник), ни ловкость 
и легкость трех жен султана, 
ни навороченные группо-
вые поддержки, ни манипу-
ляции с младенцем (которо-
го долго перекидывают из 
рук в руки) и отравленным 
напитком (судя по эффекту, 
просто алкогольным). Ири-
не Кононовой, пытающейся 
освоить ныне диковинный 
жанр сюжетной комической 
миниатюры, явно нужен 
сценарист, да и режиссер бы 
не помешал.

Анна Щеклеина, вооб-
ще-то женщина темпера-
ментная, не чуждая социаль-
ности (ее памфлет «Свобода 
статуе!» два года назад стал 

гастрольным хитом екате-
ринбургских «Провинци-
альных танцев», см. „Ъ“ от 19 
марта 2021 года), ныне пред-
почитает темы глобальные. 
Свое «Озеро» (музыку напи-
сал Василий Пешков, а ху-
дожник Галя Солодовникова 
выстроила на сцене наклон-
ный круг, обсадив его испо-
линскими стеблями борще-
вика) хореограф анонсирует 
«как метафору человеческих 
состояний: от замершего 
флегматичного ожидания до 
яростных внутренних бью-
щих ключей-энергий». Спо-
ру нет, двигаться сколь-ни-
будь интенсивно артистам 
трудно: места мало, лица за-
мотаны белой тканью, а тела 
забинтованы от макушки 
до пят. Но «флегматичны-
ми» их действия никак не 
назовешь: в первые же ми-
нуты спектакля они чуть ли 
не насмерть забивают шеста-
ми-стеблями одного из сво-
их замотанных собратьев. 
Когда же наступает пора бить 
«ключам-энергиям» и арти-
сты выпутываются из своих 
бинтов, они предстают от-
нюдь не в «человеческом со-
стоянии». Обтягивающие 
бежевые комбинезоны ху-
дожник украсила гигант-
скими плоеными гребнями, 
похожими на хребты дино-
завров, огромными жабо из 

листьев и цветов, длинню-
щей бахромой, эффектно 
встающей дыбом при вра-
щении. Эти аниматорские 
прелести, и без того при-
кольные, производят неодо-
лимый комический эффект, 
когда артисты принимают-
ся деятельно извиваться, не-
умело подражая экстремаль-
ной хореографии Шарон 
Эяль. Подобный лексиче-
ский опыт Анна Щеклеина 
уже поставила на последнем 
«Контексте» (см. „Ъ“ от 25 но-
ября 2022 года), однако тогда 
обошлось без помощи столь 
креативного соавтора, как 
Галя Солодовникова.

Константин Кейхель — 
адепт «абстрактного танца», 
так называют у нас бессю-
жетные композиции с пре-
тензией на философию. Его 
«Моно» следует трактовать 
в японском духе: как эсте-
тическое понятие «моно-но 
аварэ» («печальное очаро-
вание вещей»). И если гу-
дяще-долбящие децибелы 
электронщика Константина 
Чистякова не пробьют вам 
барабанные перепонки, од-
нообразный фирменный 
язык Кейхеля вполне может 
поспособствовать медита-
тивной созерцательности. 
Основанный на плавных, 
широких кругообразных 
движениях рук и корпуса, 

растяжках и глубоких при-
седаниях по второй пози-
ции, стиль хореографа не 
меняется уже несколько лет, 
как, впрочем, почти у всех 
мировых современных ав-
торов — упрекнуть Кейхе-
ля можно разве что за не-
поправимую вторичность 
и предсказуемость его «язы-
ка». От прочих кейхелевых 
абстракций «Моно» выгод-
но отличает световая пар-
титура Ксении Котеневой, 
добавляющая динамизма 
монотонному течению чер-
но-белой постановки. Целые 
эпизоды выстроены на дра-
матичной, как на полотнах 
Караваджо, рельефной све-
тотени торсов, в то время как 
нижняя половина артистов, 
одетых в широкие черные 
юбки-штаны, полностью 
скрыта во тьме. Впечатляет 
и синхронный дуэт, размно-
женный на пять пар, особен-
но тот его эпизод, в котором 
мужчины и женщины сли-
ваются в единое тело с ось-
миножисто извивающими-
ся конечностями. Эффектно 
и финальное вращение со-
листки с запрокинутой го-
ловой, которое цитирует 
знаменитую бежаровскую 
«Мессу по настоящему вре-
мени»: в России это «настоя-
щее время» наступило почти 
60 лет спустя.

В прокат вышел «Марлоу» Нила 
Джордана — сотая картина в филь-
мографии заслуженного артиста 
Лиама Нисона. На сей раз он при-
меряет помятый костюм и федору 
легендарного частного сыщика, 
созданного Реймондом Чандле-
ром, но сидят они на нем, по мне-
нию Юлии Шагельман, исключи-
тельно неудачно. 

илип Марлоу появился на 
свет в 1939 году, в романе Реймон-
да Чандлера «Глубокий сон», став-
шем началом цикла из семи романов 
и нескольких рассказов. По словам 
Чандлера, вдохновением для Марлоу 
послужил не какой-то реальный чело-
век, а такие же «круто сваренные» де-
тективы других авторов, чрезвычай-
но популярные в 1930–1940-е годы. 
Как и они, Марлоу в духе времени 
много пил и курил, то и дело встречал 
по работе красивых и опасных жен-
щин, чарам которых пытался проти-
востоять, решал загадки, ввязывался 
в неприятности, регулярно получал 
по морде и скрывал под маской ци-
ника неколебимые моральные прин-
ципы. В отличие от многих из них, 
он обладал также уникальным сухо-
ватым юмором и харизмой, которая 
позволила ему стать культовым пер-
сонажем на долгие годы, даже когда 
пик жанра нуар остался позади. 

Этому, конечно, способствовала 
и его кинокарьера: он появился в де-
сятке фильмов, самые известные из 
которых «Глубокий сон» Ховарда Хо-
укса (1946), где сыщика сыграл Хам-
фри Богарт, «Это убийство, моя ми-
лочка» Эдварда Дмитрика (1944) 
с Диком Пауэллом, «Леди в озере» Ро-
берта Монтгомери (1946) с ним же 
в главной роли и «Прощай, моя кра-
савица» Дика Ричардса (1975) с Робер-
том Митчемом. В 1978 году Митчем 
вернулся к роли Марлоу в ремей-
ке «Глубокого сна» с тем же названи-
ем, поставленном Майклом Уинне-
ром,— действие этого фильма было 
перенесено в современный, то есть 
семидесятнический, Лондон, и это 
было последнее появление знаме-
нитого сыщика на большом экране. 
До прошлого года, когда Нил Джор-
дан и оскароносный сценарист Уи-
льям Монахэн решили устроить его 
возвращение. 

В основу сценария, однако, легли 
не чандлеровские тексты, а роман ир-
ландского писателя Джона Банвилла 
«Черноглазая блондинка», вышед-
ший в 2014 году, то есть, по сути, ав-
торизованный фанфик. Возможно, 
поэтому фильм похож на сборник 
не слишком хорошо исполненных 
«лучших хитов». Все элементы жанра 
в нем отмечены, как галочки в списке 
покупок: пропавший человек, кото-
рого ищут несколько заинтересован-
ных партий, запутанная преступная 
схема, ведущая к сильным мира сего, 
грехи, таящиеся за дверями богатых 
домов и элитных клубов, висящий 
в воздухе сигаретный дым и косые 
лучи солнца, освещающие каждую 
вторую мизансцену сквозь полупри-
крытые жалюзи. Роковых блондинок 
целых две: одна, богатая наследница 
Клэр Кавендиш (Дайан Крюгер), при-
ходит к Марлоу (Лиам Нисон) с прось-
бой разыскать ее исчезнувшего лю-
бовника (Франсуа Арно); вторая, ее 
мать и угасшая кинозвезда Дороти 
Квинкэннон (Джессика Лэнг), тоже 
питает живой интерес как к любов-
нику, так и к детективу. 

Что до самого Марлоу, то, несмо-
тря на шляпу, костюм-тройку, портси-
гар и прочее, он тут просто очередной 
крутой парень пенсионного возра-
ста, каких Нисон переиграл уже пуга-
ющее количество. Надо признать, ав-
торы отдают себе отчет, что их герой 
в два раза старше канонического: он 
даже один раз говорит, что слишком 
стар для этого дерьма, и дамы тоже не 
упускают случая подпустить шпиль-
ку по этому поводу. При всем том он, 
впрочем, так бодро раскидывает пло-
хих парней, что оригинальный герой 
Чандлера бы только позавидовал. 

Но все в фильме, включая глав-
ного героя, выглядит как застыв-
шая экспозиция в давно заброшен-
ном музее восковых скульптур, чему 
дополнительно способствует вы-
бранная Джорданом и его художни-
ком-постановщиком пыльно-желто-
ватая гамма. Очевидно, она должна 
создавать ощущение ретро, а также 
вызывать аллюзии, например, с «Ки-
тайским кварталом» Романа Полан-
ски (1974) — на него и вообще на не-
онуар авторы явно ориентируются 
сильнее, чем на черно-белую класси-
ку жанра. Но вместо этого экран про-
сто хочется протереть тряпочкой 
и вернуть на него Богги.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Импортозамещение 
из сераля
«Балет Москва» дебютировал в составе «Новой оперы»

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нуар костей не ломит
Лиам Нисон сыграл детектива Марлоу

В

В «Озере» Анны Щеклеиной определяющую роль сыграло оформление, придуманное художником  
Галей Солодовниковой  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Ф
О

ТО
 S

TO
R

YB
O

A
R

D
 M

E
D

IA

Жюри 73-го Берлинского фестиваля 
подвело итоги и назвало победителей. 
В главном конкурсе призом «Золотой 
медведь» награжден французский до-
кументальный фильм «На „Адаманте“» 
 Николя Филибера. Комментирует 
 Андрей Плахов.

вездную дорожку посыпало хлопья-
ми снега, но это не помешало демонстрации 
экстравагантных нарядов. Глава жюри Кри-
стен Стюарт прошла в платье от Chanel с про-
зрачной нижней частью, и этот выход на-
поминал целую сыгранную роль: хрупкая, 
тонкая, харизматичная героиня — реминис-
ценция образа Шарлотты Рэмплинг в «Ноч-
ном портье». В своей речи Стюарт говорила, 
что за дни фестиваля пережила много эмо-
ций и много думала о кино вместе с другими 
членами жюри. Среди них такие интеллек-
туалы, как немка Валеска Гризебах и румын 
Раду Жуде, но, судя по принятым решениям, 
им так и не удалось проложить концептуаль-
ный маршрут сквозь эклектичное многоо-
бразие программы.

Предсказуемо щедро были отмечены 
призами немецкие фильмы: из пяти пред-
ставленных в конкурсе награждены три. 
Большой приз жюри «Серебряный медведь» 
достался «Красному небу» Кристиана Пет-
цольда, а приз за сценарий — Ангеле Шане-
лек («Музыка»). Оба автора, между которыми 
сегодня уже не просматривается ничего об-
щего, принадлежали некогда к «берлинской 
школе», которая трудно самоутверждалась 
в поколенческой борьбе с «новым немец-
ким кино». Теперь и Петцольд, и Шанелек 

такие же статусные фигуры, как старшая 
на двадцать лет Маргарете фон Тротта; ее 
фильм «Ингеборг Бахманн — путешествие 
в пустыню» тоже участвовал в конкурсе, но 
был воспринят как архаика и оставлен без 
наград. И все же «Красному небу» — бисек-
суальной мелодраме с элементами комедии 
и трагедии — не хватило толики безумия, 
чтобы стать очевидным фаворитом конкур-
са. В «Музыке» Шанелек, наоборот, слишком 

много безумия, чтобы его переварить; жюри 
решило отделаться призом за сценарий, что, 
конечно, остроумно; еще остроумнее было 
бы наградить картину за музыку.

В конкурсе Берлинале участвовал еще 
один деятель «берлинской школы», хоть 
и родом из Мюнхена, и значительно моложе 
остальных — Кристоф Хоххойслер с филь-
мом «До конца ночи», жанровым миксом 
полицейского триллера и трансгендерной 
мелодрамы в стиле «пост-Фассбиндер». Ак-
трисе-трансгендеру Теа Эре присужден «Се-
ребряный медведь» за лучшую роль второго 
плана. Мужскую или женскую — не уточня-
ется; в берлинском призовом регламенте по-

ловые различия устранены, и в данном слу-
чае это оправдано характером роли. Еще 
более концептуально выглядит награда за 
главную роль: она присуждена восьмилет-
ней испанке Софии Отеро из фильма Эсти-
бализа Урресолы Солагурена «20 000 видов 
пчел». София играет ребенка, которому не 
нравится, что его называют данным при ро-
ждении именем Айтор (в баскской культу-
ре — символ мужественности), предпочитая 
«Коко» и даже «Лусию». Для вручения двух ак-
терских призов самолично вышла Кристен 
Стюарт, чтобы подчеркнуть их значимость. 
Концепт был прочитан, но, надо полагать, 
не один актер и актриса, показавшие высо-
ты профессионального мастерства, испыта-
ли горечь при виде празднующей триумф на 
сцене восьмилетней девчонки.

«Серебряным медведем» за режиссуру 
награжден французский ветеран Филипп 
Гаррель («Большая тележка»). Он сказал, 
что посвящает этот приз Жан-Люку Года-
ру, но мог бы и своему отцу, актеру Филип-
пу Гаррелю, которому за день до этого ис-
полнилось бы 100 лет, а ведь фильм — это 
гимн творческим династиям. Еще один 
приз жюри «Серебряный медведь» достал-
ся «Плохой жизни» португальца Жуана Ка-
нижу, тоже картине о династическом грузе. 
Все это (за исключением «Диско-боя», по-
павшего в призовой список благодаря опе-
раторской работе) достойные фильмы. Но 
среди них так и не обнаружилось явного 
лидера — фильма-прорыва, фильма-откры-
тия. Критики нашли его, обратив взгляд на 
Восток: многим понравилась китайская 
«Башня без тени», еще больше поклонников 
снискали «Прошлые жизни» — об отноше-
ниях американской и корейской культур. 

Но жюри предпочло оставаться в круге ев-
ропейской проблематики: странами-призе-
рами стали Германия, Португалия, Испания 
и в первую очередь Франция.

Не найдя «фильма, достойного во всех от-
ношениях», среди игровых работ конкурса, 
решили отдать «Золотого медведя» единст-
венной документальной. Фильм называет-
ся «На „Адаманте“» и снят французом Нико-
ля Филибером, за плечами которого много 
известных документальных картин. На сей 
раз он направляет свою камеру на обитате-
лей корабля «Адамант», пришвартованно-
го на Сене и превращенного в эксперимен-
тальный дом для душевнобольных. Обычно 
заведения такого рода шокируют травма-
тическими жестокостями; здесь нет ничего 
подобного, и остается только гадать, каким 
образом достигнута подобная идиллия. Ав-
торы фильма не особенно раскрывают ме-
тоды управления и механизмы лечения, но 
дают понять, что ключевым условием успе-
ха является атмосфера доброжелательно-
сти и терпимости. И сам Филибер создает 
на съемках атмосферу, в которой герои рас-
крываются сами по себе, без всякого видимо-
го усилия интервьюера. Они говорят о Боге 
и о мире, а один пациент, похожий на Романа 
Полански, рассказывает, что якобы был про-
тотипом героя фильма Вима Вендерса «Па-
риж, Техас». Вообще, тут все «сумасшедшие», 
настоящие или мнимые,— заядлые кинома-
ны. Они смотрят в еженедельно функциони-
рующем киноклубе фильмы Трюффо и Фел-
лини. Кто не любит кино, проводит время 
в отличной библиотеке или за коллектив-
ной варкой варенья либо занимается музы-
кой. Одним словом, используя образ того же 
Феллини, «и корабль плывет».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Неигровое настроение
Берлинский кинофестиваль раздал награды

Несмотря на добросовестный антураж, детективу Марлоу  
в исполнении Лиама Нисона сильно недостает книжной харизмы   

Лента о плавучей  парижской 
психлечебнице неожиданно 
 принесла  Николя  Филиберу 
 главную награду в Берлине    
ФОТО MARKUS SCHREIBER / AP
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ШАХМАТЫ

У Яна Непомнящего сложилось с черными
Перед чемпионским матчем он чуть не выиграл супертурнир в Дюссельдорфе

Российский гроссмейстер Ян Непомнящий очень 
неплохо размялся перед матчем за титул  чемпиона 
мира с китайцем Дин Лижэнем на супертурнире 
WR Chess Masters в Дюссельдорфе. Классно прове
дя его концовку, Непомнящий набрал одинаковое 
количество очков с двумя лидерами — американ
цем Левоном Ароняном и индийцем Гукешем Дом
мараджу — и упустил первое место на тайбрейке, 
 кажется, только потому, что был вынужден играть 
его сразу после марафонской партии с немцем 
Винсентом Каймером.

 
 
 
овый супертурнир WR Chess Masters запомнится 

в первую очередь своей шикарной концовкой, сверхна-
сыщенным заключительным днем, которому предшест-
вовали просто довольно любопытные события. По опре-
делению среди них оказались, разумеется, и все партии 
Яна Непомнящего.

Через полтора месяца в Астане открывается матч за ти-
тул чемпиона мира, от которого еще в прошлом году отка-
зался владевший им почти десять лет норвежец Магнус 

Карлсен. Вакантное звание будут оспаривать Непомня-
щий и китаец Дин Лижэнь. А для российского гроссмей-
стера WR Chess Masters представлялся важным этапом 
подготовки к поединку, возможностью перед ним полу-
чить полноценную игровую практику, без которой обес-
печить себе хороший тонус практически нереально.

В этом смысле большую часть турнира игра Яна Не-
помнящего должна была скорее разочаровывать тех, кто 
за него переживает. Он сделал шесть подряд ничьих, ра-
зойдясь миром с молодежью, Нодирбеком Абдусатторо-
вым, Гукешем Доммараджу и Андреем Есипенко, и опыт-
ными Яном-Кшиштофом Дудой, Анишем Гири и Уэсли 
Со. При этом про большинство этих партий нельзя ска-
зать, будто бы они отличались каким-то интересным, 
цепляющим взгляд содержанием: все пресно и скучно. 
Впрочем, так иногда бывает с участниками чемпион-
ских матчей, которые изо всех сил стараются не раскры-
вать перед ними свои козыри.

Но на финише все изменилось. В седьмом туре Ян Не-
помнящий встречался черными с возглавлявшим тур-
нирную таблицу Левоном Ароняном — знаменитым ар-
мянским гроссмейстером, который уже несколько лет 
представляет США. Аронян в Дюссельдорфе как раз иг-

рал с искрой, словно сбросив десяток лет, и казалось, что 
первое место от него уже никуда не денется. Соперни-
ки разыграли отказанный ферзевый гамбит, спокойный 
вроде бы дебют, намекавший и на спокойный финал. 
Но Непомнящий вдруг заиграл так, как в своих лучших 
партиях,— удивительно точно и резко, чуть ли не ка-
ждым ходом заставляя оппонента решать проблемы. 
Аронян в конце концов все-таки не выдержал и ошибся.

В следующем, предпоследнем туре Ян Непомня-
щий поделил балл с Рамешбабу Прагнанандхой, и вы-
яснилось, что, несмотря на ничью, он сохраняет шансы 
на победу в турнире. Впереди с отрывом всего в пол-оч-
ка шли Левон Аронян и Гукеш Доммараджу, игравшие 
друг с другом.

Партия американца и индийца завершилась быстрой 
ничьей, на которую оба соперника, похоже, согласились 
заранее. А Ян Непомнящий черными рубился с очеред-
ным вундеркиндом — немцем Винсентом Каймером. 
Могло сложиться впечатление, что партия тоже прямым 
курсом движется к мирному исходу. С доски исчезали 
фигуры, а вместе с ними и перспективы провести так не-
обходимую Непомнящему атаку. А он все равно не сда-
вался и продолжал биться за выигрыш. Умение выжи-

мать воду из камня, забирать абсолютно равные партии 
во многом и вывело Магнуса Карлсена на верхушку шах-
матной иерархии, а также позволило ему одолеть Не-
помнящего в чемпионском поединке 2021 года. Теперь 
российский гроссмейстер сыграл в стиле Карлсена и, до-
давив Каймера, оказался вровень с Левоном Ароняном 
и Гукешем Доммараджу. Более того, если бы на турнире 
действовал старый регламент, то по дополнительным 
показателям Непомнящий был бы выше их. Но сейчас 
в моде выяснение отношений на тай-брейке.

В Дюссельдорфе он состоял из партий с чрезвычай-
но жестким — десятиминутным — контролем. И то, что 
успех в них Яну Непомнящему не светит, предсказать 
было несложно. Его битва с Винсентом Каймером длилась 
более шести часов, а в тай-брейк, требующий, учитывая 
особенность контроля, исключительной свежести, надо 
было включаться сразу же после нее — и играть с успев-
шими отдохнуть противниками. Непомнящий уступил 
16-летнему индийцу, а вслед за ним — и Левону Ароняну, 
распрощавшись с надеждами турнир выиграть (первое 
место в итоге все же от Ароняна не ушло), что, правда, едва 
ли являлось его приоритетной задачей в Дюссельдорфе.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

«Мне нравится  
соперничать с игроками 
из „большой четверки“»
Даниил Медведев о победе  
на турнире в Дохе и личном логотипе

В субботу в финале Qatar ExxonMobil Open, 
завершившегося в Дохе турнира Ассоциа
ции теннисистовпрофессионалов (АТР) ка
тегории 250 с призовым фондом $1,4 млн, 
Даниил Медведев в двух партиях обыграл 
британца Энди Маррея, завоевав свой вто
рой за последние две недели и 17й за карь
еру титул. В интервью корреспонденту „Ъ“ 
Евгению Федякову россиянин отдал долж
ное своему знаменитому сопернику, объяс
нил, чем его не устраивают мячи, которые 
использовались на Australian Open, и поде
лился нюансами выступления с личным ло
готипом на экипировке.

— Впервые с 2019 года вы решили сыграть 
в феврале сразу три турнира — в Роттердаме, 
Дохе и Дубае. Пришлось скорректировать 
свои планы после поражения в 1/16 финала 
Australian Open или у такого выбора были 
иные причины?
— Я в принципе люблю менять календарь тур-
ниров в зависимости от того, какими целями 
руководствуюсь в тот или иной временной от-
резок. Скажем, в прошлом году в это же самое 
время я поехал в Мексику. Но сейчас промежу-
ток между окончанием Australian Open и на-
чалом голландского турнира увеличился с од-
ной недели до двух, поэтому я вне зависимости 
от своих результатов в Мельбурне заранее ре-
шил сыграть в Роттердаме, Дохе, где, кстати, ра-
нее никогда не выступал, и в Дубае. А ранний 
вылет в Австралии лишь добавил аргументов 
в пользу такого выбора.
— Трудно было освоиться на достаточно мед‑
ленных открытых кортах в Дохе после неде‑
ли, проведенной под крышей в Роттердаме?
— Играть несколько турниров подряд всегда 
тяжело, особенно когда ты далеко проходишь 
по сетке, а условия меняются и у тебя остается 
мало времени на адаптацию. В таких случаях 
на ранних турнирных стадиях помогает уверен-
ность, которую ты приобретаешь после хороших 
выступлений. А потом ты постепенно приспоса-
бливаешься к новым условиям.
— В субботу после победы в финале вы рас‑
критиковали мячи, которые использова‑
лись в Дохе, а до этого — на Australian Open. 
Можете подробнее объяснить, чем они вам 
так не угодили?
— Эти мячи — Dunlop Australian Open — мне 
действительно очень не нравятся. В Мельбур-
не я почувствовал дискомфорт в правой кисти 
и поначалу подумал, что причина исключитель-
но во мне. Но потом в Роттердаме мы обсудили 
этот вопрос с одним парным игроком, и он ска-
зал, что добрая половина представителей парно-
го разряда столкнулась с аналогичными пробле-
мами: у одних болели кисти, у других — локти, 
у третьих — плечи. Тогда я немного удивил-
ся и решил выразить свое мнение на эту тему 
именно после выигранного турнира, чтобы мои 
слова не выглядели оправданием собственного 
поражения. Теперь будет интересно понаблю-
дать за реакцией других игроков. Выскажутся 
ли в том же духе хотя бы человек двадцать? Для 
меня ситуация выглядит принципиальной. По-
тому что одно дело, когда качество мячей лишь 
сказывается на твоей игре, и совсем другое — 
когда ты из-за этого получаешь травму.
— Где вам было сложнее — в Роттердаме, 
где пришлось играть пять матчей, и финал 
против итальянца Янника Синнера состо‑
ял из трех сетов, или в Дохе, где вы не име‑
ли времени на подготовку, сыграли четыре 
матча, а финал против Энди Маррея состоял 
из двух партий?
— Оба турнира были трудными по-своему. В Рот-
тердаме я поначалу был совершенно не в фор-
ме, не ощущал уверенности в своих силах, 
на тренировках играл очень плохо и так же на-
чал свой первый матч. По ходу турнира мне уда-
лось набрать форму, хотя финал против Янника 
Синнера, который в первой партии показывал 
классный теннис, физически дался мне очень 
тяжело. Наверное, в Дохе против Энди Маррея 
в каком-то смысле было немного проще, хотя 
здесь тоже были эмоциональные качели. К тому 
же мы играли медленными мячами на очень 
медленном корте, и даже счет 40:0, который счи-

тается достаточно комфортным, в отдельных 
геймах не гарантировал успеха каждому из нас.
— Энди Маррей — большой чемпион с неор‑
динарной судьбой. Насколько вам дорога по‑
беда в финале именно над ним?
— Мне нравится соперничать с игроками из так 
называемой большой четверки. Да, Роджер Феде-
рер уже завершил карьеру, но любой матч против 
Новака Джоковича, Рафаэля Надаля и Энди Мар-
рея — это всегда что-то особенное. Вот и сейчас 
встретиться с Марреем в финале было очень кру-
то. Это великий чемпион. Я, кстати, очень нерв-
ничал перед матчем, поскольку видел, какие 
встречи Энди вытягивал на пути к финалу, и по-
нимал, что он будет биться до последнего мяча.
— Ваши стили игры в некоторой степени 
схожи. Но, возможно, в теннисе Маррея есть 
что‑то, чего вам не хватает?
— У таких выдающихся людей хочется учиться 
всему. Наверное, мой и его теннис в каком-то смы-
сле действительно похожи в плане построения 
игры. Правда, удары Маррея намного плотнее 
и сильнее, в том числе потому, что что он исполь-
зует более тяжелую ракетку с балансом в головку.
— Как вы оцениваете свои перспективы 
в Дубае, где на фоне усталости, наверняка 
накопившейся после двух полных недель, 
на очень быстром покрытии в первом круге 
придется играть со 110‑й ракеткой мира ита‑
льянцем Маттео Арнальди, который уступил 
в последнем круге квалификации, но попал 
в основную сетку как lucky loser?
— Физически я чувствую себя неплохо, хотя 
и не на все сто процентов. Надеюсь, что мне по-
может уверенность после двух выигранных тур-
ниров. Во всяком случае, я полностью настроен 
играть Дубай. Хотя, конечно, к покрытию и мя-
чам в отличие от моего соперника мне придется 
приспосабливаться на ходу.
— Вы что‑то поменяли в своей подготовке 
после того, как на финише прошлого сезона 
проиграли четыре матча подряд?
— Принципиально нет. Но мы ежедневно ста-
раемся адаптировать тренировочный процесс 
в зависимости от моего физического состояния 
и конкретных задач в тот или иной отрезок сезо-
на. Это касается и тактики, и отдельных ударов. 
И я рад, что эта работа сейчас дает результат.
— С начала года вы начали выходить на корт 
с личным фирменным логотипом на экипи‑
ровке. В связи с этим как‑то изменились ощу‑
щения, которые вы испытываете на корте?
— Наверное, появилась дополнительная от-
ветственность: хочется играть еще лучше, чем 
раньше. К сожалению, в Австралии это не уда-
лось, зато сейчас я взял два титула. Я очень рад 
теплым, дружеским отношениям, которые свя-
зывают меня с фирмой Lacoste, и надеюсь, что 
это взаимно. Запуск личного логотипа — это 
не только важный этап в карьере любого спор-
тсмена, но и показатель того, что в него верят. 
Поэтому я буду делать все от меня зависящее, 
чтобы двигаться вперед вместе со своими стары-
ми и, возможно, новыми партнерами.

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестер Юнайтед» 
закончил  
с бестрофейностью
В финале Кубка Английской лиги он обыграл «Ньюкасл»

В главных матчах европейского фут
больного уикенда «Манчестер Юнай
тед» после долгого перерыва наконец 
пополнил коллекцию трофеев, уве
ренно, со счетом 2:0, победив в фина
ле Кубка Английской лиги «Ньюкасл», 
а «Бавария» на своем поле разгро
мила — 3:0 — шедший с ней вровень 
в чемпионате Германии «Унион».

Кубок Английской лиги
Кубок Английской лиги — третий по пре-
стижности внутренний турнир для ан-
глийских клубов, и вроде бы у главных 
среди них не должен котироваться очень 
уж высоко. Но случай с «Манчестер Юнай-
тед», конечно, совершенно особый, и сла-
дость его победы чувствовалась слишком 
хорошо, чтоб ее не заметить. А все дело 
в том, что вот уже целое десятилетие — 
с того момента, как на пенсию ушел ве-
ликий тренер Алекс Фергюсон,— трофеи, 
любые трофеи, и престижные, и второсте-
пенные, являются для него большой ред-
костью. А в последние шесть лет, с 2017 
года, на который пришлись успехи «Ман-
честер Юнайтед» в Лиге Европы и том 
же Кубке Английской лиги, их не было во-
обще никаких, даже скромненьких.

Безумно печальную для такого брен-
да серию манчестерцы прервали на удив-
ление уверенно. «Ньюкасл» в нынешнем 
сезоне — клуб на уровне топовых, в пер-
венстве бьется за место в Лиге чемпио-
нов, футбол часто показывает такой, что, 
по идее, и в первом континентальном тур-
нире с ним выступить не стыдно. Но в мат-
че с МЮ на лондонском стадионе Wemb-
ley он был похож на рядового середняка. 
Во всяком случае, превосходство манче-
стерцев в середине поля было совершен-
но очевидным, а обеспечивал его, как 
обычно, прежде всего мудрый Каземиру.

Ему же выпало и открыть счет, выско-
чив на подачу со стандарта Люка Шоу. 
VAR некоторое время проверял эпизод 
на предмет возможного офсайда, но не об-
наружил его. А под занавес первого тай-
ма отличился Маркус Рашфорд, которому 
слегка помог рикошет от ноги защитника 
Свена Ботмана. И любители всяких любо-
пытных казусов, конечно, не могли прой-
ти мимо его гола. В первой половине сезо-
на, той, что предшествовала катарскому 

чемпионату мира, Рашфорд играл без осо-
бого блеска. После мирового первенства 
с ним случилось какое-то фантастическое 
преображение — с точки зрения продук-
тивности в том числе. Решающий матч 
Кубка лиги был для него 19-м после паузы 
в различных соревнованиях, мяч в ворота 
«Ньюкасла» — 17-м.

Рашфорд совершил пару прорывов 
и во втором тайме. Но в целом он, разуме-
ется, был куда менее живым, чем тайм 
первый. «Манчестер Юнайтед» вполне 
хватало того, чего он уже добился, и бли-
же к финальному свистку он откровен-
но сосредоточился на сохранении запа-
са. Причем оберегал он его достаточно 
эффектно.

Чемпионат Германии
Центральный матч 22-го тура немецко-
го чемпионата долго весьма убедительно 
напоминал о том, как неожиданно хорош 
в этом сезоне «Унион» — клуб, от которо-
го ничего грандиозного не ждали, но ко-
торый к весне вдруг закрепился возле вер-
хушки таблицы. Берлинцы с «Баварией» 
играли в своем уже ставшем знаменитом 
стиле, когда наплевать на владение мячом, 

и при этом сопернику, сталкивающемуся 
с поразительно шипастой обороной, оно 
нисколько не помогает. Мюнхенцы, прав-
да, серьезно подавили на стартовых ми-
нутах под обрушившимся на их стадион 
снегопадом, но из давления ничего не из-
влекли, кроме момента Томаса Мюллера. 
Он мог пробить метров с пяти, однако мяч 
не лег на ногу так, как хотелось форварду.

А вскоре уже казалось, что «Униону» 
удалось затянуть «Баварию» в родное бер-
линское болото, в котором вязнут многие 
команды. Игра успокоилась, приобрела 
размеренный и неторопливый характер, 
полностью, надо полагать, устраивавший 
гостей.

И вот тут-то «Бавария» вдруг взорва-
лась. Заключительные четверть часа пер-
вого тайма она провела ударно. «Унион» 
впервые пропустил, когда неутомимый 
Кингсли Коман навесил справа, а Эрик 
Шупо-Мотинг, пользуясь солидным ро-
стом и широкими плечами, расчистил 
себя пятачок для удара головой. Затем Ко-
ману выпало очутиться уже на острие вы-
пада. Мюллер отдал ему классный пас, 
а партнер не запорол его, обведя голкипе-
ра Фредерика Реннова. Мюллер еще раз 
покрасовался ассистентскими талантами 
прямо перед перерывом. Мяч уже был го-
тов нырнуть за линию ворот, когда нога 
немецкого ветерана зацепила его и акку-
ратно отправила в центр — в ту зону, где 
дежурил Джамал Мусиала — 3:0.

У этого взрыва была и обратная сторо-
на. Как и в лондонском матче, в мюнхен-
ском второй тайм оказался лишен перца. 
«Унион» смирился с тем, что по крайней 
мере в этот вечер он отнюдь не ровня вели-
кой «Баварии». «Бавария» же наседала уже 
с ленцой, хотя все равно несколько раз за-
ставляла Реннова включать реакцию.

После этого разгрома интрига в борь-
бе за золото немецкого чемпионата нику-
да не исчезла. «Бавария» после него даже 
не стала единоличным лидером турнира. 
Столько же очков у дортмундской «Борус-
сии», а «Унион» отстает от тандема всего 
на три балла.

Алексей Доспехов

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Германии
22‑й тур. «Хоффенхайм»—«Боруссия» (Дортмунд) 0:1 
(Брандт, 43). «Лейпциг»—«Айнтрахт» 2:1 (Вернер, 6; 
Форсберг, 40 — Соу, 61). «Фрайбург»—«Байер» 1:1 (Грифо, 
29 — Азмун, 67). «Бавария»—«Унион» 3:0 (Шупо-Мотинг, 31; 
Коман, 40; Мусиала, 45+1). Положение команд. 1. «Ба-
вария» — 46 очков. 2. «Боруссия» — 46. 3. «Унион» — 43. 
4. «Лейпциг» — 42. 5. «Фрайбург» — 41. 6. «Айнтрахт» — 38.

Чемпионат Англии
25‑й тур. «Лестер»—«Арсенал» 0:1 (Мартинелли, 46). 
«Борнмут»—«Манчестер Сити» 1:4 (Лерма, 83 — Альварес, 
15; Холанн, 29; Фоден, 45; Мефам, 51 (автогол)). «Кристал 
Пэлас»—«Ливерпуль» 0:0. «Тоттенхем»—«Челси» 2:0 (Скипп, 
46; Кейн, 82). Положение команд. 1. «Арсенал» — 57 очков 
(после 24 матчей). 2. «Манчестер Сити» — 55. 3. «Манчестер 
Юнайтед» — 49 (24). 4. «Тоттенхем» — 45. 5. «Ньюкасл» — 41 
(23). 6. «Фулхем» — 39. 7. «Ливерпуль» — 36 (23).

Кубок Английской лиги
Финал. «Манчестер Юнайтед»—«Ньюкасл» 2:0 (Каземи-
ру, 33; Ботман, 39 (автогол)).

Чемпионат Италии
24‑й тур. «Болонья»—«Интер» 1:0 (Орсолини, 76). 
«Эмполи»—«Наполи» 0:2 (Исмаили, 17 (автогол); Осимхен, 
28). Положение команд. 1. «Наполи» — 65 очков. 2. «Ин-
тер» — 47. 3. «Рома» — 44 (после 23 матчей). 4. «Милан» — 44 
(23). 5. «Лацио» — 42 (23). 6. «Аталанта» — 41 (23).
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Кубок Английской лиги — 
первый с 2017 года трофей, 
добытый «Манчестер Юнайтед»   
ФОТО  JOHN SIBLEY / REUTERS
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